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ПРАВО Верховный суд РФ объяснил, почему нельзя 
забирать у должника больше прожиточного минимума

Уменьшаемое 
вычитаемое

Михаил Фалалеев

В
Госдуму внесен законо-
проект об обязательной 
сдаче охотминимума и 

предъявлении медицинской 
справки для получения охотни-
чьего билета. Речь идет о по-
правках в Закон «Об охоте и о 
сохранении охотничьих ресур-
сов...». Документ уже опублико-
ван для общественной антикор-
рупционной экспертизы.

Авторы закона предлагают 
сделать обязательным для гра-
ждан, впервые претендующих 
на получение охотничьего биле-
та, прохождение обучения тре-
бованиям так называемого 
охотминимума и проверки на 
его знание. Охотминимум вклю-
чает в себя знания требований 
правил охоты, техники безопа-
сности и основы биологии ди-
ких животных.

Также будущим охотникам 
нужно будет предоставить вы-

писку о результатах медосвиде-
тельствования, содержащую 
сведения об отсутствии меди-
цинских противопоказаний к 
владению оружием. Правда, эта 
обязанность не распространя-
ется на граждан, проходящих 
службу в государственных вое-
низированных организациях и 
имеющих воинские звания либо 
специальные звания или клас-
сные чины юстиции.

 Авторы законопроекта при-
водят статистику: за период 
2014—2019 годов ежегодное 

количество выявляемых пра-
вонарушений в области охоты 
и сохранения охотничьих ре-
сурсов превышает 50 тысяч, а 
количество несчастных случа-
ев не опускается ниже 40 в год.

Поэтому, считают разра-
ботчики, наличие набора зна-
ний будет способствовать со-
блюдению гражданином уста-
новленных требований при 
осуществлении охоты, позво-
лит уменьшить количество и 
тяжесть несчастных случаев, 
сократит ущерб, наносимый 

охотничьим ресурсам и среде 
их обитания. 

Действительно, если человек 
собрался на охоту, то он должен 
точно знать, когда можно охо-
титься, а когда — категорически 
нельзя, например, в период вы-
вода молодняка. Надо знать, ка-
ких особей можно добывать и с 
какого расстояния, какую пулю 
и дробь какого номера приме-
нять в каждом конкретном слу-
чае, чтобы не было подранков и 
долгой, мучительной гибели 
животного. Нельзя превращать 
охоту в жестокое истребление. 

Казалось бы, это элементар-
но, так должно быть. И когда-
то, при СССР, так и было. Се-
годня же охотничий билет 
можно получить явочным по-
рядком в МФЦ, предъявив па-
спорт и расписавшись, что оз-
накомлен с какими-то прави-
лами.  Ну,  надо еще 
принести фото и за-
платить госпошлину.

Наталья Козлова

Б
олезненную и, к сожа-
лению, очень распро-
страненную ситуа-
цию изучил Верхов-
ный суд РФ, когда пе-
ресматривал итоги 
спора должника с при-
ставами. Гражданин 
был не согласен с тем, 

какую сумму с него списывают 
в счет долга.

Насколько эта картина се-
рьезна, говорят сухие цифры 
Банка России. По его данным, 
примерно 12,8 миллиона жите-
лей России живут в ситуации, 
когда им нужно гасить больше 
одного кредита.

Банкирам вторят судьи. По 
словам председателя Совета су-
дей РФ Виктора Момотова, дол-
ги россиян по кредитам в теку-
щем году увеличились до 23,9 
миллиарда рублей. И в 2020 
году наши граждане тратили на 
оплату кредитов в среднем по-
ловину своего дохода.

Сложность ситуации в том, 
что все чаще стали возникать 
коллизии, когда со счетов дол-
жника приставы списывают 
деньги, оставляя ему суммы, на 
которые тяжело существовать. 
Поэтому разъяснение, сколько 
по закону приставы должны 
оставлять гражданам, может 
оказаться полезным многим. 

Наша история началась в 
Нижнем Новгороде. Там прожи-
вал должник, на котором висел 
непогашенный кредит. Причем 
не один, а сразу в нескольких 
банках. Вот приставы и «нало-
жили взыскание в связи с дол-
гом по кредиту» на 30 процен-
тов пенсии и 50 процентов зар-

платы человека. В итоге получа-
лось, что после всех вычетов 
ему оставалось меньше прожи-
точного минимума. И гражда-
нин решил не терпеть, а оспо-
рить действия пристава. Пошел 
в суд. И вот что из этого получи-
лось.

Надо подчеркнуть, что наш 
герой был работающим пенсио-
нером. За последние несколько 
лет он задолжал крупную сумму 
банкам, которую не смог отда-
вать по графику. Дальше — по из-
вестной схеме: банки один за 
другим обратились в суд. Итог 
оказался предсказуем. Суд при-
нял решение о принудительном 
взыскании долга по иску креди-

торов — четырех банков — на об-
щую сумму 325 791 рубль. 

Исполнители удерживали 
сначала 30 процентов из пенсии 
гражданина, а затем обратили 
взыскание и на 50 процентов 
его заработной платы.

Вот с такой ситуацией дол-
жник не согласился и решил спо-
рить. Он обратился в суд с 
иском. Уже в зале суда истец уве-
рял, что после всех удержаний у 
него остается доход ниже про-
житочного минимума. В качест-
ве аргумента в пользу своих до-
водов истец предоставил справ-
ку о зарплате, пенсии, о том, что 
его супруга не работает и у су-
пружеской пары есть еще двое 
несовершеннолетних детей.

Иск должника рассмотрел 
Московский районный суда Ни-
жнего Новгорода. И он отказал в 
удовлетворении требований 
пенсионера. Мужчина обжало-
вал отказ. Но Судебная колле-
гия Нижегородского областно-
го суда оставила решение кол-
лег без изменения. С районным 

и областным судами согласился 
и Первый кассационный суд об-
щей юрисдикции.

Местные суды, отказывая в 
удовлетворении иска нашего ге-
роя, сослались на статью 99 За-
кона «Об исполнительном про-
изводстве». Именно в этой ста-
тье говорится, что взыскание об-
ращается на 50 процентов дохо-
да должника. А еще региональ-
ные суды в своих отказах заяви-
ли, что в материалах дела нет ни-
каких доказательств признания 
семьи нашего героя малоиму-
щей, так что нельзя освобождать 
зарплату и пенсию от взыска-
ния. В противном случае, по мне-
нию судов, это «нарушит кон-
ституционный принцип испол-
нимости судебных решений».

Проигравшему пенсионеру 
ничего не оставалось, как пойти 
дальше и выше — в Вер-
ховный суд страны. И 
он оказался прав. 
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Главные суды страны требуют очень 
внимательно подходить к списанию 
денег со счетов граждан за долги.

А К Ц Е Н Т

12,8 миллиона жителей России живут 
в ситуации, когда им нужно гасить 
больше одного кредита

А К Ц Е Н Т

Охотминимум включает в себя знания 
требований правил охоты, техники 
 безопасности и основы биологии диких 
животных

Австралийский доллар 53,5145
Азербайджанский манат 44,1329
Армянский драм** 15,5162
Белорусский рубль 29,3586
Болгарский лев 43,1973
Бразильский реал 13,3662

Венгерский форинт** 22,9562
Вон Республики Корея*** 62,8675
Гонконгский доллар* 96,1367
Датская крона 11,3609
Доллар США 74,9818
Евро 84,4820

Индийская рупия** 99,8825
Казахстанский тенге** 17,1152
Канадский доллар 58,7908
Киргизский сом** 88,4200
Китайский юань 11,7482
Молдавский лей* 42,2909

Новый туркменский манат 21,4540
Норвежская крона* 82,4039
Польский злотый 18,0050
Румынский лей 17,0708
СДР  104,5171
Сингапурский доллар 54,7512

Таджикский сомони* 66,3849
Турецкая лира* 59,6433
Узбекский сум**** 69,5755
Украинская гривна* 27,6378
Фунт стерлингов 99,9432
Чешская крона* 32,9185

Шведская крона* 81,9142
Швейцарский франк 81,0089
Южноафриканский рэнд* 46,4243
Японская иена** 66,1594

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.11.21

Милош Земан назначил 
нового премьера 
Чехии, находясь 
под защитой 
стеклянного бокса

Минеральная вода 
рискует исчезнуть 
из продажи из-за 
нового технического 
регламента

Deep Purple 
выпустили новый 
диск, установив 
рекорд — два 
альбома за 15 недель

Фанаты ЦСКА устроили 
опасное файер-шоу 
в концовке 
домашнего матча 
с «Зенитом»
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НРАВЫ Москвичи начали 
«пилить» квартиры, 
чтобы заработать

Жилец, 
в студию!

Сергей Бабкин

В Москве нашли квартиру, которую хозяева умудри-
лись поделить на шесть студий. Каждая — с отдельным 
туалетом, душем и кухней. И такие «муравейники» 
буквально наводнили рынок жилья в городе. Ведь сда-
вая или продавая такое жилье, хозяева могут неплохо 
заработать. Но законна ли такая перепланировка? И 
готовы ли соседи к превращению обычного дома в «об-
щежитие имени Бертольда Шварца»?

Квартиру, разделенную на шесть частей, нашли в 
районе Строгино, рассказали в пресс-службе Мосжи-
линспекции. Жительница дома на улице Маршала Кату-
кова, 14/1, обратила внимание на подозрительный ре-
монт у соседей. Там не просто что-то сверлили, а еще и 
перекладывали коммуникации. В инспекции этим во-
просом заинтересовались. Дело в том, что у этой пяти-
комнатной квартиры площадью 100 «квадратов» — сра-
зу несколько собственников. И при этом никаких согла-
сований перепланировки они не получали. Увиденное 
превзошло ожидания инспекторов. Квартира из пяти-
комнатной превратилась сразу в шесть «однушек»! 
«Ремонт был в самом разгаре, — делятся впечатлениями 
представители МЖИ. — Рабочие уже установи-
ли дополнительные перегородки с металличе-
скими дверями, дополнительные санузлы».

ОТДЫХ Новый штамм 
COVID-19 не снизил 
интереса к турам в Египет

На гребне 
новой волны

Евгений Гайва 

Сообщения о распространении нового штамма коро-
навируса «омикрон» вызвали колебания спроса на за-
рубежные туры, но не снизили его, рассказали «Рос-
сийской газете» представители туриндустрии. Тем 
временем Роспотребнадзор ищет новый штамм у при-
бывающих из-за рубежа туристов. 

Вопросы по поводу возможных ограничений на ави-
асообщение с зарубежными странами посыпались от 
туристов к турагентам в минувшие выходные. Ограни-
чения на полеты в страны Африки, где был выявлен 
«омикрон», ввели уже десятки стран, в том числе Рос-
сия. На туристическом рынке все внимание сосредото-
чено на Египте. Эта страна — лидер спроса в нынешнем 
зимнем сезоне и ближе всего к эпицентру распростра-
нения инфекции.

В Роспотребнадзоре отмечают, что новый штамм в 
России пока не обнаружен. «При этом ведется актив-
ная работа по секвенированию геномов коронавируса, 
в том числе от пациентов, посетивших зарубежные 
страны в последнее время», — отметили в ведомстве. 
Что будет, если этот штамм все же выявят у побывав-
ших в Египте туристов, еще не известно. Забо-
левшие «омикрон»-штаммом уже выявлены 
более чем в десяти странах мира. 

ПРОГНОЗ Цены 
на «черное золото» могут 
откатиться на год назад

Вирус 
сливает нефть

Сергей Тихонов

Одна лишь новость о появлении нового штамма коро-
навируса «омикрон» обрушила цены на нефть с 82 до 
72 долларов за баррель. Новостной фон за один день 
сумел добиться того, что не под силу оказалось сделать 
президенту США Джо Байдену, который, ведя перего-
воры с крупнейшими импортерами нефти и оказывая 
давление на страны ОПЕК, с начала осени пытался 
сбить котировки барреля с пика.  

В результате теперь на нефтяной рынок могут нега-
тивно повлиять не только заново вводимые многими 
странами локдауны, но и решения США, Китая, Вели-
кобритании, Японии, Индии и Южной Кореи распеча-
тать свои стратегические резервы. Котировки могут 
свалиться до 50—60 долларов за баррель, то есть к 
прошлогоднему уровню. Естественно, сейчас все ждут 
реакции на последние события стран, участвующих в 
сделке ОПЕК+ по сокращению добычи нефти. 

С одной стороны, по словам вице-премьера Алек-
сандра Новака, Россия пока не видит необходимости в 
срочных мерах на рынке нефти из-за нового штамма 
коронавируса. При этом он подчеркнул, что альянс на 
встрече 2 декабря обязательно обсудит сложившуюся 
ситуацию на мировом нефтяном рынке и не-
обходимость дополнительных мер по ее ста-
билизации. 
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Вирус 
сливает нефть

С другой стороны, по информации Bloomberg, 
в ОПЕК считают, что только высвобождение из 
стратегических запасов около 75 млн баррелей 

нефти создаст избыток предложения на рынке в декаб-
ре-январе и приведет к падению котировок. 

В результате переговоры участников альянса ОПЕК+ 
2 декабря могут оказаться непростыми. Россия, по-види-
мому, будет настаивать на сохранении ранее оговорен-
ных темпов роста добычи, суммарно на 400 тысяч бар-
релей в сутки ежемесячно. Нашу страну устроят цены 
выше 60 долларов за баррель, а снижение котировок 
ниже 75 долларов позволит уменьшить напряженность 
на внутреннем рынке автомобильного и авиационного 
топлива. Кроме этого, декабрь и январь — пик нефтедо-
бычи российских компаний.

Против этого может выступить Саудовская Аравия — 
другой лидер сделки ОПЕК+. Бюджет королевства в зна-
чительно большей степени, чем у нашей страны, зависит 
от поступления нефтяных доходов, по разным оценкам, 
от 65% и выше. В России — 28—35%. Причем для казны 
Саудовской Аравии большую роль играет цена на нефть 
— чем выше, тем лучше. В России же существует цена от-
сечения — 43,3 доллара за баррель нефти Urals в 2021 
году. В наш бюджет идут доходы от продажи нефти по 
этой цене. Все, что выходит сверху, направляется в Фонд 
национального благосостояния.

Россию с большой долей вероятности поддержат Ка-
захстан и Мексика, а из стран, входящих в нефтяной кар-
тель, — ОАЭ. Саудовская Аравия традиционно может рас-
считывать на поддержку участников ОПЕК.

Мнения экспертов о дальнейших шагах альянса раз-
делились. Возможно, последние новости убедят ОПЕК+ 
не наращивать добычу сверх оговоренных объемов, 
считает руководитель направления «Декарбонизация и 
климат» Центра энергетики Московской школы управ-
ления «Сколково» Екатерина Грушевенко.

Аналитик ФГ «Финам» Андрей Маслов считает, что 
ОПЕК+ все же пересмотрит действующие условия сдел-
ки в сторону уменьшения роста добычи. Иного мнения 
придерживается глава отдела стратегий на товарно-сы-
рьевом рынке Saxo Bank Оле Хансен. Он допускает воз-
можность избытка предложения нефти в начале 2022 
года и, как следствие, решение ОПЕК+ о дополнитель-
ном сокращении производства с января. При этом Хан-
сен считает, что риски подорожания нефти выше 90 дол-
ларов за баррель из-за роста цен на другие энергоресур-
сы также сохраняются, просто немного отодвигаются по 
времени. С его точки зрения, еще больший рост котиро-
вок возможен в 2023 году, когда ОПЕК+ исчерпает все 
возможности по увеличению добычи, а нефтяной рынок 
начнет ощущать последствия недоинвестируемости от-
расли в прошлые годы из-за «зеленой» политики.   

ЭКОЛОГИЯ Государство 
составит кадастр всех 
выбросов и поглощений

Табель о газах

Алексей Дуэль

Объем выделенных и поглощенных в России парнико-
вых газов скоро станет известен каждому. Государство 
начнет собирать их в единый кадастр, следует из про-
екта приказа минприроды, размещенного для общест-
венного обсуждения.

Собирать и обобщать эту информацию поручено 
Росгидромету. Ежегодно доклад на основе кадастра бу-
дут предоставлять для проверки экспертами Рамочной 
конвенции ООН по изменению климата. Они получат 
доступ ко всем источникам информации, чтобы убе-
диться в ее достоверности.

«Подобную работу эксперты института глобально-
го климата и экологии проводили с середины 1990-х 
годов, но до сих пор у России была только обязанность 
предоставлять эти данные в ООН, внутри страны ни-
какого обязывающего документа не было, — пояснил 
директор программы «Климат и энергетика» WWF 
России Алексей Кокорин. — Теперь же у компаний есть 
обязательство предоставлять отчеты, а чтобы их соби-
рать воедино, нужен этот кадастр».

В кадастре будут учтены сведения в выбросах энер-
гетики, промышленности (в том числе при использо-
вании выпущенной продукции), сельского хозяйства, 
отрасли по обращению с отходами и других отраслей 
экономики. Кроме того, примут в расчет землеполь-
зование, изменения, произошедшие в этой области, 
а также в лесном хозяйстве. Основная часть данных, 
включенных в кадастр, расчетные. Они опираются на 
сведения, которые и так есть в открытом доступе. 

«Экологической информации, основанной на опе-
ративных данных и методах расчета, признаваемых 
международным сообществом, сейчас просто нет, — 
возражает директор института экологии НИУ ВШЭ Бо-
рис Моргунов. — Что касается «оперативных данных», 
то здесь проблемы носят фундаментальный характер, 
существенная часть из запланированного перечня не 
мониторируется сегодня вообще».

В минприроды подчеркивают, что информация в 
кадастре будет отвечать всем требованиям Рамочной 
конвенции ООН об изменению климата, Парижско-
му соглашению и Киотскому протоколу. Она позволит 
представить международному сообществу убедитель-
ные и достоверные данные об истинном влиянии Рос-
сии на глобальные климатические процессы.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин наградит строителей 
Байкальского тоннеля

Нитки БАМа

Кира Латухина

П
резидент провел 
встречу в Кремле 
с главой совета ди-
ректоров АО «БТС-
МОСТ» Русланом 
Байсаровым и со-
гласился наградить 
специалистов, отли-
чившихся при стро-

ительстве Байкальского тоннеля.
Компания осуществила 

и продолжает работать над 
крупными, общенациональны-
ми проектами, сказал Влади-
мир Путин. Речь и о Восточном 
полигоне, и о порте Сабетта, 
над которым работа шла вместе 
с «НОВАТЭКом», и о трансгра-
ничных переходах с Китаем, пе-
речислил он.

Байсаров передал президен-
ту красиво иллюстрированную 
книгу и рассказал про ее со-
держание. В частности, о том, 
что было построено более чем 
полусотни тоннелей, среди 

них Северомуйский, «символ 
упорства бамтоннельстроев-
цев». Он до сих пор остается од-
ним из самых сложных в мире. 
«Более 2,5 тысячи уникаль-
ных инфраструктурных объ-
ектов наше предприятие по-
строило за 46 лет. Здесь указа-
ны всего лишь крупные и важ-
ные — 750», — заметил бизнес-
мен. «Мост на остров Русский — 
символ нашего предприятия... 
изображен на купюре номина-
лом 2000 рублей», — сказал он. 
«Красивый мост получился», — 
оценил президент.

«Морской порт Сабетта — 
проект, не имеющий аналогов 

во всем мире по своей сложно-
сти», — продолжил докладчик. 
Он еще сообщил, что строитель-
ство нового Байкальского тон-
неля получилось завершить на 
полгода раньше срока. «Это по-
чти семь километров дорог», — 
заметил Путин. «Несмотря на 
пандемию коронавируса, пер-
вый такой тоннель в России по-
строен», — сказал собеседник. 
«У нас трудились люди в слож-
ных климатических условиях, 
прошу вас наградить — как вы 
и предлагали — особо отличив-
шихся специалистов», — обра-
тился он с просьбой. «Сделаю 
это с удовольствием. Передайте 

им слова благодарности», — от-
ветил президент.

В 2023 году будет завер-
шен мост через реку Зея, сооб-
щил Байсаров. Еще один важ-
ный проект — Благовещенск — 
Хэйхэ, первый автодорожный 
трансграничный мостовой пе-
реход между Россией и Кита-
ем, построенный без привле-
чения бюджетных средств. Он 
пока не открыт из-за пандемии, 
и бизнесмен попросил Путина 
принять участие в церемонии 
и пригласить на нее председате-
ля КНР.

«Еще один важный, очень 
сложный проект — это первый 
железнодорожный мостовой пе-
реход между РФ и КНР», — про-
должил докладчик. «Мы нача-
ли строить, в ходе строительст-
ва нам приходилось применять 
нестандартные решения. В один 
период толщина льда перед ле-
доходом составляла до трех ме-
тров», — рассказал он. Специа-
листы срезали шпунтовые ог-

раждения. «Мы построили баню 
на берегу (это правда, без преу-
величения), горячую еду гото-
вили, угощали их напитками», — 
вспоминал Байсаров. «Люди 
спускались на три метра вниз, 
под лед, сильное течение, ре-
зали шпунтовые ограждения — 
трубы диаметром 1,3 метра... 
пропустили лед, потом нара-
стили это шпунтовое огражде-
ние, выкачали воду, продолжи-
ли строительство», — рассказал 
он. «Если бы мы этого не сде-
лали, лед мог снести опоры мо-
ста и мост с китайской стороны 
тоже — это было бы, конечно, ЧП 
на весь мир», — добавил бизнес-
мен.  Занимается компания и ме-
тростроительством. «В прош-
лом году мы вошли в Книгу ре-
кордов Гиннесса: 23 проходче-
ских щита одновременно про-
кладывали метро в Москве», — 
сообщил Байсаров.  

Владимир Путин на встрече 
с Русланом Байсаровым оценил 
проекты АО «БТС-МОСТ». 

А К Ц Е Н Т

Еще один важный, очень сложный 
проект — это первый железнодорожный 
мостовой переход между РФ и КНР

— Как «зеленая повестка» ограничит человека в питании — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2217778

— За динамикой цен на нефть следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625
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КАДРЫ Глава минюста 
представил подчиненным 
нового директора ФСИН

Пост принял

Владислав Куликов

Министр юстиции России Константин Чуйченко пред-
ставил нового директора ФСИН руководящему соста-
ву Минюста России и подведомственных министерст-
ву служб.

Напомним, в конце прошлой недели глава государ-
ства назначил новым директором Федеральной служ-
бы исполнения наказаний Аркадия Гостева. Министр 
юстиции отметил, что цели, стоящие перед ведомст-
вом и ФСИН России, определены Концепцией разви-
тия уголовно-исполнительной системы Российской 
Федерации на период до 2030 года.  

СОВФЕД Российские сенаторы: Саммит «За демократию» может стать трибуной
для русофобов

Фактор прямого воздействия
Дмитрий Гончарук

П
опытки американских 
политиков навязать дру-
гим странам собствен-

ные правила не имеют ника-
кого отношения к демократии, 
убежден председатель времен-
ной комиссии Совета Федера-
ции по защите госсуверените-
та и предотвращению вмеша-
тельства во внутренние дела 
РФ Андрей Климов.

На заседании комиссии 
в понедельник Климов напом-
нил, что скоро исполнится 
40 лет с момента, когда Генас-
самблея ООН приняла Декла-
рацию о недопустимости ин-
тервенции и вмешательства во 
внутренние дела государств. 
В 1981-м США отказались при-
знавать документ, при этом 
на 9—10 декабря запланиро-
ван «саммит за демократию» 
без участия России и Китая. 
«Не удивлюсь, если среди тех, 
кто получит слово в рамках де-
кабрьского полит-шоу, ока-

жутся откровенные русофобы, 
включая прямых ставленников 
США в противодействии Рос-
сии, — продолжил сенатор. — 
Все это, несомненно, будет 
опять прикрываться мантра-
ми про демократию, необходи-
мость демократических рево-
люций и гуманитарных интер-
венций».

По мнению главы комиссии, 
показательны массированные 
вбросы об «агрессии» России 
против Украины, которые на-
правлены на слом системы ев-
робезопасности. «Эти попыт-
ки также не имеют и не могут 
иметь ни малейшего отноше-
ния к демократии, правам че-
ловека и верховенству зако-
на», — заявил законодатель.

Андрей Климов предложил 
консолидировать междуна-
родную общественность для 
защиты подлинного народов-
ластия, свободы и независи-
мости. «Следует настойчиво 
разъяснять гражданам нашей 
страны истинные цели совре-

менных заморских «демокра-
тизаторов», какими бы кос-
метическими средствами, де-
корациями и массовками они 
ни маскировали свою импер-
скую, неоколониальную поли-
тику», — добавил он.

Вмешательство западных 
держав и некоторых междуна-
родных профильных объедине-
ний во внутренние дела России, 
в том числе и в выборы, стало 
системным и высокотехноло-
гичным, констатировал член 
Центризбиркома Игорь Бори-
сов. «К сожалению, мы пони-
маем, что попытки воздейст-
вовать на наши выборы не пре-
кратятся и будут продолжены 

с той или иной степенью интен-
сивности. Яркий пример — вне-
сенный 19 сентября этого года 
проект резолюции конгрессме-
нов США, которые предложили 
не признавать еще не назначен-
ные будущие выборы», — поя-
снил представитель ЦИК.

По оценке замглавы МИД 
РФ Сергея Рябкова, Соединен-
ные Штаты тратят значитель-
ные средства на финансиро-
вание проектов, способствую-
щих протестным, сепаратист-
ским настроениям, чтобы де-
стабилизировать внутреннюю 
обстановку в России. Причем 
такие шаги американская сто-
рона предпринимает под ви-

дом содействия укреплению 
демократических институ-
тов и гражданского общества, 
а информационная война ве-
дется по всем линиям, в том чи-
сле в социальных сетях и мес-
сенджерах. Западные партне-
ры постараются раскрутить 
предстоящий саммит, исполь-
зуя ресурсы собственного вли-
яния на мировые СМИ и высо-
кий уровень работы в области 
пиара.

«По большому счету ситу-
ация настолько многосложна, 
многокомпонентна и содержит 
столько привходящих факто-
ров, что здесь надо просто уве-
ренно и спокойно работать по 
своей повестке дня, и думаю, 
что у нас будут хорошие ре-
зультаты», — отметил дипломат. 
Он уверен, что во взаимодейст-
вии с Совфедом и научными 
политологическими центра-
ми удастся найти способы, как 
противопоставить нападкам 
и проявлениям злонамеренной 
деятельности.  

ВЛАСТЬ 

Дмитрий 
Медведев 
предложил 
изменить 
миграционную 
политику

ПОТОКИ БЕРУТ 
НА КОНТРОЛЬ
Татьяна Замахина

Нужны дополнительные меры 
в сфере миграционной полити-
ки, направленные на укрепле-
ние безопасности страны, за-
явил вчера заместитель пред-
седателя Совета безопасности 
России Дмитрий Медведев. 
На совещании по этой теме он 
назвал ситуацию на белорус-
ско-польской границе одним из 
самых тяжелых миграционных 
кризисов в Европе, который 
чреват глобальными последст-
виями.

«Наша задача — проанализи-
ровать эту ситуацию, сделать 
из нее правильные выводы, 
скорректировать наши дейст-
вия там, где это нужно», — под-
черкнул зампред Совбеза. Он 
назвал необходимым вести 
постоянный мониторинг об-
становки в ближневосточном 
и других регионах мира, отку-
да могут исходить новые миг-
рационные волны. В целом же 
необходимо подумать над по-
вышением государственного 
контроля в сфере миграции. 
«Мы меры в этом направле-
нии предпринимаем регуляр-
но, но все равно жизнь не стоит 
на месте, и вопросы цифрового 
управления миграционными 
процессами тоже стоят в по-
вестке дня», — сказал он.

По словам Медведева, за по-
следние годы ситуация в дан-
ной сфере стала более упоря-
доченной и прозрачной, эф-
фективность законодательно-
го регулирования повысилась. 
Однако все же нужны допол-
нительные меры, которые, 
среди прочего, позволят ино-
странцам лучше адаптировать-
ся в РФ. «Нельзя допускать их 
(мигрантов. — Прим. «РГ») изо-
ляции, как это происходит во 
многих странах мира, и марги-
нализации, возникновения на 
территории нашей страны эт-
нических анклавов», — подчер-
кнул Медведев.

Сейчас рост преступно-
сти среди приезжих из других 
стран, по его словам, вызыва-
ет опасения. Зампред Совбеза 
привел статистику, согласно 
которой за девять месяцев те-
кущего года количество пре-
ступлений, совершаемых ино-
странцами, выросло более чем 
на четыре процента, а адми-
нистративных правонаруше-
ний — более чем на треть. Он от-
метил, что во многом это связа-
но с застарелой проблемой не-
законной миграции. «Немало 
иностранных граждан в нашей 
стране по-прежнему находят-
ся с нарушением срока пребы-
вания, — напомнил Медведев. — 
Они выпадают из зоны контр-
оля государственных структур, 
часто их втягивают свои же со-
отечественники в криминаль-
ный бизнес, они становятся 
объектами вербовки со сторо-
ны экстремистов и террористи-
ческих организаций, участву-
ют в публичных массовых кон-
фликтах». Особую опасность, 
подчеркнул он, представляют 
так называемые организован-
ные этнические группировки.

В связи с этим Медведев 
анонсировал серию совещаний 
по повышению эффективности 
государственной миграционной 
политики. В итоге будут подго-
товлены меры, направленные 
на обеспечение общественной 
безопасности. Одновременно 
он считает необходимым про-
работать дополнительные меры 
по легальному привлечению 
трудовых мигрантов в страну. 
Ведь рабочая сила необходи-
ма — из-за коронавируса воз-
ник дефицит кадров в отдель-
ных отраслях экономики, это 
касается и сельского хозяйства, 
и строительного сектора, и жи-
лищно-коммунального сектора. 
Однако, особо отметил зампред 
Совбеза, привлекать трудовую 
силу надо без ущемления прав 
и преимуществ, которыми обла-
дают российские работники. 
Дмитрий Медведев добавил, что 
Россия открыта для тех, кто ува-
жает ее законы, культуру, язык, 
«кто готов честно и добросо-
вестно работать».  

Нельзя допускать 
маргинализации 
иностранцев,
возникновения 
этнических
анклавов

А К Ц Е Н Т

Следует настойчиво разъяснять гражда-
нам нашей страны истинные цели совре-
менных заморских «демократизаторов»
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

Совбез РФ: 
отмечен рост 
половых 
преступлений 
против детей

ДЕТЕЙ УВОДЯТ 
В СЕТИ
Иван Егоров

Потерпевшими от преступле-
ний против половой неприкос-
новенности и половой свобо-
ды за январь — июнь 2021 года 
признаны 6570 детей. Это на 12 
процентов больше, чем в 2020 
году, когда пострадал 5861 ре-
бенок. 

Такие шокирующие данные 
были озвучены на состоявшей-
ся межведомственной комис-
сии Совета безопасности РФ по 
общественной безопасности. 

В целом участники комис-
сии отметили, что ситуация, 
связанная с защитой несовер-
шеннолетних от криминаль-
ных проявлений и вовлечения 
их в преступную деятельность, 
остается сложной. В частности, 
по данным Совета безопасно-
сти, за первые шесть месяцев 
этого года зафиксировано 3064 
попытки самоубийств и само-
убийств несовершеннолетних, 
что почти на 43 процента боль-
ше, чем в 2020 году, тогда их 
было 2146. 

Как считают эксперты, уве-
личению числа подобных тра-
гедий во многом связано с ак-
тивной пропагандой в соцсетях 
тематики суицида. По мнению 
экспертов, основные причины, 
которые способствуют совер-
шению преступлений против 
детей, связаны прежде всего с 
их безнадзорностью. 

В то же время участники ко-
миссии Совбеза отметили, что 
на этом фоне, благодаря про-
деланной межведомственной 
работе за последние десять лет, 
уровень подростковой пре-
ступности сократился в России 

более чем в 2 раза — с 78 548 до 
37 771. Так, по итогам первого 
полугодия количество престу-
плений, совершенных несовер-
шеннолетними или при их уча-
стии по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, 
сократилось более чем на 17 
процентов — с 17 882 до 14 810. 
В том числе стало меньше осо-
бо тяжких — 950 (1096 — в прош-
лом году) и тяжких преступле-
ний — 3563 (3774).

По данным статистики, чи-
сло несовершеннолетних, при-
нявших участие в совершении 
преступлений, снизилось на 15 
процентов — с 16 196 до 13 767. 
Сейчас органы, отвечающие за 
профилактику безнадзорно-
сти, ведут превентивную борь-
бу, выявляя факты вовлечения 
детей и подростков в противо-
правную деятельность. Пози-
тивным шагом стало признание 
экстремистской и запрещен-
ной в РФ деструктивной крими-
нальной субкультуры АУЕ. 

Пока еще проблемной оста-
ется и тема скулшутинга. Но, 
как показал недавний случай 
задержания подростка в Ка-
зани, подогревается она, как 
правило, извне, в частности из 
Украины. И стоят за этим не 
экзальтированные юноши, а 
спецслужбы иностранных госу-
дарств. В том числе для проти-
водействия такой деятельности 
комиссия Совбеза выработа-
ла дополнительные меры. Они 
будут касаться блокировки в 
Сети информации со сценами 
насилия, агрессии и жестоко-
сти. А также распространения 
контента, который побуждает 
подростков к противоправным 
либо опасным для их жизни 
действий. Была отмечена необ-
ходимость повышения уровня 
защищенности объектов обра-
зования с использованием пе-
редовых отечественных IT-тех-
нологий. В связи с этим Совбез 
поручил проработать вопрос 
о включении средств видео-
наблюдения школ, колледжей 
и вузов в систему аппаратно-
программного комплекса «Без-
опасный город».  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Молодые мамы не должны 
ходить по инстанциям и оформлять пособие

Выплата как услуга

Владимир Кузьмин 

С
о следующего года 
все больничные ли-
ст ы  буд у т  о ф о р -
мляться только в 
электронном виде, 
а выплата пособий 
по ним станет авто-
матической. Беззая-
вительный порядок 

распространят и на пособия по 
беременности и родам и при ро-
ждении ребенка.

Премьер-министр Миха-
ил Мишустин утвердил новые 
правила взаимодействия госу-
дарственных учреждений и ра-
ботодателей с Фондом социаль-
ного страхования (ФСС). Чтобы 
получить пособия, гражданам 
не нужно будет подавать заяв-
ления и какие-либо документы. 
Все необходимые сведения ФСС 
станет получать от работодате-
лей, а информацию о рождении 
ребенка — из информационной 
системы ЗАГС.

Электронные листки нетру-
доспособности медицинские 
учреждения будут загружать в 
единую информационную си-
стему Фонда социального стра-
хования («Соцстрах»), откуда 
информация поступит работо-
дателю. Фонд на основании всех 

сведений рассчитает сумму по-
собия и выплатит ее работни-
ку. Граждане будут получать ин-
формацию о назначении и вы-
плате пособия в личный каби-
нет на портале Госуслуг.

«Внедрение социального каз-
начейства позволит сделать так, 
чтобы люди получали всю необ-
ходимую помощь, которая поло-
жена по закону, без каких-либо 
трудностей. Это тем более важ-
но для людей, только что пере-
несших болезнь, или молодых 
мам, совсем недавно родивших 
малыша. Они не могут и, глав-
ное, не должны ходить по ин-
станциям и оформлять пособие. 
Им нужно заботиться о ребен-
ке», — подчеркнул Михаил Ми-
шустин на оперативном совеща-
нии со своими заместителями.

Премьер также сообщил о 
решении, важном для лечения 

детей с эпилепсией. В страну 
поступит пять тысяч упаковок 
препарата «Петнидан». Лекар-
ство производится в Германии и 
не зарегистрировано в России. 
Закупкой и ввозом займется 
Московский эндокринный за-
вод. Глава правительства пору-
чил минздраву выдать разреше-
ние на ввоз препарата. Сделать 
это необходимо в течение пяти 
рабочих дней после получения 
соответствующего заявления 
от Московского эндокринного 
завода. «Дети должны получить 
лекарство в максимально ко-
роткие сроки, поэтому заводу 
необходимо оперативно подать 
в министерство здравоохране-
ния соответствующую заявку», 
— сказал Мишустин.

На совещании глава кабми-
на вернулся к вопросу о контей-
нерных перевозках на Дальнем 

Востоке. Ранее в регионах стол-
кнулись с серьезными задер-
жками при доставке грузов че-
рез морские порты, проблема 
рассматривалась у президента, 
и была поставлена задача бы-
стрее навести порядок. Сейчас 
ситуация близка к нормализа-
ции, доложил министр тран-
спорта Виталий Савельев.

«Провозной способности 
грузов по железной дороге си-
лами ОАО «РЖД» достаточно. 
Мощности портов позволяют 
обрабатывать все грузы кабо-
тажных направлений», — заявил 
глава минтранса. В оперативные 
сроки были вывезены все нако-
пившиеся социально значимые 
грузы, вновь прибывающие не-
замедлительно отправляются 
в порты. Вывезены скопившие-
ся в терминалах Приморского 
края генеральные грузы.

По словам министра, про-
блема носила глобальный ха-
рактер. Международный логи-
стический кризис, возникший в 
пандемию, и последовавший за 
этим отложенный спрос на гру-
зоперевозки привели к тому, 
что в морских портах Дальнего 
Востока резко возросла нагруз-
ка. «Повысившийся спрос на 
суда-контейнеровозы привел 
к значительному удорожанию 

фрахта — цены поднялись в 2,5 
раза, — сказал Савельев. — Судо-
ходные компании потеряли воз-
можность оперативно привле-
кать дополнительные суда для 
снятия пиковых нагрузок».

Чтобы не допустить сбоев в 
будущем, минтранс подготовил 
ряд предложений по изменению 
законодательства. Поправки в 
федеральный закон о морских 
портах обяжут операторов мор-
ских терминалов в приоритет-
ном порядке обрабатывать со-
циально значимые грузы. Адми-
нистрации морских портов бу-
дут наделены функциями мони-
торинга нахождения и движения 
грузов, а операторы будут обя-
заны информировать их о посту-
плении и убытии таких грузов.

Для бесперебойных поставок 
грузов в труднодоступные реги-
оны Дальнего Востока и Аркти-
ческой зоны предлагается вне-
сти изменения в Кодекс торгово-
го мореплавания. «Мы обяжем 
линейных морских перевозчи-
ков обеспечивать приоритет-
ную перевозку социально зна-
чимых грузов по заявкам субъ-
ектов Российской Федерации», 
— заявил министр транспорта.  

Михаил Мишустин поручил прокон-
тролировать ввоз препаратов 
для лечения детей с эпилепсией.

А К Ц Е Н Т

Граждане смогут автоматически, 
без заявления получать выплаты 
по временной нетрудоспособности 
либо по беременности и родам

Совбез поручил 
проработать 
вопрос о включе-
нии средств 
видеонаблюдения 
школ, колледжей 
и вузов в систему 
комплекса 
«Безопасный 
город» для повы-
шения уровня 
их защиты

КОШЕЛЕК Доходы населения 
выросли в основном за счет 
социальных выплат

Единовременно 
в плюсе

Ольга Игнатова

Несмотря на пандемию и ог-
раничительные меры, доходы 
россиян не падают, а, напротив, 
растут. Как следует из анализа, 
проведенного экспертами Выс-
шей школы экономики, по ито-
гам третьего квартала реальные 
располагаемые денежные дохо-
ды россиян выросли на 8,1% по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года. В 2022 году рост 
реальных денежных доходов 
может оказаться скромнее — не 
выше 2,4%. Если, конечно, не по-
следуют поддерживающие вы-
платы со стороны государства. 

Эксперты отмечают, что 
рост доходов населения был в 
первую очередь связан с мас-
штабными единовременными 
соцвыплатами семьям с деть-
ми и пенсионерам. Их доля в 
структуре денежных доходов в 
третьем квартале достигла мак-
симального за последние годы 
значения — 23,1%.

Повышалась и зарплата, ко-
торая является лишь частью 
доходов населения. Во вто-
ром квартале 2020 года реаль-
ная заработная плата работ-
ников организаций удержа-
лась на уровне того же перио-
да 2019 года, а во втором квар-
тале 2021 года она выросла на 
5,5%. «То, что мы не выходили 
из кризиса за счет снижения ре-
альной зарплаты в организаци-
ях, — это историческое событие, 
поскольку во все предыдущие 
годы главным инструментом 
преодоления кризиса было сни-
жение зарплаты», — подчерки-
вают эксперты. Однако они от-
мечают, что в частных органи-

зациях доходы работников все-
таки упали. Прежде всего из-за 
того, что было несколько нера-
бочих периодов. А на так назы-
ваемый «некорпоративный» 
сегмент приходится порядка 
30% от всех занятых в России.

Но малообеспеченные гра-
ждане все равно смогут потра-
тить полученную от государст-
ва помощь лишь на самые не-
обходимые товары. А рыноч-
ная экономика, как напомина-
ет проректор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Александр Сафонов, строит-
ся на свободных потоках денег. 
«Чем меньше объем дохода, ко-
торый концентрируется в сред-
нем домохозяйстве, тем меньше 
у людей возможности приобре-
тать дорогостоящие товары и 
создавать спрос на услуги. От-
сутствие доходов у населения 
стопорит развитие многих от-
раслей и не позволяет разви-
ваться малому бизнесу», — от-
мечает он. А ведущий эксперт 
Центра анализа доходов и уров-
ня жизни Института социаль-
ной политики НИУ ВШЭ Мари-
на Красильникова добавляет, 
что в условиях коронакризиса 
в первую очередь нуждаются в 
поддержке люди с низкими до-
ходами, у которых недостаточ-
но ресурсов для самостоятель-
ного преодоления трудной жиз-
ненной ситуации. Вполне воз-
можно, что и в следующем году 
без таких мер не обойтись, до-
пускает она.  

— Читайте также: Крупнейшие 
базы для поиска работы 
объединились
rg.ru/art/2217310

ВОЙНЫ НЕ БУДЕТ
Западные СМИ активно публикуют «разведыватель-
ную информацию», согласно которой Россия якобы 
планирует в обозримом будущем «вторжение в Укра-
ину». Кстати, любопытно, что позиция самой Украины 
меняется. Недавно командующий объединенными во-
оруженными силам Украины Наев заявил, что военной 
группировки РФ, которая могла бы наступать на Ук-
раину в районе границы, — нет. Ему ответил начальник 
главного управления разведки Украины Буданов — та-
кая группировка есть, а нападения он ожидает в янва-
ре—феврале 2022. В таких же прогнозах соревнуются 
американские политики, представители разведки и т.д.

Предыдущее «вторжение в Украину» готовилось 
СМИ весной, во время учений российской армии вбли-
зи украинской границы. Тогда информатака захлебну-
лась в конце апреля 2021, когда Минобороны России 
объявило о завершении учений. Похоже, западные и 
украинские политики считают полезным ревакци-
нироваться «российской военной угрозой» каждые 
полгода…

Итак: возможна 
ли война, т.е. пря-
мые боевые стол-
кновения регуляр-
ных войск России и 
Украины?

Понятно, что чи-
сто логически надо 
рассмотреть два ва-
рианта.

Первый: Россия 
нападает на Украи-
ну. Второй: Украина 
нападает на Россию.

Вариант один. 
Да, несомненно, 
российская армия 
сильнее украинской, лучше вооружена и т.д. Достаточ-
но сравнить бюджеты. По данным Стокгольмского ин-
ститута исследования проблем мира в 2020 военные 
расходы РФ — 61,7 млрд. долл., 4,3% ВВП, а Украины 
— 5,9 млрд. долл., 4,1% ВВП. Вместе с тем, в отличие от 
2014, на Украине все-таки достаточно боеспособная 
армия, кстати, военный бюджет страны с 2011 вырос в 
2 раза — больше, чем у любой другой страны мира. Так 
что победить российскую армию Украина, конечно, не 
смогла бы — а вот нанести психологически неприемле-
мый ущерб вполне в состоянии. 

«Психологически неприемлемый ущерб» для Рос-
сии — это долгая (дольше месяца) крупная война, с де-
сятками тысяч жертв. Всего за время конфликта в Дон-
бассе погибло по данным ООН ок. 13 000 чел., включая 
3300 чел. мирных жителей (украинские бомбарди-
ровки и артобстрелы), украинских военных (ок. 3000 
— 3500 чел. боевые потери, свыше 1000 — небоевые), 
вооруженные силы ДНР—ЛНР и российские комбатан-
ты (официальных данных нет), а также, как утвержда-
ет украинская сторона — российские военные (Россия 
участие своих регулярных войск отрицает). Причем 
основные потери сторон, свыше 50% от общего числа, 
больше 7000 пришлись на 2014—2015. В случае войны 
на Украине сейчас потери были бы, вероятно, в разы 
больше, легких побед ждать нечего.

Для российского общества потери тысяч военных 
стали бы шоком. Причем можно сколько угодно ругать 
Украину, ее руководство на любых ток-шоу, но даже 
там постоянно добавляют слова про «братский народ». 
Так что война в России воспринималась бы как «бра-
тоубийственная». Популярно это было бы? Тем более 
что на «маленькую победоносную» рассчитывать не 
приходится.

Далее, эта война означала бы де-факто разрыв отно-
шений с ЕС. СП-2 был бы уничтожен первыми снаряда-
ми этой войны, но затрещит внешняя торговля по всем 
направлениям, научно-гуманитарные контакты и т.д. 
Нужно это России?

Наконец — глав-
ное! — такая война 
АБСОЛЮТНО БЕС-
ЦЕЛЬНА. Зачем все 
это? Чтобы «захва-
тить Украину» и 
«насильно удержи-
вать»? Это — нужно 
России? Это — по-
сильно для России? 
«Расчленить Укра-
ину» на Восточную и Западную и удерживать под во-
енным контролем Восточную, где добрая половина 
населения станет считать Россию «оккупантами»? В 
Крыму после мгновенного и абсолютно бескровного 
присоединения население действительно видит в рус-
ских «освободителей», верит, что полуостров «вернул-
ся в родную гавань». Но в Украине такого не будет, как 
не будет и мирного присоединения. Не было бы даже 
«ДНР—ЛНР-2»: в этих областях русских восприняли 
как «защиту от бандеровцев». Но в других восточных 
областях Украины — Одесской, Харьковской и т.д. по-
добных настроений у большинства населения нет, а в 
случае нападения России — тем более бы не было.

Итак, России ни для чего не нужно, более того — и 
психологически и физически просто НЕВОЗМОЖНО 
«нападение на Украину».

Второй вариант.   
Украина нападает на Донбасс. Россия, естествен-

но, не может умыть руки — российская армия открыто 
вступает в военные действия. К такому развитию со-
бытий («защита наших» !) общественное мнение РФ 
отнеслось бы с пониманием.

Однако рискнет ли Украина? Рейтинг Зеленского 
«падает стремительным домкратом», против него ве-
дут информвойну ведущие украинские ТВ-каналы, 
большинство иных СМИ. Своего главного врага он на-
звал — всемогущий Р. Ахметов, который «1 декабря го-
товит переворот». В такой ситуации военная авантю-
ра, которая со 100% гарантией закончится поражени-
ем = политическое самоубийство.

Лихие украинские «аналитики» обещают блицкриг, 
мгновенный захват ДНР—ЛНР — им-то что, платить за пе-
ребитые горшки пришлось бы не им. А Зеленский, надо 
надеяться, помнит 2008, когда Саакашвили попытал-
ся «выбить русских из Ю. Осетии» — и чем это оберну-
лось… Причем Саакашвили тогда имел реально очень 
высокий рейтинг в стране в результате вполне успеш-
ных реформ. «Слуга народа» этим похвастать не может. 
Кстати, сейчас Зеленский видит — КАК Запад помогает 
«бывшему своему» Саакашвили… Его просто забыли в 
тбилисской тюрьме — выкручивайся как умеешь…

Так что, если Зеленский — не сумасшедший с манией 
суицида, то нет причин считать, что он бросит армию 
в Донбасс.

Что же реально происходит?
Очередное «осеннее обострение» пиар-войны с 

Образом Врага — любимой игры всех политиков в 
мире.  

Западные и укра-
инские политики 
считают полезным 
ревакцинировать-
ся «российской 
военной угрозой» 
каждые полгода

Рейтинг 
Зеленского «падает 
стремительным 
домкратом»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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Роман Маркелов

Б
анк России предложил 
еще один способ повы-
шения интереса граждан 

к банковским вкладам. Так, гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина осу-
дила дискриминацию «старых» 
депозитов, по которым банки 
выставляют условия хуже, чем 
по новым, и анонсировала ре-
гуляторные изменения. 

«Нам нужно сделать так, 
чтобы люди, бизнес, которые 
свои свободные ресурсы дер-
жат в банках, которые пользу-
ются депозитами, делали это 
с максимальным удобством, 
и там не было бы искусствен-
ных барьеров. Мы считаем, 
что, когда человек переводит 
свои средства из одного банка 
в другой банк, на свой счет, та-

кие операции должны быть бес-
платными», — заявила Набиул-
лина на брифинге Ассоциации 
европейского бизнеса (цитата 
по «Интерфаксу»).

О н а  п о д ч е р к н у л а ,  ч т о 
в этом случае речь идет о соб-
ственных средствах клиента. 
«Точно так же не должно быть 
дискриминации так называе-
мых старых денег, когда став-
ки по вкладам для новых де-
нег вкладчика  более высокие. 
Это значит, что нужно переве-
сти деньги, видимо, из друго-
го банка, которые были налич-
ными. Деньги на депозитах на 
эти ставки уже не распростра-
няются. Это дискриминация 
старых и  новых денег. На наш 
взгляд, здесь нужно будет вво-
дить регулиро вание», — сказа-
ла Набиуллина. 

Ранее об этой же проблеме 
заявляла зампред Банка Рос-
сии Ольга Полякова. Она уточ-
нила, что вслед за ростом клю-
чевой ставки банки действи-
тельно повысили ставки по 
вкладам, но выбрали для этого 
«своеобразные» и «дифферен-
цированные» подходы. Поми-
мо худших условий для «ста-
рых» вкладов она также упоми-
нала и о том, что для получения 
более высокой доходности по 
вкладу предлагается вложить 
больше денег и купить различ-
ные дополнительные финансо-
вые продукты — ненужные, но 
дорогостоящие. Не исключе-
но, что и эта проблема будет ре-
шаться через изменения в зако-
нодательстве.

Полякова также предлагала 
создать специальный вклад для 
граждан с невысокими дохода-
ми. «Такой вклад может быть 
у человека один, сумма его ог-
раничена, процентная ставка 
привязана либо к ключевой, 
либо к уровню инфляции», — 
заявляла она. По словам Поля-
ковой, определять категории 
граждан, которые смогут поль-
зоваться новой услугой, мож-
но с помощью единой государ-
ственной информационной си-
стемы социального обеспече-
ния, с инициативой о создании 
которой ранее выступило пра-
вительство.

Средняя максимальная став-
ка по рублевым вкладам в топ-
10 банках, по данным ЦБ, соста-
вила 7,16% годовых при ключе-
вой ставке 7,5% и прогнозе ре-
гулятора по инфляции по ито-
гам 2021 года в 7,4—7,9%.  

ФИНАНСЫ ЦБ предложил новый способ
привлечь деньги во вклады

Хорошо забытые 
старые

МЕЖДУ ТЕМ

Набиуллина также пообещала сохранить жесткость в денежно-кредит-

ной политике, поскольку Банк России беспокоит ситуация с инфляцией. 

«Она в два раза превысила нашу цель 4%. Мы повысили ставку и ожида-

ем пока, что нам придется сохранить жесткость в политике, чтобы вер-

нуть инфляцию к цели», — сказала она. ЦБ последовательно повышает 

ключевую ставку с весны на фоне ускорения инфляции, процесс начал-

ся с рекордно низких 4,25% годовых. Годовая инфляция по итогам октя-

бря составила 8,1%, ЦБ и ранее уже давал довольно прозрачный намек, 

что ключевая ставка вновь может быть повышена на последнем в этом 

году заседании совета директоров Банка России 17  декабря. 

Инфляция растет по всему миру, ряд центробанков (например, ФРС 

США и Европейский ЦБ) остаются приверженцами мягкой денежно-кре-

дитной политики, поскольку считают, что рост потребительских цен свя-

зан с временными факторами и монетарного ужесточения не требует. 

Набиуллина заявила, что у Банка России здесь другая позиция. «У нас, 

так как выросли инфляционные ожидания, они выросли существенно, 

мы считаем, что это требует реакции денежно-кредитной политики. 

У нас нет такой возможности, как в странах, где инфляционные ожида-

ния считаются заякоренными, просто переждать этот период», — сказала 

глава ЦБ.
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НАГРАДА Премия Юрист 
года будет вручена очно

Отметят лично

Владислав Куликов

Ассоциация юристов России проведет в очном режиме 
вручение высшей юридической премии «Юрист года». 
С учетом распространения новой коронавирусной ин-
фекции мероприятие пройдет в формате свободной от 
COVID-19 зоны. То есть у гостей спросят либо серти-
фикаты о вакцинации, либо ПЦР-тесты.

«Ежедневно представители юридической профес-
сии борются за соблюдение законности, помогают лю-
дям найти решение в трудных жизненных ситуациях. 
Очень важно, что благодаря премии «Юрист года» от-
мечаются заслуги высококвалифицированных юри-
стов перед обществом и государством», — подчеркнул 
председатель правления АЮР Владимир Груздев.  

Жилец, в студию! 

 Там, где раньше была 
кухня, образовалась 
жилая зона. Зато на 

местах спален появились ниши 
для электроплит, да и сама бы-
товая техника.

«Практика, когда большие 
квартиры делятся на студии, 
становится распространен-
ной, — констатирует вице-пре-
зидент ассоциации юристов 
по регистрации, ликвидации, 
банкротству и судебному пред-
ставительству, член генсовета 
«Деловой России» Владимир 
Кузнецов. — Хотя официально-
го понятия «студия» на рынке 
недвижимости нет. Это просто 
коммерческое обозначение для 
небольшого помещения с опре-
деленным набором условий. В 
первую очередь надо задаться 
вопросом: а законна ли такая 
перепланировка?»

В случае с «муравейником» 
в Строгине ответ очевиден. 
Мосжилинспеция составила 
административный протокол 
по статье 7.21 КоАП РФ «На-
рушение правил пользования 
жилыми помещениями». Соб-
ственно штраф по этой статье 
— копеечный. Как рассказала 
«РГ» руководитель практики 

«Земля. Недвижимость. Стро-
ительство» компании «Юскон-
салт» Евгения Кордешова, фи-
зическим лицам грозит взыска-
ние от 2 до 2,5 тысячи рублей. 
Однако вместе с тем владельцы 
«квартиры-муравейника» по-
лучат еще и предписание вос-
становить все как было. И вот 
это уже потребует значитель-
ных финансовых расходов. 
Возможно два сценария: либо 
собственники в обозначенные 
сроки возвращают жилью пер-
возданный вид, либо они в суде 
попытаются доказать, что про-
вести такие работы нереаль-
но. Есть еще и третий вариант, 
когда нарушители вообще ни-
каких мер не предпринимают. 
В этом случае квартиру по ре-
шению суда будут реализовы-
вать с публичных торгов. Соб-
ственникам вернут выручен-

ные средства за вычетом рас-
ходов на приведение кварти-
ры в нормативный вид. Однако, 
как считают опрошенные «РГ» 
юристы, на практике такие ре-
шения обычно не принимают-
ся. Нарушители стараются не 
доводить до этого. В то же вре-
мя этот новый формат зара-
ботка столичных рантье оста-
ется актуальным. В Сети то и 
дело появляются объявления 
от «гуру» рынка недвижимо-
сти: мол, они помогут вам по-
лучить невероятные доходы. 
Действительно, убеждают та-
кие бизнес-тренеры, одну пя-
тикомнатную квартиру можно 
сдать тысяч за 120—150. Но еще 
попробуй найди такого аренда-
тора! А за шесть студий вполне 
можно выручить в месяц раза 
в полтора больше. Другой во-
прос, отмечает член генсовета 

«Деловой России» Владимир 
Кузнецов, что юридически вот 
эти вновь образованные сту-
дии — лишь доли в квартире. По-
этому продать их будет крайне 
трудно. Впрочем, и сдать тоже: 
на незаконную перепланиров-
ку могут пожаловаться сосе-
ди. За последние несколько ме-
сяцев в Москве это уже третий 
подобный случай.

Узаконить разделение квар-
тиры на студии в теории мож-
но, но на деле инициатор такого 
дележа столкнется с рядом обя-
зательных требований. С одной 
стороны, в каждой студии дол-
жен быть набор помещений: 
кухня, комната, объединенные 
ванная и санузел, коридор. А с 
другой, эти санузлы нельзя рас-
полагать над жилыми комна-
тами, а ванные — над кухнями. 
Иначе есть риск затопить сосе-
дей. Поэтому и самим аренда-
торам прежде, чем снимать де-
шевое жилье в элитном районе, 
стоит узнать: а есть ли в проек-
те дома студии? Если их нет, то 
студии — новоделы, с которыми 
лучше не связываться.  

Узаконить разделение квартиры 
на студии в теории можно, но на 
деле — очень сложно и хлопотно.

Ряд морских портов уже оснащены по последнему слову техники, 
но другим требуется модернизация.

А К Ц Е Н Т

За незаконную перепланировку физиче-
ским лицам грозят штраф до 2,5 тысячи 
рублей и предписание все восстановить

ИНФРАСТРУКТУРА Запрет 
перевалки грузов на морском 
рейде подтолкнет 
модернизацию портов

Грузы уходят 
с рейда

Павел Арсеньев

Госдума проводит слушания по 
законопроекту о введении но-
вого механизма регулирования 
перевалки грузов в морских 
портах. Эксперты считают, что 
его принятие позволит обеспе-
чить безопасность мореплава-
ния и защиту морской среды от 
загрязнения.

Законопроект, разработан-
ный во исполнение поручения 
президента Путина, предпола-
гает введение административ-
ной ответственности за нару-
шение правил перевалки грузов 
с судна на судно во внутренних 
морских водах и в исключитель-
ной экономической зоне нашей 
страны. Закон коснется загряз-
няющих веществ, список кото-
рых еще предстоит сформиро-
вать и утвердить. 

Глава Общественного совета 
при Минприроды России Алек-
сандр Закондырин считает пол-
ный отказ от рейдовых работ в 
стране целесообразной мерой, 
поскольку при несоблюдении 
технологических норм проведе-
ния перегрузочных операций, 
при неблагоприятных погодных 
условиях и низкой квалифика-
ции экипажей столкновения 
судов и загрязнение акватории 
весьма вероятны. На сегодняш-
ний день рейдовая перевалка 
за пределами портов законода-
тельно не регулируется, и зача-
стую из-за желания сэкономить 
на логистике требования к эко-
логическим нормам безопасно-
сти игнорируются. 

О масштабах проблемы 
можно судить по данным ФГУП 
«Росморпорт». Согласно им, 
объем рейдовой перевалки на-
ливных грузов в морских пор-
тах России за 2020 год соста-
вил 99,43 млн тонн, в том числе 
в порту Новороссийск  — 59,02 
млн тонн, Кавказ — 8,16 млн 
тонн и Феодосия — 75,1 тысячи 
тонн. Если брать все грузы цели-
ком, то к 2025 году, по прогно-
зам, их перевалка перешагнет 
рубеж в миллиард тонн, если, 
конечно, ничего не поменять.

«В идеологии законопроек-
та заложен посыл в перспективе 
полностью отказаться от рей-
довой перевалки всех грузов в 
стране, — такой комментарий 
дал прессе председатель Россий-
ского экологического общест-
ва Рашид Исмаилов. — Начинать 
логично с запрета перевалки 
опасных веществ. Параллельно 
в стране активными темпами 
идет экологическая модерниза-
ция портовой инфраструктуры, 
что может позволить исключить 
такой метод погрузки товаров».

Согласно законопроекту, 
рейдовая перевалка загрязняю-
щих веществ сможет осуществ-
ляться только в специальных 
перегрузочных районах, закре-
пленных за морским портом. 
При этом, как пояснил прези-
дент Национального исследова-
тельского центра «Перевозки и 
инфраструктура» Павел Иван-
кин, для государства и морских 
администраций основная задача 
— добиться, чтобы груз попадал 
непосредственно в терминал. 
Это должно повысить ответст-
венность стивидоров и снизить 
риск ЧП, поскольку «имеют ме-
сто случаи нерегулируемого 
осуществления погрузочно-раз-
грузочных операций с судна на 
судно загрязняющих веществ». 
Часто никто в порту даже не зна-
ет, что за вещества и в каком 
объеме перегружаются на рейде.

Российское зерно время от 
времени запрещают в разных 
странах из-за вопросов качества 
продукции. «Если это скоропор-
тящиеся грузы, то нет ни сель-
хоз-, ни фитонадзора, — объя-
сняет Павел Иванкин. — Если это 
грузы, которые не требуют та-
моженной «очистки», соответ-
ственно, они идут в обход тамо-
женного оформления. Именно 
госструктуры выступают про-
тив рейдовых перевалок, они с 
ними борются и настаивают на 
том, чтобы их в итоге запретили. 
При этом и бизнесмены, в раз-
умных рамках, готовы поддер-
жать этот вариант, поскольку он 
позволяет сократить определен-
ные затраты, связанные с взаи-
модействием с портами».

Вопрос в том, смогут ли пор-
ты справиться с увеличиваю-

щимися объемами грузопере-
возок и растущим спросом на 
эффективные и экологически 
сбалансированные транспор-
тные решения? В России уже 
строятся новые терминалы. На-
пример, в этом году ГК «Дело» 
ввело в эксплуатацию новый 
глубоководный причал № 40А 
зернового терминала КСК в Но-
вороссийске, запланировано 
расширение терминала НЛМК 
в Туапсе, активно функциони-
рует Усть-Лужский контейнер-
ный терминал или порт Бронка, 
положительную динамику гру-
зооборота которого эксперты 
связывают с прямым доступом 
к железнодорожным путям без 
захода в центр города. По мне-
нию главного редактора ИАА 
«ПортНьюс» Виталия Черно-
ва, Россия испытывает дефицит 
балкерных глубоководных спе-
циализированных терминалов, 
а Бронка как раз активно разви-
вает контейнеризацию балкер-
ных грузов. 

«Терминал запущен относи-
тельно недавно по сравнению 
с другими, а контейнерные ли-
нии отличаются консерватиз-
мом, — отметил Чернов. — Тем не 
менее, мы видим постоянную 
положительную динамику год 
от года. Коронавирусный кри-
зис рано или поздно закончит-
ся, отложенный спрос даст свой 
эффект». 

Другой положительный при-
мер — проект по развитию глу-
боководного порта Тамань. За-
прет на перевалку грузов может 
стать мощным стимулом для ин-
вестирования в морские порты. 
Их масштабная модернизация, 
к тому же, предусмотрена Стра-
тегией развития морской пор-

товой инфраструктуры России 
до 2030 года, разработанной 
Минтрансом России и направ-
ленной на укрепление лидиру-
ющих позиций нашей страны в 
мире. Свою роль играет и раз-
витие сопутствующих отра-
слей. Как рассказал управляю-
щий партнер агентства Agro and 
Food Communications Илья Бе-
резнюк, в последние годы рас-
тут объемы перевозки зерна же-
лезнодорожным транспортом, 
а торговля зерном — важный ин-
струмент экспортной политики 
России.

«Объемы ж/д перевозок, ско-
рее всего, продолжат увеличи-
ваться, — прогнозирует Берез-
нюк. — Их значимость будет ра-
сти, соответственно будет расти 
значимость глубоководных пор-
тов. Думаю, бизнес будет инве-
стировать средства в дополни-
тельное расширение мощностей 
по временному хранению зер-
на и терминалы по его приемке. 
Поэтому в законе о запрете пе-
ревалки грузов видится пози-
тивный для развития портовой 
инфраструктуры момент».

Слова эксперта подтвержда-
ют недавно опубликованные 
данные, согласно которым доля 
железнодорожных перевозок в 
транспортировке зерна растет и 
по итогам года может превысить 
30%. По железной дороге в на-
правлении экспортных коридо-
ров в 2021 году уже перевезено 
5,84 млн тонн (28%) — это тре-
тий результат за последние семь 
лет после рекордно урожайных 
2017 (доля железной дороги — 
29%) и 2020 годов (36%). 

По мнению экспертов, при-
нятие предложенных поправок 
поспособствует решению за-
дач, поставленных в Стратегии: 
позволит увеличить портовые 
мощности и обеспечить их без-
опасную работу, усовершенст-
вовать систему госуправления 
в этой сфере. Но главное — будут 
созданы условия для повыше-
ния международной конкурен-
тоспособности отечественных 
морских портов.  

Запрет перевалки 
грузов обеспечит 
безопасность море-
плавания и защиту 
морской среды от 
загрязнения 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

 /
 А

Л
Е

К
С

Е
Й

 М
А

Л
Ь

Г
А

В
К

О

Изменение в Перечень общественных объединений 
и религиозных организаций, в отношении которых судом 

принято вступившее в законную силу решение о ликвидации 
или запрете деятельности по основаниям, предусмотренным 

Федеральным законом от 25.07.2002 № 114-ФЗ 
«О противодействии экстремистской деятельности»

Изложить наименование организации под порядковым номером 80 в следующей 
редакции:

80. Общественное объединение Комитет «Нация и свобода» (решение Красноярско-
го краевого суда от 28.07.2020, апелляционное определение судебной коллегии по адми-
нистративным делам Пятого апелляционного суда общей юрисдикции от 22.12.2020 и 
кассационное определение судебной коллегии по административным делам Восьмого 
кассационного суда общей юрисдикции от 14.10.2021).

В соответствии с Уставом символикой общественного объединения Комитета 
«Нация и свобода» является флаг, 2-х цветное золото-черное полотно, черный штандарт 
с белой или золотой аббревиатурой «КНС». Гербом Комитета является изображение 
«сокола Рюрика» на бордовом фоне (раздел I Устава).

Информация Минюста России

Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

Работодателям организаций 
агропромышленного комплекса 

Российской Федерации
от 22.11.2021 № 14-4/10/В-15324

На федеральном уровне заключено Отраслевое соглашение по агропромышленно-
му комплексу Российской Федерации на 2021—2023 годы между Общероссийским 
агропромышленным объединением работодателей «Агропромышленный союз России» 
и Общероссийской общественной организацией Профессиональный союз работников 
агропромышленного комплекса Российской Федерации (далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной службе по труду 
и занятости (8 октября 2021 г., регистрационный № 15/21-23), размещено на официаль-
ном сайте Минтруда России (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской Федерации пред-
лагаю работодателям организаций агропромышленного комплекса Российской Феде-
рации, не участвовавшим в заключении данного соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня официального 
опубликования данного предложения в Минтруд России работодателями, не участво-
вавшими в заключении соглашения, не будет представлен в установленном частью 9 
статьи 48 Трудового кодекса Российской Федерации порядке мотивированный письмен-
ный отказ присоединиться к соглашению, то соглашение будет считаться распростра-
ненным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 
А. Котяков
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КОНКУРС «СМИротворец» 
и медиафорум этнических 
СМИ выходят в Евразию

Робот Настя — 
миротворец 

Владимир Емельяненко 

Единым целым стали XIII всероссийский конкурс эт-
нической журналистики «СМИротворец» и V медиа-
форум этнических и региональных СМИ. В финал кон-
курса, собравшего 1350 журналистов со всей страны, 
вышли 37 СМИ и блогов. На медиафоруме очно работа-
ли свыше 200 человек, а онлайн подключались свыше 
700 участников из 51 региона. Причем онлайн-гости 
форума не только его смотрели, но и переходили с пло-
щадки на площадку, задавая вопросы. 

— Конкурс и медиафорум обсуждали три ключевые 
проблемы — создание ресурса, который позволяет об-
мениваться медиабанком более 100 этнических СМИ, 
включение этноинформации в спецкурсы профильных 
вузов и открытие школы медиакоммуникаций для эт-
нокультурных НКО, — говорит президент Гильдии ме-
жэтнической журналистики Маргарита Лянге. — Итог — 
«СМИротворец» идет в Евразию. Мы разработали тех-
нологии дружеского разговора между народами, с ко-
торыми через Иран и страны СНГ выходим на создание 
большого информационного пространства Евразии.  

Важным шагом 
на пути «СМИрот-
ворца» в Евразию и 
стал V медиафорум, 
где ключевой темой 
было обсуждение 
«языка цифры» и 
овладение им мил-
лионами людей.   

— Драматизм си-
туации в медиаком-
муникативной сре-
де, — говорит член 
жюри «СМИротворца», декан факультета журналисти-
ки МГУ Елена Вартанова, — в том, что пока нет единого 
инструмента, чтобы гарантировать информационную 
безопасность. Нужно медиаобразование аудитории. 
Мы хотим, начиная от школьников до их бабушек и де-
душек, учить пользоваться этой средой. Инструмент, 
или язык межэтнической корректности для поиска вза-
имопонимания, уже выработан опытом проведения 
конкурса «СМИротворец», его творческими работами.   

В 2021 году в конкурсе журналистских работ восемь 
устоявшихся номинаций — телевидение, печать, интер-
нет, этнозвук (радио), детские молодежные СМИ, бло-
ги, территория этно (путешествия и туризм), поколе-
ние мультимедиа. В категории «федеральные и регио-
нальные СМИ» победителями стали свыше 14 СМИ от 
Крыма, Москвы, Архангельска и до Якутии, Читы и Ха-
баровска. 

Необычно прошла и церемония награждения по-
бедителей и лауреатов «СМИротворца»: на равных 
правах с ведущими ее вел… искусственный интеллект 
(ИИ). Через творческие работы «СМИротворца» ро-
бот Настя пыталась понять человеческую природу и 
разнообразие языков. Еще гостей и лауреатов поздрав-
ляли этноколлективы, популярные в России и за рубе-
жом, — музыкальный ансамбль «Намгар» из Бурятии, 
мордовская группа OYME, татарская кантри-группа 
«AKBUZAT», чукотский танцевальный ансамбль «Ко-
чевник» и кавказский EGRISI, вокальная группа «Лю-
бава» из Нижнего Новгорода и другие. 

— После финала и награждения мы не расстаемся, — 
говорит Маргарита Лянге. — Самое интересное только 
начинается. Наши проекты — «Школа межэтнической 
журналистики», медиабанк обмена контентом, этно-
экспедиции, фотоконкурсы теперь выходят за границы 
страны. Мы через предстоящий форум «Каспий» в Аст-
рахани с нашими проектами идем в Евразию.   

В финал, собрав-
ший 1350 журна-
листов со всей 
страны, вышли 
37 СМИ и блогов
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СИТУАЦИЯ Часть лечебной минералки может оказаться вне закона

Так пить нельзя

КАК У НИХ

«ОМИКРОН» ОТСЛЕДЯТ СПЕЦСЛУЖБЫ

Татьяна Карабут

С 
нового года железосодер-
жащая минеральная вода 
или, например, радоно-

вые ванны могут оказаться вне 
закона. У техрегламента о без-
опасности упакованной питье-
вой воды, включая природную 
минеральную воду, 31 декабря 
2021 года заканчивается пере-
ходный период. А по новым тре-
бованиям нормативы содержа-
ния марганца и радионуклидов 
предельно ужесточены. Бизнес 
и наука говорят, что для лечеб-
ной минералки выполнить эти 
требования невозможно без по-
тери лечебных свойств.

На публичное обсуждение 
вынесен проект решения кол-
легии Европейской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК), по ко-
торому для лечебно-столовой 
и лечебной минеральной воды 
с содержанием бора скорректи-
рованы верхние границы содер-
жания этого микроэлемента: 
для лечебно-столовой — с 60 мг/
дм3 до 100 мг/дм3, для лечебной 
снято ограничение в 100 мг/дм3. 
Помимо этого, для плавного пе-
рехода на новые требования 
продлен переходный период для 
производителей — с 1 января до 
7 мая 2022 года. А выпущенную 
до вступления в силу техрегла-
мента разрешается выпускать 
по старым требованиям до 1 де-
кабря 2022 года. 

Для российских вод повы-
шенное содержание бора неха-
рактерно, изменение было при-
нято по инициативе Армении, 
все остальные страны поддер-
жали это изменение, пояснил 
президент Союзнапитков Мак-
сим Новиков. А для российских 
производителей минеральной 

воды принципиальным оста-
ется вопрос содержания мар-
ганца и радионуклидов. Бизнес 
еще год назад выступал с пред-
ложениями о смягчении норм. 
Но по этим микроэлементам 
изменений пока не принято. 

«Основной риск — это нор-
мирование марганца для ле-

чебных и лечебно-столовых 
минеральных вод. Содержание 
этого элемента в воде с при-
родным повышенным содер-
жанием марганца технологи-
чески невозможно снизить, не 
применяя при этом жесткие 
способы очистки, которые ве-
дут к изменению состава вод. 
Это не допускается по новому 
техрегламенту», — говорит Но-
виков. 

Для вод с повышенным со-
держанием радионуклидов 
проблема та же — применение 
жестких способов очистки по-
зволяет снизить их уровень, но 
изменяет природный состав 
минеральных вод, это запре-
щается техрегламентом, рас-
сказывает эксперт. 

Марганец в минеральной 
воде не присутствует один и 
идет в паре с железом. Желези-
стые воды полезны в том числе 
для людей с железодефицитной 
анемией. Такие воды в России 
есть на Дальнем Востоке, в Ле-
нинградской области, Желез-
новодске, и они уникальны по 
своим лечебным свойствам, 
говорит ведущий научный со-
трудник ВНИИ пивоваренной, 
безалкогольной и винодельче-
ской промышленности Елена 
Севостьянова. Но в техрегла-
менте установлены нормы для 
питьевой воды на уровне 0,4 
мг на литр с расчетом, что вы-
пить такой воды можно 3 литра 

в сутки. Другое дело — с мине-
ралкой. Железистые при всем 
желании не выпьешь 3 литра в 
сутки — они очень специфиче-
ские на вкус. 

То же самое с водой, содер-
жащей повышенное количест-
во радионуклидов. Такие ле-
чебно-столовые и лечебные 
воды используются для профи-
лактики или лечения желудоч-
но-кишечного тракта и дру-
гих заболеваний. Например, 
«Славяновская» или «Ессен-
туки-17» содержат повышен-
ную альфа-радиоактивность. И 
те же радоновые ванны — тоже 
источник повышенных радио-
нуклидов. Но они не пьются в 
таких же объемах, как питье-
вая, уже потому, что они силь-
но соленые. 

Нужно отсрочить вступле-
ние в силу техрегламента, что-
бы внести послабления для 
минералки, в противном слу-
чае около трети российских 
предприятий могут просто 
встать, прогнозируют экспер-
ты. Впрочем, по словам Нови-
кова, такие изменения запла-
нированы. «Сейчас работает 
межгосударственная рабочая 
группа, которая рассматрива-
ет вопрос с наличием техноло-
гически невыполнимых требо-
ваний технического регламен-
та и подходами к их нормиро-
ванию и контролю», — говорит 
Новиков. 

Екатерина Забродина

П
ока мировое сообщество 
разбирается, насколько 
опасен новый штамм ко-

ронавируса «омикрон», неко-
торые государства подключили 
спецслужбы к отслеживанию 
цепочек заболевших. Первопро-
ходцем стал Израиль, который 
накануне на две недели полно-
стью закрыл границы. 

Вскоре премьер страны На-
фтали Беннет подписал новое 
распоряжение, разрешающее 
Службе общей безопасности Из-
раиля (ШАБАК) отслеживать ге-
олокацию зараженных «омикро-
ном». Чрезвычайную меру ввели 
до полуночи 2 декабря. «Опреде-
ление местоположения по сото-
вому телефону будет произво-
диться для выявления заболев-
ших и прерывания цепочки за-
ражений. Такие меры будут при-
меняться только в отношении 

инфицированных новым штам-
мом. Речи о широком примене-
нии не идет», — цитирует РИА 
Новости заявление канцелярии 
премьера Израиля. Там уточни-
ли, что ШАБАК не собирается за-
ниматься контролем за тем, как 
граждане соблюдают самоизо-
ляцию. И если станет понятно, 
что распространение «омикро-
на» уже не сдержать, то исполь-
зование спецслужбы в этих це-
лях точно прекратят. 

По израильскому пути пошла 
Япония, став второй страной в 
мире, которая полностью закры-
ла въезд для всех иностранцев 
из-за «омикрона». Как объявил 
премьер страны Фумио Кисида, 
запрет вводится с 30 ноября до 
тех пор, «пока не удастся выя-
снить всю информацию и новом 
штамме». Это означает отмену 
визовых послаблений для ино-
странных студентов, бизнесме-
нов и некоторых специалистов, 

которые до сих пор могли въе-
хать в Страну восходящего сол-
нца при наличии у них прививки 
и соблюдении трехдневного ка-
рантина. 

В Амстердаме полицию и со-
трудников сил безопасности 
подключили к круглосуточной 
охране отеля, куда отправили на 
карантин пассажиров из ЮАР с 
подозрением на «корону». Его  
обнаружили у 61 человека, при-
чем в 13 случаях подтвердился 
новый штамм-мутант. Как пи-
шет Spiegel Online, двум посто-
яльцам удалось сбежать из от-
еля. Это 30-летний испанец и его 
28-летняя португальская подру-
га, один из которых точно болен 
ковидом. Они попытались уле-
теть в Испанию, однако поли-
цейские сняли парочку с рейса. 
Против нарушителей, вернув-
шихся в «резервацию», возбуди-
ли дело об угрозе общественной 
безопасности. 

Уже известно, что кризисный 
штаб по борьбе с «короной» при 
новом кабмине ФРГ возглавит 
военный — генерал бундесвера. 
Между тем из страны приходят 
подробности о нелегальной вак-
цинации, которую на выходных 
пресекла полиция в частном аэ-
ропорту Любека. Его владелец — 
74-летний бизнесмен и ученый-
иммунолог Винфрид Штекер — 
изобрел некую «вакцину», ко-
торую успели вколоть десяткам 
добровольцев. Если поначалу со-
общалось о 50 немцах, которым 
ввели «вакцину от Штекера», то 
теперь выясняется, что их было 
более ста, еще 600 желающих не 
дождались очереди. Более того, 
господин Штекер заявил газете 
Bild, будто за время пандемии он 
успел привить своим препара-
том 20 тысяч человек. Очевидно, 
с этими заявлениями придется 
разбираться правоохранителям. 

Между тем в Швейцарии по-

доспели результаты референ-
дума о QR-кодах, инициирован-
ного противниками мер пра-
вительства. Они надеялись, 
что граждане скажут «нет» ко-
вид-паспортам, однако расчет 
не оправдался: 62,1 процента 
участников плебисцита поддер-
жали систему санитарных про-
пусков. Зато в Дании против них 
выступили представители цер-
кви. Как сообщает агентство DR 
Nyheder, они заявили об ущем-
лении прав прихожан, однако 
оспорить решение властей пока 
не удалось. Ну, а в Британии на 
фоне распространения «оми-
крона» ввели обязательный ма-
сочный режим на транспорте и в 
общественных местах — от мага-
зинов и парикмахерских до по-
чты и банков.  

ТЕХНОЛОГИИ  

Наши 
оборонщики 
показывают 
новинки 
на выставке 
вооружений 
в Египте

«ТЕРМИНАТОР» 
ДЛЯ АФРИКИ
Александр Степанов

Крупнейшая на Африканском 
континенте международная 
выставка оборонной промыш-
ленности и вооружений EDEX 
2021 стартовала в столице 
Египта Каире. В ней принима-
ют участие более 400 компаний 
из 42 стран. Свои разработки 
представят восемь российских 
корпораций.

Концерн «Уралвагонзавод» 
привез в Египет макет новей-
шего боевого танка Т-90МС и 
созданную на его базе боевую 
машину поддержки танков 
«Терминатор».

Как отметили представите-
ли «Уралвагонзавода», танки 
семейства Т-90 и бронемаши-
ны на их базе, не теряют эффек-
тивность в песчаных пустынях 
и горах. Это важно при их эк-
сплуатации в ближневосточ-
ных странах, где летом средняя 
дневная температура составля-
ет 45—50 градусов, а ночью — 15 
градусов по Цельсию. По срав-
нению с базовой моделью танк 
Т-90МС получил более мощный 
двигатель, новый кондиционер, 
улучшенную электронику и 
усиленное бронирование.

В июне 2021 года танк 
успешно прошел испытания в 
Латинской Америке и на Ближ-
нем Востоке. Ближневосточных 
покупателей также должен за-
интересовать российский «Тер-
минатор». Эта боевая машина в 
2017 году прошла испытания в 
Сирии, после чего Минобороны 
России приняло решение о за-
купке этих машин для армии.

В выставке также примет 
участие концерн «Алмаз — Ан-
тей». На EDEX 2021 холдинг 
продемонстрирует модели зе-
нитной ракетной системы даль-
ности «Антей-4000», зенитно-
го ракетного комплекса сред-
ней дальности «Викинг» и ЗРС 
С-350 «Витязь».  

На гребне новой волны

«По Египту есть коле-
бания спроса, по дру-
гим направлениям ни-

каких изменений нет», — рас-
сказал «РГ» собеседник в одной 
из туристических компаний. 
Теми же наблюдениями подели-
лись и в другой компании. В Tez 
Tour отметили, что не фиксиру-
ют отказов от туров в Египет. 
Более того, интерес к направле-
нию подогрели акция «Черная 
пятница» и скидки. 

Выбор доступных направле-
ний на Новый год очень огра-
ничен, поэтому и спросу кор-
ректироваться некуда, поясня-
ет вице-президент Российско-
го союза туриндустрии (РСТ) 

Юрий Барзыкин. «Спрос вы-
сокий. Все что можно было за-
бронировать — забронировали 
и еще бронируют», — сказал он.  

По данным Ассоциации ту-
роператоров России, туры в 
Египет на Новый год прио-

брели  до 100 тысяч туристов 
на общую сумму до 4 млрд 
руб лей. 

На других доступных зим-
них направлениях, среди кото-
рых Куба, Доминикана и Мек-
сика, ситуация с коронавиру-

сом пока никак не сказывается.  
Цены, как обычно, будут выше 
на «пиковые» даты, отмечают 
эксперты. 

Рынок еще не успел отреаги-
ровать, туристы ведут себя бо-
лее или менее спокойно, пока 
никаких запрещающих инфор-
мационных поводов, отметил 
президент Союза турагентств 
Сергей Голов.  

Туры в Египет на Новый год 
уже забронировали до 100 тысяч 
российских туристов.

Избыток марганца в воде приводит к проблемам с сосудами и легкими.

А К Ц Е Н Т

Выбор пляжных направлений на зиму 
ограничен, потому спрос высокий, 
туристы бронируют все что можно,  
говорят представители туриндустрии

ВМФ Северный 
флот успешно 
испытал ракету 
«Циркон»

ДО ЦЕЛИ — 400 
КИЛОМЕТРОВ
Юрий Гаврилов

Вчера экипаж фрегата «Адми-
рал Горшков» Северного фло-
та вновь испытал новейшую 
гиперзвуковую противокора-
бельную ракету 3М22 «Цир-
кон». Стрельба велась из Бело-
го моря по надводной цели. По 
сообщению Минобороны Рос-
сии, полет ракеты соответство-
вал заданным параметрам — это 
подтвердили данные объектив-
ного контроля. «Циркон» точно 
поразил мишень на дальности 
более 400 километров.

В ведомстве напомнили, что 
предыдущий испытательный 
пуск противокорабельной ра-
кеты 3М22 «Адмирал Горшков» 
успешно выполнил две недели 
назад. А если говорить в целом, 
то «Циркон» наши военные те-
стировали в море около десятка 
раз. Причем «Циркон» пуска-
ли не только по морским объек-
там, но и по наземной цели. Не 
только с корабля, но и с подлод-
ки «Северодвинск». Вот поче-
му в минобороны подчеркнули 
— очередную стрельбу с фрегата 
организовали в рамках завер-
шения цикла испытаний гипер-
звукового ракетного оружия. 

Все говорит о том, что но-
вейшую ракету скоро примут 
на вооружение флота. Не слу-
чайно в августе этого года воен-
ное ведомство на форуме «Ар-
мия-2021» заключило с корпо-
рацией «Тактическое ракетное 
вооружение» контракт на по-
ставку 3М22 российскому ВМФ. 

Известен даже первый штат-
ный носитель гиперзвукового 
ракетного комплекса. Это фре-
гат проекта 22350 «Адмирал Го-
ловко». Корабль имеет на бор-
ту 16 вертикальных пусковых 
установок УКСК 3С14. Их уни-
версальность в том, что они под-
ходят как для пуска крылатых 
ракет «Калибр» и «Оникс», так 
и для стрельбы «Цирконами». 
Что касается подлодок, то ги-
перзвуковыми ракетами соби-
раются оснащать атомные суб-
марины проекта 885 «Ясень» и 
их модернизированные вариан-
ты с литерой «М».  

— Где россияне могут 
отдохнуть по низким ценам — 
читайте на сайте
rg.ru/art/2210216

— Что известно о новом штамме 
коронавируса?
rg.ru/art/2217739

ООО «Газпром трансгаз Москва»  
извещает о проведении торгов (публичное предложение)  

в электронной форме по продаже имущества
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 817-04-40, 

8 (495) 817-02-57.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 

в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.
Дата проведения публичного предложения: 29.12.2021 г. 

в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 26.11.2021 г. 
Дата и время окончания приема заявок: 27.12.2021 года 

в 18.00 (МСК).
Предмет реализации: Физкультурно-оздоровительный комп-

лекс, расположенный по адресу: Тульская обл., Щекинский р-н, 
Пришненская с.а, с. Пришня, ул. Центральная, д. 7.

Начальная цена: 90 996 100,00 рублей, с учетом НДС.
Минимальная цена: 82 790 976,00 рублей, с учетом НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНИЦИАТИВА Майнинг 
могут признать бизнесом

Парадокс 
фермы

Екатерина Дементьева, Иркутск

Власти Иркутской области предлагают признать май-
нинг предпринимательской деятельностью. Об этом со-
общил губернатор Приангарья Игорь Кобзев.

Глава региона заявил, что в области за последние два 
года потребление энергии выросло в несколько раз. По его 
мнению, это следствие развития «серого майнинга». Под-
польные «фермы» увеличивают нагрузку на сети, которые 
и без того находятся в плохом состоянии. Это приводит к 
частым отключениям электроэнергии. Особенно от этого 
страдают жители иркутских пригородов, которые отапли-
ваются за счет электричества — выключение света на не-
сколько часов зимой 
означает, что люди 
будут мерзнуть. Еще 
в октябре Кобзев на-
правил вице-премье-
ру России Алексан-
дру Новаку, куриру-
ющему топливно-
энергетический ком-
плекс, предложение 
ввести для майнеров 
повышенные тарифы 
на электроэнергию. 
Сейчас, потребляя 
энергию, как неболь-
шое предприятие, майнеры платят за нее по тарифам для 
физлиц. А они одни из самых низких в стране. С 1 июля 
2021 года горожанам киловатт-час обходится в 1,23 руб., а 
жителям сельской местности — в 86 коп.

А зашкаливающий курс основных криптовалют и за-
прет на майнинг в Китае (как следствие, оборудование из 
КНР оперативно переезжает на берега Ангары) привели 
к бешеному развитию этой деятельности. Тему подполь-
ного майнинга и наносимого им урона впервые подня-
ли иркутские энергетики. Летом генеральный директор 
«Байкальской энергетической компании» Олег Причко 
сообщал, что, по его данным, за семь месяцев 2021 года в 
Иркутской области число домохозяйств со сверхпотре-
блением электроэнергии (больше 6—8 тыс. киловатт-ча-
сов в месяц) выросло на 62% — почти до 13 тыс. штук. И на 
сегодня менее 1% населения региона потребляет 20% об-
щего объема поставляемой энергии.

В качестве решения энергетики предлагали ввести со-
циальные нормы энергопотребления и дифференциро-
ванный тариф — все, что выше норматива, оплачивать по 
более высокой цене. Но это заставляет нервничать жите-
лей пригородов — область не газифицирована, многие по-
селки не имеют центрального отопления.

Признание майнинга предпринимательством и перевод 
на тарифы для бизнеса в этих условиях — более социальное 
решение. Кроме того, перевод «добытчиков криптовалют» 
в легальную плоскость позволил бы бюджетам всех уров-
ней получать дополнительные налоги. Сторонники этого 
решения приводили расчеты: например, только от мелких 
майнеров Приангарье бы получило около 500 млн руб. А 
выручка от промышленных ферм была бы сопоставима с 
налоговыми поступлениями от крупных заводов.

— Мы готовы предоставить площадки под промышлен-
ный майнинг. К примеру, в Усть-Илимске. Но сделать это 
нужно цивилизованным путем, с подключением по выде-
ленным линиям электропередачи, не затрагивая сети на-
селенных пунктов, когда это получит юридическое офор-
мление, — заявил Игорь Кобзев. 

В Иркутской 
области за год 
потребление элек-
троэнергии насе-
лением увеличи-
лось на 60%

Комментарии

В минэнерго «РГ» уточнили, что законодательство различа-

ет потребление гражданами электроэнергии для собствен-

ных бытовых нужд и в целях осуществления предпринима-

тельской деятельности. Майнинг не относится к бытовым 

нуждам, поэтому потребляемая на него электроэнергия не 

должна оплачиваться по льготному тарифу для населения. 

Существующие нормы не исключают возможности выяв-

ления потребления в жилом помещении для осуществле-

ния коммерческой деятельности и проведения расчетов с 

таким потребителем по ценам, установленным для субъек-

тов предпринимательства, подчеркнули в ведомстве.

— В Иркутской области одни из самых низких тарифов на 

электроэнергию для населения. Для сравнения: Москва и 

Санкт-Петербург для населения отдают электричество за 4 

рубля за кВт·час. Майнинг криптовалют выгоден при цене 

электричества не выше 2,5 рубля за кВт·ч, — отмечает Герман 

Клименко, председатель совета Фонда развития цифровой 

экономики. — В Иркутской области за год потребление элек-

троэнергии населением увеличилось на 60%. Добавилось 

примерно 5 млрд кВт·ч. Это, безусловно, майнинг. Примерно 

можно оценить совокупный доход майнинговых ферм в 10—

12 млрд руб. Но чиновников беспокоит не столько недополу-

ченный налоговый доход, сколько резко выросшие нагрузки 

на сеть. Потребление электричества зимой резко растет, и 

всегда необходим резерв, который майнеры «съели».

Риск в пиковые нагрузки оставить население без света ста-

новится реальным, и властям что-то надо делать в сложив-

шейся ситуации для предотвращения ЧП в зимнее время.

— Решит ли проблему введение повышенных тарифов для 

майнинга ? Сложно сказать. Можно ли отличить потребле-

ние электрочайника и стиральной машины от видеокарты? 

Мне такой метод неизвестен. А ходить по квартирам с це-

лью проверки приборов, создающих нагрузку, непонятно 

на каких основаниях... — добавляет он.

По данным Кембриджского университета, в августе 2021 

года Россия стала третьей страной в мире по майнингу бит-

коина. Августовская доля страны в суммарных вычисли-

тельных мощностях майнеров составляет 11,23% (в апреле 

показатель был 6,8%). Первое место занимают США с 

35,4%, а второе у Казахстана с 18,1%, куда уже несколько 

месяцев из Китая вывозятся майнинговые машины.

До мая 2021 года более 45% объемов мирового майнинга 

было сосредоточено в Китае. Ситуация изменилась после 

того, как весной этого года криптовалюту начали запре-

щать, ее перестали использовать банки и платежные сер-

висы, а в сентябре любые операции с криптовалютами в 

Китае объявили вне закона.

Подготовили Олег Капранов, Сергей Тихонов

МЕЖДУ ТЕМ

Апгрейд для вакцины
Если будет нужно, модифициро-

ванная под штамм «омикрон» вак-

цина «Спутник V», будет готова к 

20 февраля 2022 года — к этой дате 

может быть выпущено несколько 

сотен миллионов доз, — такое за-

явление сделали вчера в РФПИ.

А чуть раньше компания Pfizer со-

общила, что на обновление ее вак-

цины уйдет месяц.

Напомним, возможное «ускольза-

ние» нового штамма коронавиру-

са «омикрон» от антительного от-

вета, вызванного вакцинами, сде-

ланными на базе старого «ухань-

ского» штамма — это только пред-

положение. Но если оно подтвер-

дится, вакцину действительно 

нужно будет обновлять.

Глава НИЦ имени Гамалеи Алек-

сандр Гинцбург подтвердил вчера, 

что сделать это можно будет очень 

быстро — для первых лаборатор-

ных образцов работа займет всего 

10 дней, еще 45—50 дней «займут 

разрешительные процедуры и до-

казательство того, что вакцина яв-

ляется безопасной и иммуноген-

ной», — сказал Гинцбург. Но, прав-

да, основные ресурсы и время не-

обходимы для масштабирования — 

то есть наращивания объемов — 

производства вакцины. Сейчас на-

чинать будут не с нуля, как полтора 

года назад — и это большой плюс.

Тем не менее в Центре Гамалеи 

надеются, что прививка «Спутни-

ком V», усиленная «Спутником 

Лайт», сможет нейтрализовать 

«омикрон», поскольку они облада-

ют наибольшей эффективностью и 

вызывают более широкий спектр 

защитных антител по сравнению с 

другими вакцинами. Глава РФПИ 

Кирилл Дмитриев напомнил, что 

оба наших «Спутника» доказали 

высокую эффективность против 

всех известных на сегодняшний 

день вариантов SARC-CoV-2, вклю-

чая «Дельту». Это было подтвер-

ждено статьей в медицинском жур-

нале Vaccines и международными 

исследованиями, проведенными в 

нескольких странах.

Подготовила Ирина Невинная
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ТОЛЬКО В «РГ» Глава МИД 
Бразилии Карлус Франса — 
о русской культуре 
и росте товарооборота 
между странами

Бразилия 
обратила взор 
к России

Иван Карташов, «Российская газета», Бразилия

С рабочим визитом в Россию прилетел министр ино-
странных дел Бразилии Карлус Франса. В ходе встречи 
со своим российским коллегой Сергеем Лавровым, ко-
торая пройдет во вторник, глава бразильского внеш-
неполитического ведомства намерен сверить часы по 
главным вопросам двустороннего сотрудничества и 
основным пунктам международной повестки дня. На-
кануне визита Франса дал эксклюзивное интервью 
«Российской газете».

Господин министр, эта поездка станет Вашим пер-
вым визитом в Россию в качестве главы внешнеполи-
тического ведомства Бразилии. Как вы оцениваете со-
стояние российско-бразильских отношений сегодня?

КАРЛУС ФРАНСА: Бразилия и Россия имеют давнюю исто-
рию дружбы и сотрудничества. Дипломатические от-
ношения установлены еще в 1828 году. Бразилиа и 
Москва сходятся 
во мнениях отно-
сительно уваже-
ния суверенитета, 
принципа невмеша-
тельства и защиты 
международного 
порядка, основан-
ного на междуна-
родном праве и Ус-
таве ООН. Мы хо-
тим подписать но-
вый План политиче-
ских консультаций 
в ходе моего визи-
та в Москву. Также надеемся продолжить подготовку 
к следующему заседанию Комиссии высокого уров-
ня (КВУ), сопредседателями которой являются вице-
президент Бразилии и премьер-министр России. Она 
должна пройти в Бразилии в 2022 году. 

Российская культура наложила огромный отпечаток 
на формирование бразильской идентичности: один из 
самых популярных писателей-классиков в стране — 
Достоевский, в Жоинвили функционирует единствен-
ная школа Большого театра за пределами России.

КАРЛУС ФРАНСА: Русская культура в самых разных ее про-
явлениях признана во всем мире. В Бразилии выставка 
Василия Кандинского в 2014—2015 годах, к примеру, 
побила рекорды посещаемости в некоторых городах, 
где она проходила. Филиал школы Большого театра в 
Жоинвили — предмет гордости бразильцев и важней-
ший инструмент распространения классического тан-
ца в Бразилии. Помимо классических русских писате-
лей в Бразилии восхищаются фильмами режиссеров 
Андрея Тарковского, Андрея Кончаловского и Никиты 
Михалкова. Есть большой потенциал для двусторонне-
го сотрудничества в сфере кинематографа.

Во время моего пребывания в Москве у меня будет 
долгожданная возможность посетить Музеи Кремля, 
где меня будет сопровождать Елена Гагарина. 

В прошлом году товарооборот между нашими стра-
нами составил немногим более четырех миллиардов 
долларов. А уже в первом полугодии этого года, несмо-
тря на пандемию, он вырос на 75 процентов по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года. В чем за-
лог этого успеха? 

КАРЛУС ФРАНСА: В 2021 году торговля между нашими стра-
нами не только заметно выросла по сравнению с прош-
лым годом, но и достигла самых высоких показателей с 
2014 года. Российский экспорт в Бразилию находится 
на рекордном уров-
не. Россия являет-
ся крупнейшим по-
ставщиком удобре-
ний для бразиль-
ских сельхозпроиз-
водителей. В свою 
очередь, ваш рынок 
представляет собой 
важное направле-
ние для наших агра-
риев. Имеется боль-
шой потенциал для 
расширения и ди-
версификации бра-
зильского экспор-
та, а также наращи-
вания инвестиций. Примерами усилий правительств 
наших стран в этом направлении являются Договор об 
избежании двойного налогообложения и уклонения от 
уплаты налогов, действующий с 2017 года, и перегово-
ры о сотрудничестве в области содействия инвестиро-
ванию, которые мы ведем в настоящее время.

Россия имеет уникальные наработки в области созда-
ния и производства вакцин и ряда медикаментов. Как 
вы считаете, что Россия и Бразилия могли бы сделать 
вместе в этой области?

КАРЛУС ФРАНСА: Медицинская дипломатия является одним 
из приоритетов нынешней внешней политики Бразилии 
под руководством президента Жаира Болсонару, кото-
рый работал над тем, чтобы обеспечить поставки вакцин 
и активного фармацевтического ингредиента (АФИ), не-
обходимого для реализации Национальной программы 
вакцинации. Результатом этих усилий стало то, что се-
годня более двух третей населения Бразилии полностью 
вакцинированы. В ходе последнего заседания Межпра-
вительственной комиссии в прошлом месяце обе сторо-
ны подчеркнули важность проектов БРИКС по борьбе 
с пандемией. В десяти инициативах исследовательские 
институты России и Бразилии будут работать бок о бок 
в области изобретения и адаптации медикаментов для 
лечения COVID-19, борьбы с пандемиями, а также взаи-
мосвязи между COVID-19 и туберкулезом.  

СКАНДАЛ Экс-министр обороны США подал в суд на Пентагон

Цензуру не прошел
Александр Гасюк

О
чередным скандалом, 
связанным с публика-
цией мемуаров отстав-

ных американских официаль-
ных лиц, обернулось издание 
книги бывшего шефа Пентаго-
на Марка Эспера. Будучи мини-
стром обороны в администра-
ции экс-президента США До-
нальда Трампа, весной следу-
ющего года Эспер намеревался 
выпустить в свет свои воспоми-
нания с напыщенным названи-
ем «Священная клятва». 

Однако, как стало известно 
газете The New York Times, ру-
копись этого литературного 
опуса подверглась серьезной 
цензуре. Внесенная миноборо-
ны США правка категорически 
не устроила Эспера, который 
теперь намерен засудить ранее 
возглавляемый им же Пентагон.   

На своей прежней должно-
сти Марк Эспер успел прора-
ботать всего-то полтора года 
(с июля 2019 по ноябрь 2020 
года), полностью разочаровал 
Трампа по части лояльности и 
был со скандалом уволен сра-
зу после поражения республи-
канца на последних президент-
ских выборах. Как и многие дру-
гие выставленные за двери Бе-
лого дома отставники — из-под 
пера «обиженных» на Трампа 
экс-чиновников за последние 
полтора года вышла уже дюжи-
на книг — изобретать велоси-
пед Эспер не стал и быстро на-
строчил собственные воспоми-
нания.

 Что там изложено, остает-
ся только догадываться, но сам 
экс-глава минобороны США со-
общал, что собирается в под-
робностях рассказать о своем 

«бурном пребывании в должно-
сти» и раскрыть «полную и не-
прикрашенную историю стра-
ны, особенно в ее сложные пе-
риоды».

Шесть месяцев назад ру-
копись «Священной клятвы» 
была передана для ознакомле-
ния в Пентагон. По закону все 
бывшие американские госслу-
жащие с допуском к гостайне 
обязаны «прогонять» свои ли-
тературные труды через специ-
альные комиссии для недопу-
щения раскрытия авторами се-
кретной информации. Как итог 
такой цензуры — целые страни-
цы, а то и главы опубликован-
ных книг бывших сотрудников 
ЦРУ, Совета национальной без-
опасности и других американ-
ских госведомств нередко ока-

зываются изрядно заретуширо-
ванными.

В случае с Эспером исклю-
чение Пентагон делать не стал 
и, судя по данным СМИ, запре-
тил публиковать значительную 
часть его мемуаров. «Как и со 
всеми такими обзорами, ми-
нистерство всерьез относится 
к своей обязанности баланси-
ровать национальную безопа-
сность с пожеланиями автора», 
— заявил представитель минобо-
роны США Джон Кирби.   

Сам же бывший шеф амери-
канского оборонного ведомст-
ва заявляет, что цензура к его 
произведению была примене-
на неправомерно. «Существен-
ный фрагмент текста изыма-
ется из публикации под пред-
логом секретности. Изъятый 

текст необходим для изложения 
важных историй, затрагивае-
мых в рукописи, — указывается 
в иске Эспера, поступившем в 
минувшее воскресенье в распо-
ложенный в Вашингтоне суд фе-
дерального округа Колумбия. 
— Меня также попросили уда-
лить мои взгляды на действия 
других стран, мои разговоры с 
иностранными чиновниками о 
международных событиях, ко-
торые были широко освещены».

Явно желая раздуть шумиху 
вокруг своей книги, что напря-
мую влияет на ее коммерческий 
успех, экс-глава Пентагона при-
дал скандалу скандально-по-
литический подтекст. В част-

ности, Эспер обвинил действу-
ющую администрацию США в 
ущемлении «защищаемых пер-
вой поправкой конституцион-
ных прав», назвал обращение 
в суд единственным способом 
«полностью донести свою исто-
рию до американского народа» 
и заявил, что его мемуары вклю-
чают «важные детали и новые 
взгляды» на администрацию 
Трампа.

Примечательно, что «свои 
истории» и «новые взгляды» пу-
тем публикации скандальных 
мемуаров ранее монетизиро-
вала целая плеяда чиновников, 
уволенных в результате адской 
кадровой чехарды времен Трам-
па. Среди них отработавший 
всего 11 дней в качестве дирек-
тора по коммуникациям Белого 
дома Энтони Скарамуччи, про-
державшийся 6 месяцев на дол-
жности пресс-секретаря адми-
нистрации Шон Спайсер, про-
работавшая на этой же должно-
сти 9 месяцев Стефани Гришэм, 
усидевший в кресле 17 месяцев 
советник по национальной без-
опасности президента Джон 
Болтон и многие другие.

К скандалу с публикацией 
мемуаров Болтона «Комната, 
где это произошло» стоило бы 
присмотреться повниматель-
нее Марку Эсперу, собравше-
муся судиться с Пентагоном. 
Летом прошлого года в пред-
дверии выхода книги Болтона в 
Белом доме пригрозили автору 
уголовным преследованием за 
раскрытие секретных сведений 
и пообещали добиться судебно-
го запрета на выплату причита-
ющихся ему гонораров. Тем бо-
лее, такие прецеденты в амери-
канской юридической практике 
уже имеются.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Президент Чехии Милош Земан назначил 
 нового премьера, находясь под защитой стеклянного бокса

Присяга эпохи ковида

Владимир Снегирев

П
андемия и сопутст-
вующие ей ограни-
чения меняют тра-
диционный прото-
кол назначения на 
высшие государст-
венные посты. Так, 
заболевший коро-
навирусом прези-

дент Чехии Милош Земан утвер-
дил полномочия нового премье-
ра страны, находясь в специаль-
но сооруженном для этого про-
зрачном боксе. 

Напомним, что Земан полто-
ра месяца был пациентом Цен-
трального военного госпиталя в 
Праге, причем почти половину 
этого срока он провел в реанима-
ционном отделении. В минувший 
четверг главу государства выпи-
сали, но как только он прибыл в 
свою загородную резиденцию, 
ПЦР-тест выявил у него ковид, 

и Земана опять доставили в тот 
же госпиталь. И хотя привычных 
симптомов заболевания у прези-
дента нет, врачи сочли правиль-
ным рекомендовать ему курс ле-
чения, призванный устранить 
риск тяжелых осложнений. 

Уже в субботу президент 
снова оказался в замке Ланы, то 
есть в своей резиденции, а уже 
на следующий день состоялась 
лаконичная церемония назна-
чения главы кабинета — им стал 
Петр Фиала. Это опытный поли-

тик, председатель праволибе-
ральной Гражданской демокра-
тической партии (ODS) и лидер 
победившей на парламентских 
выборах коалиции SPOLU.

Милош Земан заверил, что до 
13 декабря встретится со всеми 
кандидатами на министерские 
посты, после чего утвердит но-
вый состав правительства. Пока 
же исполнительная власть бу-
дет находиться в руках кабине-
та, возглавляемого Андреем Ба-
бишем. 

Лица всех участников цере-
монии были закрыты респира-
торами. Состояние президента, 
по словам врачей, сейчас не вы-
зывает опасений. Он был при-
вит и недавно получил третью 
дозу вакцины. 

Выявление ковида у главы 
государства совпало с рекор-
дным суточным показателем 
числа заболевших в Чешской 
Республике: в четверг 25 ноя-
бря медики выявили болезнь 
у почти 28 тысяч человек. Это 
вдвое больше, чем было зафик-
сировано неделю назад. На ка-
рантин ушел министр здраво-
охранения Адам Войтех, кото-
рый стал уже седьмым членом 
правительства, подхватившим 
опасный вирус. 

Власти отреагировали на 
взрывной рост числа заболев-
ших тем, что ввели в стране ре-
жим чрезвычайного положения. 
В частности, с пятницы запреще-

ны все рождественские ярмар-
ки, проводимые как в закрытых 
помещениях, так и на площадях. 
Исключение сделано только для 
тех мест, где продают елки и жи-
вых карпов — главное угощение 
рождественского стола.   

Для жителей Чехии эти меры 
выглядят шокирующими, ведь 
в конце ноября и в декабре вся 
местная жизнь вращалась во-
круг новогодних ярмарок, база-
ров и рождественских городков. 
Теперь же заранее возведенные 
палатки и павильоны предписа-
но снести. Арендаторам это гро-
зит серией банкротств, а горо-
жан лишит привычного празд-
ника.  

А К Ц Е Н Т

Власти отреагировали на взрывной рост 
числа заболевших в Чехии тем, 
что ввели в стране режим 
чрезвычайного положения

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Китай 
выставил 
Украине счет 
на 4,5 
миллиарда 
долларов

ОТ ВИНТА

Петр Лихоманов

Инвесторы из Китая подали про-
тив Украины иск на 4,5 милли-
арда долларов в международ-
ный арбитражный суд. Истцы 
оспаривают национализацию 
двигателестроительного пред-
приятия «Мотор Сич», чья про-
дажа китайскому собственнику 
была заблокирована Киевом под 
давлением США. Иск в Посто-
янную палату третейского суда 
в Гааге подала компания Beijing 
Skyrizon, о чем сообщили в сво-
ем Facebook ее владельцы, а по-
зже информацию подтвердило 
китайское официальное издание 
Global Times. Истцы указывают 
на «несправедливое отношение 
украинского государства к ки-
тайским инвесторам в течение 
последних пяти лет и непрерыв-
ное применение незаконных 
мер», поэтому они требуют при-
знать Украину «нарушившей 
двустороннее инвестиционное 
соглашение и выплатить ист-
цам полную компенсацию всех 
понесенных убытков».  Напом-
ним, выпускающая авиацион-
ные двигатели и газовые турби-
ны «Мотор Сич» находилась в 
финальной стадии оформления 
сделки по продаже китайским 
собственникам, уже вложившим 
в предприятие немало средств, 
когда администрация США кате-
горически запретила это делать. 
К срыву сделки были привлече-
ны СБУ и антимонопольный ко-
митет. В итоге в марте Зеленский 
подписал указ о национализа-
ции предприятия. Заметим, что 
первоначально китайские ин-
весторы оценили свои убытки в 
3,5 миллиарда долларов, но учли 
в иске свои кредитные потери, и, 
по их словам, даже 4,5 миллиар-
да — сумма не окончательная.  

ГЕОПОЛИТИКА  

В Берлине 
зажгли зеленые 
огни

ВАРШАВА 
ДУШИТ СВЕТ
Ариадна Рокоссовская

Шесть тысяч зеленых огней — 
зеленый свет для мигрантов — 
были зажжены на площади пе-
ред бундестагом в Берлине. Так 
в неправительственной орга-
низации Seebrucke («Причал») 
хотят привлечь внимание вла-
стей к катастрофической ситу-
ации на границе Польши и Бе-
ларуси. 

По словам организаторов 
акции, там, на рубежах «закры-
той» Европы, уже погибли бо-
лее 17 мигрантов, а с прибли-
жением зимы их число может 
вырасти в разы. На сайте орга-
низации даны советы, как сде-
лать свой зеленый огонек, что-
бы присоединиться к акции. 
Желающим предлагают купить 
зеленую лампочку и осветить 
одну из комнат, поставить на 
окно лампу, накрытую зеленым 
пакетом, зажечь на балконе зе-
леную новогоднюю гирлянду. 
Корреспондент Deutsche Welle 
Амиен Эссиф, побывал на гра-
нице со стороны Евросоюза. 
Он пришел к выводу, что голод 
и жажда, а также переохлажде-
ние, которым подвержены миг-
ранты, прячущиеся в польских 
лесах - это не злополучная слу-
чайность, обусловленная ре-
жимом ЧП. «Это часть стра-
тегии», — написал он в своем 
репортаже из Польши. Назна-
чение польских пропускных 
пунктов и в том, чтобы «не дать 
местным жителям помочь миг-
рантам выжить на этой ней-
тральной полосе». 

И если в ситуации мигра-
ционного кризиса на Среди-
земном море «ни СМИ, ни гра-
жданскому обществу не запре-
щали предпринимать попытки 
выяснить, что происходит на 
самом деле, и оказать помощь», 
то в Польше надеяться можно 
только на человечность мест-
ных жителей, по ночам зажига-
ющих в домах зеленые огни.  

Товарооборот 
между Россией 
и Бразилией 
в этом году увели-
чился на 75 про-
центов

Медицинская 
дипломатия 
является одним 
из приоритетов 
внешней 
политики 
Бразилии 
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Марк Эспер обиделся на Пентагон, 
который неудачно «отредактиро-
вал» его мемуары.
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Милош Земан продолжает испол-
нять свои президентские обязан-
ности — в инвалидном кресле 
и под защитой стеклянного бокса.  

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/2218173
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Уменьшаемое 
вычитаемое

Судебная коллегия по административным де-
лам Верховного суда РФ отменила решения ни-
жестоящих инстанций и отправила дело на но-

вое рассмотрение в райсуд. И попутно разъяснила кол-
легам следующие важные моменты. 

По мнению судей Верховного суда РФ, местные суды, 
отказывая должнику, не учли многие правовые нормы 
и правовые позиции высших судов. 

Так, например, Конституционный суд РФ не один раз 
указывал, что размер удержания из заработной платы 
«и иных доходов» должника «производится при неуко-
снительном соблюдении таких принципов исполнитель-
ного производства, как неприкосновенность минимума 
имущества, необходимого для существования должни-
ка-гражданина и членов его семьи» (Определения от 
13 октября 2009 года № 1325-О-О, от 15 июля 2010 года 
№ 1064-О-О и от 22 марта 2011 года № 350-О-О). 

Конституцион-
ный суд требует за-
щиты прав должни-
ка путем сохране-
ния для него и лиц, 
находящихся на 
его иждивении, не-
обходимого уров-
ня существования, 
с тем чтобы не оста-
вить их за предела-
ми социальной жиз-
ни (Постановление 
от 12 июля 2007 года 
№ 10-П).

Процитировав 
решения Главного 
суда страны, Верховный суд РФ сказал, что «при опреде-
лении размера удержания из пенсии должника-гражда-
нина, а также его заработной платы судебному приставу 
надлежит учитывать в числе прочего размер этих перио-
дических платежей с тем, чтобы обеспечить самому дол-
жнику и лицам, находящимся на его иждивении, усло-
вия, необходимые для их нормального существования». 

Величина прожиточного минимума по Нижегород-
ской области за IV квартал 2019 года для пенсионеров 
составляла 8037 рублей, для детей — 9800 рублей. Таким 
образом, после вычетов доход его семьи, состоящей из 
четырех человек, с учетом пенсии супруги оказывал-
ся равен сумме существенно ниже прожиточного ми-
нимума.

Надо подчеркнуть, что Верховный суд не первый раз 
разбирая спорную ситуацию, разъясняет, сколько мож-
но списывать денег у должника и какие его счета явля-
ются неприкосновенными для приставов. Так, недавно 
Судебная коллегия по гражданским делам ВС отмени-
ла решения судов в Оренбурге. Там приставы на про-
тяжении шести лет снимали деньги со счета должника. 
Но должник оказался ветераном боевых действий и по-
лучал ветеранскую пенсию на счет в банке. О том, что 
у него списываются именно ветеранские деньги, гражда-
нин поставил в известность судебных приставов. И по-
требовал вернуть все, что те забрали с его счета за шесть 
лет. Но оренбургские суды посчитали, что у приставов 
нет обязанности выяснять вид денежных средств, а вот 
Верховный суд РФ с подобным выводом категорически 
не согласился.

Напомним, что приставы после суда заводят так на-
зываемое исполнительное производство на должника 
и начинают искать его счета и имущество. Рассылают за-
просы в банки. И если финансовое учреждение ответит, 
что счет у должника существует, то пристав начинает 
списывать с него деньги. Но далеко не все должники зна-
ют, что есть так называемые неприкосновенные деньги, 
трогать которые приставы права не имеют несмотря ни 
на какие решения судов. По мнению местных судов, при-
ставы не должны выяснять вид счета и целевое назначе-
ние денег. А вот Верховный суд, сказал, что у гражданина 
нет обязанности предоставлять документы о том, какие 
доходы приставам трогать можно, а какие — нет. Пристав 
сам обязан выяснять вид счета и целевое назначение де-
нег. Это обязанность не банка, и не должника, а именно 
судебного пристава.  

РЕШЕНИЕ

Суд освободил 
женщину 
от обещания 
подарить мужу 
дорогую 
машину 

ЛЮБОВЬ 
ПРОЕХАЛА
Владислав Куликов

Суд в Свердловской области ос-
вободил женщину от обещания, 
записанного еще до свадьбы 
в брачном договоре. Она торже-
ственно поклялась — и скрепила 
клятву печатью нотариуса — ку-
пить мужу после свадьбы авто-
мобиль ценой не менее 650 ты-
сяч рублей. Но после того как 
отзвучал марш Мендельсона, 
что-то для свежеиспеченного 
супруга пошло не так. Подарок 
оказался намного дешевле, чем 
он рассчитывал. В итоге брак 
рухнул, а муж, теперь уже быв-
ший, начал обивать пороги су-
дов, требуя пересадить его в бо-
лее роскошное авто.

«Житель Первоуральска 
Дмитрий Ш. в 2015 году за-
ключил брачный договор с бу-
дущей супругой, — рассказы-
вают в Свердловском област-
ном суде. — Согласно одному из 
пунктов договора, будущая су-
пруга добровольно приняла на 
себя обязательство приобрести 
в собственность Дмитрия авто-
мобиль стоимостью не менее 
650 тысяч рублей в течение двух 
лет с даты регистрации брака. 
Данный автомобиль должен был 
стать единоличной собственно-
стью мужчины и не входить в со-
став совместного супружеского 
имущества».

Надо пояснить, что брачный 
контракт можно заключить и до 
брака, однако договор вступит 
в силу лишь после свадьбы. 

Нельзя исключить, что ви-
зит к нотариусу в данном случае 
был одним из этапов процесса 
обольщения мужчины. И уловка 
сработала: Дмитрий с легкостью 
подставил свой безымянный па-
лец под обручальное кольцо.

«Брак между супругами был 
зарегистрирован в 2015 году, — 
рассказывают в суде. — В пери-
од совместного проживания 
в собственность Дмитрия Ш. 
был приобретен автомобиль 
ВАЗ-211440, поставлен на учет 
в ГИБДД на его имя, а оплату за 
машину в размере 140 тысяч 
руб лей внесла супруга».

Это был крах всего. Она во-
шла в его жизнь в образе доброй 
феи. Но он не знал, что с двенад-
цатым ударом часов в первую 
брачную ночь роскошный «Ягу-
ар» превращается в подержан-
ную «Ладу». 

Сказки нас о многом преду-
преждали. 

Наверное, вонзи жена ему 
нож в сердце, мужчине не было 
бы так больно. Однако, когда 
за нас берутся коварные оболь-
стительницы, то убивают без 
ножа. 

Дальше началась суровая 
проза жизни: в 2018 году «обма-
нутый» муж развелся с женой. 
А потом бросился судиться, тре-
буя либо купить ему более доро-
гой автомобиль, либо выплатить 
650 тысяч рублей. Но нет: люди 
в мантиях не поддержали экс-су-
пруга. Суд признал автомобиль-
ный пункт брачного договора 
недействительным, поскольку 
сторонами не был согласован 
предмет сделки. «В пункте дого-
вора не указаны тип автомобиля 
(грузовой, легковой), наимено-
вание, тип двигателя, комплек-
тность, особые характеристики 
и др.», — поясняют в облсуде.

Иными словами, пообещай 
женщина конкретно «Ягуар», 
«Порше» или «Бентли» такой-то 
модели, то муж был бы вправе 
негодовать на «Ладу». А раз об-
ещания были слишком расплыв-
чаты, то говорить не о чем. 

Если бы удалось доказать не-
доработку нотариуса при со-
ставлении брачного договора, 
то теоретически у Дмитрия по-
явился бы шанс пересесть в бо-
лее дорогую машину. Однако суд 
отверг претензии и к нотариусу: 
«Судом установлено, что нота-
риус при удостоверении брачно-
го договора разъяснила гражда-
нам положения Гражданского 
и Семейного кодексов РФ», — по-
яснили в суде. Так что нотариус 
свой долг выполнила. И юриди-
чески никто не виноват в горе 
Дмитрия, кроме него самого.  

ПРАКТИКА Суды начали активно прекращать дела по малозначительным 
преступлениям

Это мелко
Владислав Куликов

В
ажный поворот судебной 
практики: суды начали 
активно прекращать дела 

по малозначительным престу-
плениям. От людей в мантиях 
потребовали особо проверять, 
вправду ли опасен проступок 
подсудимого. А если полиция 
имела неосторожность при-
влечь человека по пустяково-
му поводу, то гражданину (вни-
мание всем постам!) выплатят 
компенсацию. Как невинно об-
виненному.

Восьмой кассационный суд 
общей юрисдикции в своем об-
зоре судебной практики специ-
ально привел историю гражда-
нина Г. из Кемеровской области. 
Человек зашел к соседям в го-
сти без приглашения, а попал на 
скамью подсудимых.

«Г., разозлившись на то, что 
собаки семьи Ф., неоднократно 
проникавшие на территорию 
соседних участков, в очередной 
раз проникли на его участок, 
подошел к незапертой калит-
ке участка Ф., — рассказывают 
в Восьмом кассационном суде. — 
Когда на его стук никто не отве-
тил, Г. с целью высказать свое 
недовольство прошел на терри-
торию участка Ф., а затем через 
незапертую дверь в дом Ф., не 
получив при этом согласия про-
живающих в нем лиц».

Соседи, безусловно, были не 
рады видеть гостя. Но пробле-

ма в другом: переступив порог 
чужого дома без разрешения, 
мужчина преступил и Уголов-
ный кодекс.

Для таких случаев есть спе-
циальная статья УК: «Наруше-
ние неприкосновенности жили-
ща». Согласно данным Судебно-
го департамента при Верховном 
суде России, по ней в этом году 

за шесть месяцев были осужде-
ны более 2,7 тысячи человек.

Нижестоящие инстанции 
решили пополнить судебную 
статистику за счет граждани-
на Г.: он был признан винов-
ным и приговорен к шести ме-
сяцам исправительных работ 
с удержанием 5 процентов в до-
ход государства. Хуже всего, что 
в био графии непрошеного го-
стя появилась судимость. Или — 
чуть было не появилась.

Восьмой кассационный суд, 
изучив дело, усомнился: не 
слишком ли пустячный просту-

пок? Легко себе представить, 
как все выглядело: звал хозя-
ев у калитки, потом прошел по 
двору, постучал в дверь, со сло-
вами «есть кто дома?» вошел 
в предбанник. Появились хозяе-
ва, теплого разговора не вышло, 
да и не планировалось. Все рас-
стались крайне недовольные 
друг другом. Так бывает.

Однако так ли уж страшно, 
что человек постучал и вошел, 
не дождавшись ответа?

На практике были случаи, 
когда по статье 139 УК «Нару-
шение неприкосновенности жи-
лища» осудили пьяного, залез-
шего в чужой дом через окно, 
чтобы согреться, и уснувшего 
на полу. Здесь вряд ли надо ко-
му-то доказывать, что такое по-
ведение является общественно 
опасным.

Наказывают тех, кто пере-
ступает порог вопреки запрету 
хозяев. Или ломает замки в от-
сутствие жильцов и входит, на-
пример, чтобы просто посмо-
треть телевизор. Это не кража, 
но тоже преступление. И т. п.

В данном же случае, как осо-
бо пояснил кассационный суд, 
надо было установить, как долго 
пробыл гражданин Г. на чужой 
территории, как вел себя после 
требования покинуть дом. По-
этому дело было отправлено 
на новое рассмотрение. А в об-
зоре судебной практики Вось-
мой кассационный суд особо 
указал нижестоящим инстан-
циям: «при рассмотрении уго-
ловного дела надлежит устано-
вить, представляли ли действия 
лица достаточную обществен-
ную опасность, что позволило 

бы признать содеянное им пре-
ступлением».

Как не раз напоминал Вер-
ховный суд России, согласно за-
кону, не является преступлени-
ем действие, «хотя формально 
и содержащее признаки какого-
либо деяния, предусмотренного 
уголовным законодательством, 
но в силу малозначительности 
не представляющее обществен-
ной опасности». Иными слова-
ми, когда закон вроде бы нару-
шен, но судить человека не за 
что. Потому что — пустяки.

Более того, как подчеркнул 
Четвертый кассационный суд 
общей юрисдикции, в случае от-
мены приговора за малозначи-
тельностью проступка, человек 
имеет право на реабилитацию. 
То есть восстановление честно-
го имени и возмещение вреда. 
По тем же правилам, как если бы 
осудили невиновного.

Вот дословная цитата из офи-
циального сообщения: «Четвер-
тый кассационный суд общей 
юрисдикции признал право на 
реабилитацию за отсутствием 
в деянии состава преступления 
ввиду его малозначительности».

В том случае врач поликли-
ники была осуждена по статье 
159 УК «Мошенничество»: пу-
тем обмана с использованием 
служебного положения похити-
ла бюджетные денежные средст-
ва в сумме 2720 рублей.

«В результате кассационно-
го рассмотрения дела судебная 
коллегия пришла к убеждению, 
что совершенное П. деяние фор-
мально подпадает под признаки 
преступления, предусмотрен-
ного частью 3 статьи 159 УК 
РФ. Однако поскольку ее дейст-
вия не причинили существен-
ный вред интересам юридиче-
ского лица, а также не повлекли 
каких-либо иных общественно 
опасных последствий, это дея-
ние в силу малозначительности 
не является преступлением», 
сообщили в суде.

В итоге дело было прекраще-
но за отсутствием в деянии со-
става преступления ввиду его 
малозначительности. А за жен-
щиной признали право на реа-
билитацию.

«Закон не определяет кри-
териев малозначительности 
общественной опасности дея-
ния, — говорит член Совета Фе-
деральной палаты адвокатов 
РФ Татьяна Проценко. — При ре-
шении вопроса о том, является 
ли малозначительным деяние, 
учитывается совокупность об-
стоятельств. Например, таких, 
как значимость объекта пося-
гательства, способ совершения 
деяния, размер вреда или тя-
жесть наступивших последст-
вий, мотив и цель деяния, роль 
подсудимого в преступлении 
и другое».

По ее словам, правоохрани-
тельные органы достаточно ча-
сто привлекают к уголовной от-
ветственности за совершение 
деяний, формально содержа-
щих признаки преступления, 
не давая оценки их малозначи-
тельности.

«Исправить ситуацию дол-
жен суд, — говорит Татьяна Про-
ценко. — Подсудимому и его ад-
вокату необходимо заявить 
суду об отсутствии состава пре-
ступления в связи с малозначи-
тельностью деяния и предста-
вить доказательства указанных 
выше обстоятельств, характе-
ризующих деяния как малозна-
чительное».

Еще пример: в Калмыкии не-
кий гражданин Э. получил от ко-
го-то чужую банковскую карту 
(от кого именно — следствие не 
установило). Расплачиваясь ей 
бесконтактно, он накупил про-
дуктов на 798 рублей. Но боль-
ше картой не пользовался, хотя 
деньги на ней были. Хозяйка 
карты заявила, что претензий 
к гражданину не имеет, сумма 
для нее несущественная. Одна-
ко правоохранители все равно 
предъявили человеку обвине-
ние. И были неправы: суд пре-
кратил дело за малозначитель-
ностью.

«Поскольку Э. необоснован-
но подвергнут органами пред-
варительного следствия уго-
ловному преследованию, суд 
правильно признал за ним пра-
во на реабилитацию», подчер-
кнули в Верховном суде Респу-
блики Калмыкия. 

Формальное нарушение закона, не представляющее никакой опас ности, пре-
ступлением не считается.

А К Ц Е Н Т

Если правоохранители обвинили
человека в малозначительном
преступлении, дело прекращают,
обвиняемому же положена 
компенсация

— Читайте также: Верховный суд РФ объяснил,
на что должник имеет право в своей квартире
rg.ru/art/2213789

Женщина купила 
мужу машину 
в четыре с полови-
ной раза дешевле, 
чем обещала 
в брачном
договоре

КС РФ не один раз 
говорил о том, 
каков должен 
быть размер
удержания 
из доходов
должника 

По мнению Верховного суда, приставы обязаны до начала
списания выяснять, сколько останется должнику на жизнь. 
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Выстрел по билету

И все, ты — охотник. Те-
перь ситуацию с биле-
том предложено кон-

цептуально изменить. Но эк-
сперты предлагают сначала 
определиться со статусом охот-
ничьего билета. Зачем он вооб-
ще нужен?

Право на отстрел опреде-
ленных видов птиц и зверей 
в конкретных охотугодьях он 
не дает — все равно придется по-
купать у местных егерей лицен-
зию. Наличие билета лишь по-
зволяет приобрести такую ли-
цензию. При этом, если имеет-
ся другой билет — конкретного 
охотничьего общества, на тер-
риторию которого вы приеха-
ли, то лицензия обойдется де-
шевле. Что понятно — за такой 
клубный билет надо ежегодно 
платить немаленький взнос, 
который идет на содержание 
охот угодий, восполнение и сбе-
режение поголовья животных 
и т.д. По сути, наличие обычно-
го охотничьего билета дает все-

го лишь право вынести оружие 
из дома и довезти его до места 
охоты. Хотя не факт, что там вам 
разрешат эту охоту. 

Увы, правом выйти с зареги-
стрированным оружием из дома 
порой пользуются преступники, 
как это случилось в Керчи, Каза-
ни и Перми. Самое страшное то, 
что пока они не начали стрелять 
по людям, все их действия были 
абсолютно законны. При нали-
чии охотничьего билета и дей-
ствующего разрешения на кон-

кретное оружие они имели пол-
ное право вне своего дома пере-
носить разряженное зачехлен-
ное ружье. А в кармане — патро-
ны к нему. Ни один полицейский 
не придерется.

Кроме того, экспертов удив-
ляет информация, указанная 
в охотничьем билете, выдавае-
мом сегодня в МФЦ. Вернее, ее 
отсутствие. Там, кроме фотог-
рафии, фамилии, имени и отче-
ства, даты рождения владельца 
и даты выдачи документа, нет 

больше ничего. Разве что трога-
тельная просьба природоохран-
ных служб непременно сооб-
щить, если будет добыта околь-
цованная дичь — это очень важ-
но для науки. Постоянным чле-
нам охотничьих обществ такой 
билет в принципе не нужен.

Для сравнения можно вспом-
нить о советском охотничьем 
билете. Он был сразу привязан 
к конкретному охотничьему об-
ществу, например, общесоюз-
ному, профсоюзному, спортив-
ному или военному. И, как в ка-
ждом членском билете, в нем 
фиксировалась уплата член-
ских взносов. В билете обяза-
тельно указывалась дата сдачи 
охотрыбминимума. И однов-
ременно билет служил разре-
шением на владение и ноше-
ние охотничьего оружия — в нем 
обязательно указывалось ко-
личество стволов, модели, но-
мера и даты приобретения или 
продажи оружия, в том числе 
холодного. Ножи тоже были но-

мерными. Иногда в билете запи-
сывалось, когда и сколько было 
куплено патронов.

Сейчас, конечно, оружием 
владеют не только охотники, но 
и, так сказать, самооборонщи-
ки, любители стрельбы, коллек-
ционеры, профессиональные 
спортсмены. Им охотбилеты не 
нужны, хотя они каждые пять 
лет перерегистрируют свое ору-
жие с выполнением всех поло-
женных упражнений, включая 
прохождение медкомиссии. 

А начинающему охотнику 
медсправку для получения би-
лета получить очень даже по-
лезно — она действительна год 
и ее можно предъявить в по-
дразделении лицензионно-раз-
решительной работы при по-
лучении лицензии на покупку 
ружья. А без ружья — зачем вам 
охотбилет?  

Человек с ружьем должен точно 
знать, когда можно охотиться,
а когда категорически нельзя, 
чтобы не нанести вред природе.

А К Ц Е Н Т

Наличие охотничьего билета дает 
всего лишь право вынести оружие 
из дома и довезти его до места охоты. 
Права на отстрел птиц и зверей
он не дает
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(совместные торги единым лотом) 
извещение о проведении открытого публичного 

предложения в электронной форме
Продавцы: ООО «Газпром трансгаз Москва», тел: 8 (495) 817-04-40, 

тел: 8 (495) 817-02-57, zakharova@gtm.gazprom.ru, a.zharinov@
gtm.gazprom.ru; ООО «Газпром энерго», тел.: 8 (495) 428-45-60, 
G.Gavrilyuk@adm.energo.gazprom.ru; тел.: 8 (812) 609-76-22,  
8 (812) 609-76-32.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
доб. № 218, e-mail: t.yupenina@etpgpb.ru. 

Дата проведения публичного предложения: 29.12.2021 
11.00 МСК.

Дата и время начала приема заявок: 26.11.2021 c 10.00 МСК.
Дата и время окончания приема заявок:  27.12.2021 

до 14.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 28.11.2021 с 14.00 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: 

Имущественный комплекс производственной базы «Летово» с пра-
вом аренды земельного участка (к.н. 50:21:0120114:735).

Адрес: г. Москва, поселение Сосенское, д. Летово.
Начальная/минимальная цена предложения: 331 400 000 руб. 

/ 204 778 767 руб., кроме того НДС.
Шаги понижения/повышения цены: 5 505 271 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном 

предложении (задаток) составляет: 20 000 000 руб., НДС не обла-
гается.

Полная информация о процедуре размещена на сайтах: Орга-
низатора и Продавцов, а также https://www.gazpromnoncoreassets.ru.
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ЗА ПОКУПКАМИ В СТРИМ
Популярный в конце 90-х годов фор-

мат «магазин на диване» переживает 

второе рождение. Но с одним значи-

тельным изменением — если раньше 

товары предлагалось купить по теле-

визору, то теперь это делается 

в Сети — в роли магазина выступает 

интернет-платформа, а в роли «веду-

щего» — популярный стример или 

блогер. Компания Twitter провела 

прямой эфир, в котором певец Джей-

сон Деруло полчаса рекламировал 

различные вещи, включая продукты, 

электронику и украшения для дома. 

«Проведение таких трансляций дает 

компаниям возможность для более 

точечного взаимодействия со свои-

ми клиентами», — пояснили в соци-

альной сети.

Американская социальная сеть не 

первая применяет на практике по-

добный формат. Как ранее писала 

«РГ», несколько таких стримов 

успешно провели в Российском эк-

спортном центре (РЭЦ), когда китай-

ский блогер всего за два часа прямо-

го эфира продал товаров на сотни 

миллионов рублей. России удалось 

продать «вагон» российского шоко-

лада, мороженого, злаковых батон-

чиков и других сладостей. По словам 

главы РЭЦ Вероники Никишиной, 

популярностью пользовались не 

только известные российские брен-

ды, но и продукция небольших пред-

приятий.

В 2020 году блогер Сюэ Ли, чья сово-

купная аудитория составляет 30 млн 

человек, провела подобный стрим 

на площадке Tmall. Тогда жители Ки-

тая приобрели товаров на 6 млн ру-

блей, сделали 6000 заказов за 15 ми-

нут. В РЭЦ отмечают, что подобные 

прямые эфиры с блогерами — один 

из самых популярных способов про-

движения товаров в Китае.

«Это суперактуальный формат, кото-

рый вновь обретает популярность за 

счет социальных сетей, маркетплей-

сов и популярных стримеров, — гово-

рит Ярослав Мешалкин, директор по 

стратегическим коммуникациям 

ESforce Holding. — Форма оплаты для 

привлеченных селебрити может 

быть разной — как фиксированный 

гонорар, так и процент от стоимости 

проданных товаров, который может 

доходить до 20%».

По словам эксперта, российские 

компании активно используют пря-

мые эфиры в соцсетях для продви-

жения своих товаров. «Особенно по-

пулярен такой подход в дни распро-

даж, вроде Черной пятницы», — под-

черкивает Мешалкин.

Стример может прорекламировать 

далеко не каждый товар, а только тот, 

что положительно воспримет его ау-

дитория, продолжает Иван Самой-

ленко, управляющий партнер ком-

муникационного агентства B&C. 

 Рекламодатели тщательно изучают 

возраст и предпочтения подписчи-

ков блогера, прежде чем обратиться 

к нему с предложением провести 

стрим. «Например, если подписчики 

приходят посмотреть прохождение 

видеоигр, то с большим доверием бу-

дут воспринимать рекламу гадже-

тов, компьютерной техники, мебели 

и товаров, посвященных популяр-

ным играм. Особенно высокой будет 

лояльность, если стример потом 

продолжит пользоваться прорекла-

мированным товаром», — говорит 

специалист.

Перед стримом компании тщатель-

но изучают возраст и предпочтения 

подписчиков, выбирая потенциаль-

но интересные им товары. «Это вы-

годно обеим сторонам: стример по-

лучает деньги за рекламируемые то-

вары, а клиент экономит бюджет — 

получает точечную рекламу для лю-

дей, которые готовы ее слушать и хо-

рошо относятся к стримеру. Еще 

одна выгода — рекламируемый 

бренд становится узнаваемым, 

и даже если покупатели сразу не 

приобретут товар, то охотнее будут 

присматриваться к нему, планируя 

следующую покупку», — заключает 

Самойленко.

Доход компании от проведения по-

добного стрима может быть от не-

скольких сотен до нескольких тысяч 

долларов в зависимости от популяр-

ности привлекаемого стримера, 

объясняет Илья Овчаренко, CEO 

продюсерского центра Angry 

Electric Sheep. «Важен формат про-

водимого мероприятия — например, 

«магазин на диване» или же благот-

ворительный эфир со звездой ин-

тернета». На итоговый заработок 

от проводимого стрима влияют и та-

кие факторы, как харизма ведущего, 

репутация продавца, а также сами 

товары, которые предлагаются по-

требителю, добавляет блогер Денис 

Русаков.  

КАЖДОМУ ПО ПРОВОДУ
Главный операционный директор 

организации USB-IF, которая зани-

мается разработкой и сертифика-

цией стандартов USB, выступил про-

тив введения единого разъема в гад-

жетах в Европейском союзе. Об этом 

пишет портал newsbreak.com.

По словам Джеффри Рейвенкрафта, 

введение единого стандарта значи-

тельно замедлит технический про-

гресс. В частности, два стандарта, 

которые хочет ввести Еврокомис-

сия, уже устарели. Кроме того, в них 

не поддерживается новейшая заряд-

ка мощностью 240 Вт. В Европе рас-

сматривают только отдельные эле-

менты USB C, а не стандарт в целом, 

добавил специалист. 

Сейчас производители смартфонов 

устанавливают три различных разъ-

ема — это Lightning (его ставят на 

iPhone с 2012 года), USB-C (он поя-

вился в 2013 году, но стал популярен 

только в 2016 году) и micro-USB, ко-

торый широко использовался 

с 2000 года. Это подтверждается 

статистикой: за 10 месяцев 2021 года 

самым популярным кабелем среди 

россиян стал USB-C (его выбирают 

70% покупателей), далее следует 

Lightning (27%), а замыкает тройку ли-

деров micro-USB (всего 3%), расска-

зали «РГ» в пресс-службе МТС. Ана-

логичные тенденции отметили 

в пресс-службе «МегаФон»: «Самым 

большим спросом пользуются кабе-

ли USB-C: за год продажи этой кате-

гории товаров выросли на 39% в шту-

ках и 43% в деньгах. Далее по попу-

лярности следуют Lightning и micro-

USB».

Однако до появления стандарта 

micro-USB в 2000 году ситуация на 

рынке мобильных телефонов была 

еще хуже. Каждый производитель, 

будь то Sony, Nokia или LG, ставил 

в мобильные телефоны свой разъем. 

И если кто-то забывал зарядку дома, 

то с большой долей вероятности он 

не мог воспользоваться зарядкой 

другого человека.

«В 2000-х годах Европейский союз 

собирался принять аналогичный за-

кон, и тогда производители решили 

действовать на опережение — перей-

ти на micro-USB, — рассказывает Эль-

дар Муртазин, аналитик Mobile 

Research Group. — Тогда это сделали 

все, кроме Apple. Как и сегодня, были 

обсуждения, как Apple избежит пе-

рехода на новый стандарт, и в итоге 

компания не стала переходить на 

него. Но остальные производители 

перешли на micro-USB, и это было 

очень неплохо, поскольку пользова-

тели получили если не единый стан-

дарт, то единый разъем в гаджетах. 

Но тем не менее разъем отличался 

по вольтажу и другим параметрам. 

Фактически произошло то, что про-

исходит — разъем один и тот же (USB 

C), но версии отличаются по пара-

метрам».

Кроме разъемов комплектации гад-

жетов в разных странах отличаются 

адаптерами питания. Существует не-

сколько типов вилок — американ-

ская, европейская, британская, из-

раильская, австралийская, швейцар-

ская. Например, американская и ев-

ропейская вилки не совместимы 

друг с другом, поскольку в США и Ев-

ропе разные типы розеток — если за 

океаном напряжение составляет 

110 В, то в Европе принят стандарт 

220 В. В том числе поэтому произво-

дители смартфонов приняли реше-

ние отказаться от комплектных 

адаптеров питания и продавать их 

отдельно. 

«Продажи только сетевых зарядных 

устройств в России за 9 месяцев 

 текущего года достигли 4,5 млн 

устройств и 5 млрд рублей, что боль-

ше год к году почти на 50% в количе-

ственном выражении и в 2,5 раза 

в деньгах. Средний чек составил 

1,1 тыс. рублей. Растет популярность 

адаптеров питания стоимостью бо-

лее 1,5 тыс. с мощностью от 18 Вт», — 

рассказали «РГ» в пресс-службе 

«М.Видео–Эльдорадо»  

АБСОЛЮТНАЯ МОЩЬ

Второй раз за два года Apple уда-

лось совершить революцию на 

рынке лэптопов. Если в прошлом 

году компания сделала это за счет 

установки чипов собственного 

производства — M1, то в этом году 

купертиновцы полностью пересмо-

трели дизайн MacBook Pro и пра-

ктически в два раза увеличили про-

изводительность — новый чип 

M1 Max почти в два раза мощнее 

своего предшественника. «РГ» про-

тестировала шестнадцатидюймо-

вую версию MacBook Pro стоимо-

стью 334 990 рублей и готова поде-

литься своими впечатлениями.

Первое, на что обращаешь внима-

ние — изменившийся внешний вид 

лэптопа. По сравнению с предше-

ственником он слегка «потолстел», 

но этот шаг был необходим для 

того, чтобы вернуть на место разъе-

мы, о которых с 2018 года мечтали 

создатели контента. Безусловно, 

USB-C — один из наиболее продви-

нутых стандартов среди разъемов, 

который позволяет в равной степе-

ни успешно передавать информа-

цию с гаджета на гаджет и выводить 

изображение на экран. Но все же 

он не заменит собой HDMI (для под-

ключения внешнего монитора), 

а также слот для карт памяти.

Точно так же посчитали и в Apple, 

решив, что у профессиональной 

техники должно быть большое ко-

личество самых разных разъемов, 

а не только один стандарт. Отдель-

ное спасибо хочется сказать за воз-

рожденный MagSafe. В первую оче-

редь этот разъем необходим для 

безопасности вашего лэптопа — 

если кто-нибудь пройдет мимо и за-

денет провод, то «отлетит» только 

сам провод, а ноутбук останется 

стоять на месте. За долгие годы 

никто не придумал решения луч-

ше — в том числе и сама Apple, 

и очень хорошо, что в 2021 году 

в Купертино вспомнили о нем и вер-

нули его на место. Кроме MagSafe 

третьего поколения на левой грани 

расположились два разъема 

Thunderbolt 4 (они же USB-C) и ау-

диоразъем 3,5 мм. Справа нашли 

место для порта HDMI, еще одного 

Thunderbolt 4 и слота карт памяти 

формата SD.

Возвращение HDMI — правильный 

шаг. Подключить лэптоп к телевизо-

ру или проектору можно без всяких 

переходников, которыми были вы-

нуждены пользоваться владельцы 

предыдущих поколений ноутбука. 

Можно сколько угодно спорить 

о том, что SD — устаревший и нико-

му не нужный формат, но с утвер-

ждением не согласятся миллионы 

фотографов, использующие обыч-

ные цифровые фотоаппараты. Пе-

ренести фотографии с камеры сра-

зу на ноутбук без проводов стало 

намного проще.

Изменился дизайн клавиатуры. 

Во-первых, исчезла сенсорная па-

нель Touch Bar. На ее место вернули 

полноценные функциональные 

клавиши F1, F2, F3 и так далее. Под-

ложка клавиатуры стала черной — 

таким образом сразу видно, что 

у вас новый MacBook Pro 2021 года, 

а не «старый» 2020. Уже можно де-

лать ставки, когда другие произво-

дители ноутбуков «скопируют» это 

дизайнерское решение. Скорее 

всего, это произойдет уже в январе 

2022 года на CES 2022.

В MacBook Pro 16 2021 установлен 

Liquid Retina XDR дисплей. Это отлич-

ный экран с великолепной яркостью 

и контрастностью. Его разрешение 

составляет 3456 х 2234 пикселя. 

На практике это означает, что буквы 

в текстах станут еще четче, а изобра-

жения — красивее. К цветопередаче 

также нет никаких вопросов.

Частота обновления экрана макси-

мально составляет 120 Гц. Она ди-

намическая — в каких-то задачах 

она уменьшается, а где-то, наобо-

рот, увеличивается. С iPhone «пере-

ехала» и челка. Но, как и в случае со 

смартфоном, она нисколько не ме-

шает восприятию контента, а при 

желании ее можно скрыть.

В Apple обновили веб-камеру. Те-

перь она может снимать 1080p, 

а само изображение улучшилось 

благодаря увеличенной диафрагме. 

В эпоху видеоконференций это 

особенно важно. Звук тоже обно-

вился — смотреть фильмы и ролики 

с YouTube стало еще комфортнее.

Но это не совсем то, для чего люди 

берут ноутбук. Его берут для созда-

ния контента, обработки фото, ви-

део. И с этими задачами лэптоп 

справляется великолепно. Пользо-

ватель может просматривать не-

сколько роликов одновременно, 

выводить видео в 8К разрешении 

и делать на ноутбуке все что ему 

угодно. 

Все отлично и с автономностью. 

Ноутбук легко выдерживает целый 

рабочий день. Показательный мо-

мент — за 40 минут видеоконферен-

ции показатель аккумулятора не 

снизился ни на процент.

Apple MacBook Pro 2021 — это про-

фессиональное решение не для 

всех. Стоимость самого младшего 

14-дюймового ноутбука составляет 

189 990 рублей. Дорого ли это? Без-

условно. Но люди, готовые потра-

тить столько денег на компьютер, 

знают, для чего он им нужен, и гото-

вы заплатить.  

ИТ-ГИГАНТЫ ПРИЗЕМЛЯЮТСЯ
Роскомнадзор составил перечень 

иностранных компаний, подпадаю-

щих под действие так называемого 

«закона о приземлении», — среди 

них Google, Apple, Meta (Facebook), 

TikTok, Zoom, Twitter, Twitch, Viber 

и др. Для взаимодействия с властя-

ми они должны зарегистрироваться 

в специальном личном кабинете.

Основное требование закона 

№ 236-ФЗ о деятельности иностран-

ных лиц в интернете на территории 

РФ — создание к 1 января 2022 года 

уполномоченных представи-

тельств, с которыми Роскомнадзор 

будет взаимодействовать по вопро-

сам соблюдения законодательства. 

Распространяется это требование 

на компании с суточной аудиторией 

в РФ 500 тыс. пользователей и бо-

лее, публикующие информацию на 

русском языке, получающие денеж-

ные средства от российских гра-

ждан и юрлиц, и если на этом ресур-

се распространяется реклама, на-

правленная на россиян.

Также компании должны разме-

стить на своем сайте электронную 

форму обратной связи с российски-

ми пользователями и рекомендо-

ванный Роскомнадзором счетчик 

посещаемости. При этом ИТ-гиган-

ты обязаны ограничивать доступ 

к информации, нарушающей рос-

сийское законодательство в соот-

ветствии с требованиями регулято-

ра. Среди них — детская порногра-

фия, информация о продаже нарко-

тиков, призывы к суициду, материа-

лы организаций, деятельность кото-

рых признана нежелательной на 

территории РФ, призывы к массо-

вым беспорядкам и пр.

За несоблюдение требований ком-

пании ждут санкции. В частности, 

маркировка сайтов в поисковиках 

информацией о неисполнении за-

конодательства, исключение из вы-

дачи поисковиков, запрет на рекла-

му ресурсов-нарушителей в России 

и на размещение на них рекламы. 

Возможен запрет на переводы де-

нежных средств, прием платежей, 

а также частичная и полная блоки-

ровка ресурсов в России.

«Санкции к тем, кто не выполнит 

требования закона, безусловно бу-

дут. Они будут идти по нарастаю-

щей. И несмотря на тишину, извест-

но, что Google, который уже прочув-

ствовал на себе многие моменты, 

начал размещаться в российских 

дата-центрах и делает все, чтобы со-

ответствовать требованиям зако-

на», — отметил ведущий аналитик 

Mobile Research Group Эльдар Мур-

тазин. Он напомнил о законе о вла-

дении СМИ иностранцами. По его 

словам, тогда тоже мало кто верил, 

что государство пойдет до конца, но 

власти сумели настоять на своем 

и добились результата.

Перечень компаний открытый, его 

могут пополнить и другие участники 

рынка. Так, по словам зампреда Ко-

митета Госдумы по информационной 

политике, информационным техно-

логиям и связи Антона Горелкина, 

в списке вполне может оказаться 

«Википедия», если решит монетизи-

ровать свою деятельность в России. 

По его словам, «Википедия» сейчас 

присматривается к вариантам запу-

ска рекламы как в Telegram.

Глава Комитета Госдумы по инфор-

мационной политике, информтехно-

логиям и связи Александр Хинштейн 

напомнил, что есть масса примеров 

того, как иностранные компании от-

крывают полноценные представи-

тельства в нашей стране. В их числе 

AliExpress, iHerb, Huawei Technolo-

gies и другие. По словам Хинштейна, 

руководство этих компаний говорит, 

что от открытия представительств 

выиграли обе стороны — и сами ком-

пании, и пользователи.

По словам главы агентства 

TelecomDaily Дениса Кускова, 

во многих странах существуют ло-

кальные представительтва крупней-

ших IT-компаний, таких как Apple 

и Facebook. И нет оснований для 

того, чтобы у нас было как-то иначе.

«Это нормально, когда государство 

хочет, чтобы все компании, работаю-

щие и зарабатывающие хорошие 

деньги в нашей стране, платили на-

логи. Чтобы они были доступны для 

органов государственной власти. 

Потому что сейчас воздействовать 

на тот же Facebook просто невоз-

можно. Все вопросы по удалению 

противозаконного контента, по вос-

становлению незаконнно удаленно-

го контента — все это отсылается 

письмами в США и остается без от-

вета», — рассказал Денис Кусков.  

ИНТЕРНЕТ АКСЕССУАРЫ ГАДЖЕТ РЕШЕНИЕ

Компании активно сотрудничают с блогерами для продвижения товаров.

В 2000-х не было единого стандарта для разъемов телефонов.

IT-компании не смогут работать в России без полноценного юрлица.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ Сотовая связь переходит на отечественное оборудование

Операторы застряли в сетях

К
2023 году отечественные 
производители сетевого 
оборудования должны 

представить рынку образцы ба-
зовых станций для сетей 5G. Го-
дом ранее — в 2022 году — рынок 
ожидает увидеть образцы обору-
дования для сетей 4G, которые 
операторы должны использовать 
для модернизации существую-
щих сетей связи и строительства 
новых. Таково условие продле-
ния лицензий на предоставляе-
мые частоты. Однако первые те-
сты вызвали опасения в срыве 
сроков реализации программы.

Концепцию «частоты в обмен 
на импортозамещение» мин-
цифры сформулировало в авгу-
сте 2021 года накануне истече-
ния срока действия лицензий на 
частоты. Операторы согласи-
лись с тем, что будут с 1 января 
2023 года использовать при 
строительстве LTE-сетей только 
оборудование, которое входит 
в реестр российской электрони-
ки. Также они обязаны приме-
нять российский софт, входящий 
в реестр отечественного про-
граммного обеспечения (ПО). 
До 8 сентября 2024 года опера-
торы обязаны обеспечить по-
крытием LTE все населенные 
пункты, где более 1000 жителей. 
И до 8 сентября 2031 года обес-
печить покрытием сетями LTE 
99,9% федеральных трасс.

Реализовать все эти задачи 
без поддержки государства опе-
раторы не смогут — это очевидно 
всем участникам рынка. Как зая-
вил глава ведомства Максут Ша-
даев, «с точки зрения модерниза-
ции сетей — у них (операторов. — 
«РГ») все меньше ресурсов, что-
бы своевременно эту модерниза-
цию проводить, потому что 
источников финансирования 
нет. Мы будем обсуждать, как 
сделать так, чтобы инвестицион-
ная активность операторов, при 
всех требованиях государства, 
была на должном уровне».

Пока образцов оборудования 
такого типа фактически не суще-
ствует. В феврале 2021 года кор-
порация «Ростех» показала пер-
вую отечественную базу 4G. Мо-
дель R45F поддерживает сети 
LTE и LTE-A, разработчик — ком-
пания «ГлобалИнформСервис». 
Станция работает в диапазоне 
450 МГц, который практически 
не используют операторы связи.

Главная проблема в отсутст-
вии возможности планировать 
закупки оборудования, так как 
непонятно, сколько его будет 
и каких спецификаций. Таких 
станций, как R45F, должны быть 
десятки, с разными характери-
стиками и возможностями. 

«Результаты опросов постав-
щиков и испытаний не показали 
минимально требуемой функци-

ональности для принятия реше-
ний об эксплуатационной при-
менимости доступного отечест-
венного оборудования БС LTE 
в действующих сетях. К сожале-
нию, на сегодня операторы не 
в состоянии перейти к этапу по-
левых и межвендорных испыта-
ний, начать работы по планиро-
ванию будущих сайтов на отече-
ственном оборудовании и ини-
циировать корпоративные заку-
почные мероприятия», — гово-
рится в письме, которое руково-
дители «большой четверки» опе-
раторов и «Ростелекома» напра-
вили в минцифры (есть у «РГ»).

В минцифры и минпромторге 
сообщили «РГ», что после озна-
комления с письмом будут гото-
вы к совместной работе с отра-
слью для достижения общих це-
лей по переходу операторов свя-
зи на отечественное телекомму-
никационное оборудование.

Операторов беспокоит невоз-
можность организовать необхо-
димые процессы по закупкам 
оборудования, которые займут 
6—12 месяцев, прежде чем произ-
веденная и закупленная техника 
начнет поступать в их распоря-
жение, сообщил «РГ» собеседник 
на рынке. В этой ситуации даже 
необходимость предоставить га-
рантии закупок, под которые бу-
дет резервироваться производ-
ство, о чем ранее говорил вице-

премьер Дмитрий Чернышенко, 
не кажется большой проблемой. 
Тем более что аналогичные тре-
бования предъявляют и другие 
производители. Еще одной пре-
поной станет интеграция суще-
ствующего ПО и нового, с кото-
рым будут работать отечествен-
ные базовые станции.

По оценкам экспертов, сме-
щение сроков вывода в эксплуа-
тацию оборудования для сетей 
4G может затормозить и строи-
тельство сетей 5G.

Как сообщили «РГ» в минпро-
мторге, 2024 г. в России должно 
быть произведено не менее 
10 тыс. базовых станций на оте-
чественном оборудовании для 

создания мобильных сетей связи 
5G/IMT-2020 (IMT — International 
Mobile Telecommunications, ме-
ждународная подвижная связь). 
Развернуть их планируется не 
менее чем в 10 городах.

Разработками активно зани-
маются предприятия госкорпо-
рации «Ростех»: «Спектр», «Бу-
лат», Концерн «Созвездие», Кон-
церн «Автоматика» и другие как 
на базе собственного научно-
технического задела, так и с при-
влечением в кооперацию ино-
странных партнеров при обеспе-
чении необходимых условий ло-
кализации производства и необ-
ходимого уровня информацион-
ной безопасности.

«Спектр» разрабатывает ре-
шение в области 5G без ино-
странных разработок. При этом 
компания рассматривает воз-
можность сотрудничества с ме-
ждународными компаниями, од-
нако речь идет об использовании 
отдельных компонентов, не вли-
яющих на критическую часть 
оборудования. 

По словам ведущего аналити-
ка Mobile Research Group Эльда-
ра Муртазина, концепция отече-
ственного производства сетево-
го оборудования напоминает ки-
тайскую: закрыть рынок и допу-
скать на него только тех, кто го-
тов делиться технологиями 
и правами на них внутри страны. 
«Для государства локализация 
оборудования — это возмож-
ность создать задел для произ-
водства на будущее. Это китай-
ский подход, который уже пока-
зал свою эффективность. У нас 
нет людей, умеющих работать 
с такой электроникой, им было 
неоткуда взяться. Сейчас же они 
постепенно будут появляться, 
как результат, в перспективе 
5—10 лет можно говорить о том, 
что в реальности может появить-
ся наша инфраструктурная элек-
троника», — уверен Муртазин.

Концепция локализации 
предполагает возможность ис-
пользования компетенций, ли-
цензий и наработок иностран-

ных компаний для создания рос-
сийского оборудования.

Президент Huawei в регионе 
Евразия Дэниел Чжоу рассказал 
«РГ», что компания ведет перего-
воры с правительством, с опера-
торами связи и с прочими пар-
тнерами, которые смогут орга-
низовать локализацию базовых 
станций. «По числу патентов на 
решения для LTE и 5G у Huawei 
сейчас 20% рынка. В первую оче-
редь нам надо найти локального 
партнера, который обладает не-
обходимыми компетенциями. 
Вторым этапом станет разработ-
ка оборудования, которое подой-
дет под требования правительст-
ва и устроит операторов», — поя-
снил стратегию Дэниел Чжоу.

Первым шагом в направлении 
локализации оборудования ста-
ло сотрудничество с Sitronics 
Group. Дэниел Чжоу рассказал, 
что права на технологии по про-
изводству серверов на x86 архи-
тектуре были переданы россий-
скому партнеру и сейчас в месяц 
выпускается 1500 устройств. 
Как сообщили в Sitronics Group, 
речь идет о производстве полно-
го цикла на новосибирском заво-
де «Лампирис».

В российском представитель-
стве ZTE «РГ» сообщили, что 
пока рассматривают все возмож-
ности для развития сотрудниче-
ства с компаниями, обладающи-

ми компетенциями по производ-
ству сетевого оборудования. 
Ключевым станет вопрос эконо-
мически целесообразных объе-
мов закупки локализованного 
оборудования.

«Основной вопрос остается 
прежним: готовность операто-
ров подтвердить определенный 
объем закупок «российского» 
оборудования в перспективе 
5—10 лет, а также его перечень (в 
отношении RAN — 4G или 5G). 
Экономическая целесообраз-
ность появится, если объем заку-
пок будет на уровне не менее 20—
50 тыс. базовых станций», — поя-
снил Тигран Погосян, старший 
вице-президент «ЗТИ-Связьтех-
нологии» (ZTE Россия).

Как отметил в разговоре 
с «РГ» руководитель центра ком-
петенций по импортозамещению 
в сфере ИКТ Илья Массух, все вы-
глядит очень неплохо, пока не 
встает вопрос о количестве про-
изведенного оборудования. Если 
крупные производители и даже 
минпромторг говорят о десятках 
тысяч устройств, то отечествен-
ные производители пока опе-
рируют сотнями и тысячами. 
По мнению эксперта, необходи-
мо решить вопрос доступности 
дополнительного финансирова-
ния, которое понадобится при 
размещении заказов на произ-
водство микросхем и чипов.   

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ОЛЕГ КАПРАНОВ, ИВАН ЧЕРНОУСОВ

ЦИФРА

15
МИНУТ

понадобилось блогеру 

чтобы подпсчики приобрели 

6000 товаров

Операторы получат частоты только при условии использования
отечественного оборудования.
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MacBook Pro 2021 — компромисс между лучшим и новейшим. 
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МУЗЫКА

Deep Purple 
выпустили 
альбом хитов

ВСПОМИНАЯ 
БУДУЩЕЕ
Александр Алексеев

Главная хард-рок-группа мира 
не скучает и в пору отмены кон-
цертов. Ее мировой тур в под-
держку альбома Whoosh! сно-
ва перенесен на следующий 
год (концерт в Москве изна-
чально планировался на 31 мая 
2020 года), а пока Deep Purple 
успели выпустить 26 ноября 
еще один новый диск — Turning 
To Crime, установив рекорд — 
два альбома за 15 недель. 

Это первый альбом леген-
дарной английской группы, 
авторами всех песен которого 
стали не ее участники, а звезды 
рока 60-х. Те, у кого они учились 
и с кем дружили: Артур Ли, The 
Yardbirds, Боб Дилан, Cream, 
Боб Сигер. Всего их набралось 
12. И это удивительная работа.

Да, «Глубоко-пурпурные» 
не раз перепевали чужие хиты 
в начале карьеры. В 60-е они 
искали свой собственный стиль. 
Но зачем им, собирающим ста-
дионы, исполнение чужих пе-
сен теперь? Это, конечно, боль-
шой вопрос. Вот как на него от-
ветил, например, басист Род-
жер Гловер:

— Вся эта ситуация с COVID 
означала, что мы не можем га-
стролировать. И наша идея за-
ключалась в том, чтобы вер-
нуться в студию и записать еще 
один альбом. В итоге это слу-
чилось очень быстро… Но над-
еюсь, что вам он понравится.

Как это происходило? Все 
музыканты Deep Purple, кроме 
Роджера Гловера, живут относи-
тельно недалеко друг от друга, 
в английской провинции. И ре-
петиционная база у них нахо-
дится в очень поэтичном месте, 
почти в лесу. Но в этот раз му-
зыкантам из-за пандемии при-
шлось общаться по интернету: 
разговорились, вспомнили мо-
лодые годы, начали что-то на-
игрывать. А потом решили со-
ставить список из 10 любимых 
хитов от каждого — тех, что на-
писаны в конце 50-х или в 60-е, 

пору, когда они взрослели и по 
которой немного ностальгиру-
ют. Отправили их продюсеру 
Бобу Эзрину, а затем проголо-
совали, так и сложился трек-
лист этого альбома, получив-
шийся в итоге очень разнопла-
новым.

И в то же время это именно 
альбом Deep Purple, поскольку 
все эти чужие дружественные 
песни они сыграли в своем клю-
че, добавив и риффы, и соло, 
и свое фирменное звучание. 
А Дон Эйри использовал свои 
винтажные клавишные инстру-
менты, которых у него накопи-
лось немало еще с поры высту-
плений в Rainbow, Jethro Tull 
и с Оззи Осборном.

В итоге в альбом вошли 
12 кавер-версий рок-класси-
ки: по одной песне Боба Дила-
на, Cream, The Yardbirds, Арту-
ра Ли и других. Ян Гиллан спел 
все их вновь на отлично, вокаль-
но и драматически вживаясь 
в стилистику и подачу каждой 
и напрочь опровергая подозре-
ния в том, что его голос уже не-
поправимо сел, потому любые 
высокие ноты мэтру больше не 
подвластны. 

Oh Well превратился в тя-
желый хит в духе самих «Глу-
боко-пурпурных», причем 
в нем уже мало что осталось 
от первоисточника — группы 
Fleetwood Mac, а Let the Good 
Times Roll Рэя Чарльза стала 
отважной стилизацией под ер-
шистый и горделивый биг-бенд 
эпохи джаза солнечной доли-
ны 30-х. Еще один хит — Rockin’ 
Pneumonia And The Boogie 
Woogie Flu — лихое буги с ориги-
нальным текстом, написанным 
в пору эпидемии «азиатско-
го» гриппа, коварно разразив-
шейся в США в 1957—1958 го-
дах. Ну а лучшая песня диска — 
7 and 7 Is — снова утяжелен-
ный рок-н-ролл. Напористый, 
самоироничный, не дающий 
себе  поблажки и снова соеди-
няющий традиции рока 60-х 
и  наших дней.  

ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ
В издательстве «Молодая гвардия» вышла биография
самого скандального писателя Серебряного века

Голый Розанов
Павел Басинский

С
о 2 по 6 декабря в Го-
стином Дворе в Мо-
скве пройдет книж-
ная ярмарка России 
Non/fiction. Одной 
из самых заметных 
ее новинок станет 
биография самого, 
пожалуй, загадоч-

ного и скандального писателя 
и философа русского Серебря-
ного века Василия Розанова, ко-
торую написал Алексей Варла-
мов. О том, почему первой же-
ной Розанова стала возлюблен-
ная Достоевского Аполлинария 
Суслова, почему современники 
Розанова его одновременно не-
навидели и любили, как он отно-
сился к России и русской рево-
люции, — накануне ярмарки мы 
поговорили с автором книги.

Помню, как «рванул» Роза-
нов в 90-е годы, когда его от-
крыли для широкого читате-
ля. Ведь в советское время его 
книги в спецхране Ленинской 
библиотеки выдавали. Еще 
бы! Монархист, антисемит, 
«порнограф», да еще и «рели-
гиозный мыслитель»! Сразу 
четыре «расстрельных» ста-
тьи! И вдруг легально появля-
ются «Мимолетное», «Опав-
шие листья», «Люди лунного 
света»... Это был культур-
ный шок! Все поняли, что про-
зевали гения! И я так думал. 
На меня он произвел ошело-
мительное впечатление. Но 
потом... Как отрезало. Я заду-
мался: что дает мне Розанов? 
Откровения в области сексу-
альных вопросов? Сегодня это 
смешно. Религиозный сумбур, 
где вместе христианство, иу-
даизм и еще черт знает что, 
опять-таки замешанные на 
половых вопросах? Любовь 
к России? Но и ее он изругал по-
следними словами в «Апока-
липсисе нашего времени». Что 
такое Розанов в сухом остат-
ке? Вот ты приводишь слова 
отца Павла Флоренского в пе-
редаче А.Ф. Лосева. «Розанов — 
это медуза, которая перели-
вается всеми цветами радуги, 
пока она в воде. А вытащишь 
на сушу — одна слизь».

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Зачем выта-
скивать медузу из воды? Пусть 
она там живет, коль скоро мор-
ская вода ее стихия. А мы будем 
плавать вокруг и любоваться, 
но помнить, что прикоснове-
ние к медузе может быть очень 
опасным. В своей книге я по-
пытался сосредоточиться на 
самых узловых моментах его 
жизни и творчества и не ухо-
дить от острых, «медузных» во-
просов. Розанов многих раздра-
жал и раздражает. Его пытают-
ся оценить, «припечатать», а он 
ускользает. Этакий колючий ко-
лобок. В этой розановской из-
менчивости и заключено его 
главное человеческое и писа-
тельское свойство. Осудить его 
за это легко, но толку-то?

Самым интересным момен-
том в личной жизни Розанова 
была его женитьба на возлю-
бленной Достоевского Апол-
линарии Сусловой. Роковая 
женщина, нигилистка, чуть 
ли не нимфоманка, которая 
в свое время бросила Достоев-
ского ради испанского студен-
та, а потом уже в солидном 
возрасте окрутившая моло-
дого студента и мучившая его 
истериками, не дававшая ему 
развода. Это известная точ-
ка зрения. Но ты выдвигаешь 
другую версию...

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Принято счи-
тать, что Розанов женился не 
на ней, а «на Достоевском». 
24-летний студент Московско-
го университета взял в жены 
сорокалетнюю девицу Сусло-
ву по той единственной причи-
не, что она когда-то (когда он 
пешком под стол ходил) была 
любовницей Федора Михай-

ловича. Таким образом, он как 
бы «соединился» с любимым 
писателем. И я так раньше ду-
мал. Но когда стал смотреть до-
кументы, читать розановские 
письма, понял, что факт ее свя-
зи с Достоевским либо вообще 
не был ему известен, либо на 
тот момент он просто не при-
давал ему значения. Суслиха 
была великолепна сама по себе. 
У нас принято ее порицать — 
злая, вредная. Но именно она 
сделала Розанова Розановым! 

Она была его кормилицей, опе-
куншей, учительницей и мучи-
тельницей. Легенда о женитьбе 
на Достоевском была запущена 
Василием Васильевичем уже 
после их разрыва и его перее-
зда в Петербург. Зачем? Какой 
писатель в Серебряном веке 
без легенды? 

200-летие Достоевского от-
мечает в этом году весь мир. 
Для Розанова он был писа-
телем № 1. И его знакомство 
с Анной Григорьевной Досто-
евской, ее благосклонность 
к Розанову, написавшему ста-
тью о «Легенде о Великом 
Инквизиторе», не случайны. 
В этой статье она почувст-
вовала его духовное родство 
со своим покойным мужем? 
Есть точка зрения, и я ее раз-
деляю, что писатели Серебря-
ного века как бы играли в ге-
роев Достоевского. С каким 
из персонажей Достоевского 
можно сравнить Розанова?

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Не уверен, что 
Достоевский был для Розанова 
писателем № 1. Хотя именно со 
статьи о нем, которую опубли-
ковал в 1891 году в журнале 
«Русский вестник» 35-летний 
учитель Елецкой гимназии, на-
чалось его вхождение в литера-
туру. Но все же ключевой фигу-
рой для Розанова я бы назвал 
другого писателя, о котором он 
неполиткорректно воскликнет 
в 1918 году: «Ты победил, ужас-
ный хохол!» Розанов всегда 

не «за», а «против». Ищет вра-
гов, а не друзей. И важнее всех 
тот, кто его больше всего злит 
и раздражает, кого он считает 
виновником всех российских 
бед. В «Апокалипсисе нашего 
времени» он прямо предъявля-
ет Гоголю вину за русскую ре-
волюцию. С появлением Гого-
ля, по мнению Розанова, «ко-
рабль русской государствен-
ности дал течь». Достоевскому 
тоже достанется, но в меньшей 
степени. С кем из его героев Ро-
занова можно сравнить? По-
жалуй, со всеми Карамазовы-
ми вместе взятыми, не исклю-
чая и Смердякова. Розанов нес 
в себе карамазовскую широ-
ту и соединял несоединимое: 
 похоть и молитву, страсть и ти-
шину, низость и благородст-
во, религиозность и нигилизм, 
юродство и ученость, любовь 
к родине и низкопоклонство, 
правда, не перед Западом, а пе-
ред Востоком.

В своей книге ты приводишь 
аттестации, которыми на-
граждали Розанова его совре-
менники. «Бесстыжее свети-
ло», «Голый Розанов», «Гнилая 
душа», «Лакей», «Всероссий-
ский кукиш» и т. п. Причем 
это были не только частные 
высказывания, но и публичные 
отзывы и заголовки статей. 
Всех превзошел Леонид Анд-
реев, который в письме Горь-
кому назвал Розанова «ше-
лудивой и безнадежно погиб-
шей в скотстве собакой». При 
этом все — решительно все! — 
считали его гениальным пи-
сателем. Горький восхищался 
его «Уединенным» и состоял 
с ним в дружеской переписке. 
Я не знаю другого писателя, 
чей морально-обществен-
ный образ так расходился бы 
с признанием его как писате-
ля. Почему так произошло?

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Для меня это 
тоже загадка. Розанов являет 

собой какое-то поразительное 
соединение гения и злодейст-
ва, но гения и злодейства весь-
ма своеобразных. Он не оста-
вил равнодушным ни одного из 
своих современников. Любого 
умел уязвить, «срезать». Он не 
хотел нравиться и всех, как го-
ворят сегодня, «троллил». Но 
это не значит, что его все нена-
видели. С Горьким у него были 
общие точки соприкосновения, 
например, в отношении к рево-
люции 1905 года. Кроме того, 
оба полусироты, поднявшиеся 
с русского дна. Розанов был че-
ловек не самый приятный в об-
щении, скользкий, суетливый, 
но неподдельный, много в жиз-
ни перестрадавший. И этим он 
сильно отличался от театрали-
зованной, себе на уме среды Се-
ребряного века. В нем была на-
ивность, детскость, которую са-
мые проницательные из совре-
менников чувствовали. Не со-
глашались с его взглядами, но 
любили его как человека и мно-
гое ему прощали. И декаденты, 
и славянофилы.

Очень хотелось бы обойти 
этот вопрос... За Розановым 
и при жизни, и потом прочно 
утвердилась дурная слава ан-
тисемита. Он оказался на 
стороне черносотенцев в «деле 
Бейлиса» (судебный процесс 
по обвинению еврея Менахема 
Менделя Бейлиса в ритуаль-
ном убийстве 12-летнего уче-
ника Киево-Софийского духов-
ного училища Андрея Ющин-
ского в 1911 году), за что был 
исключен из Религиозно-фило-
софского общества, одним из 
инициаторов создания кото-
рого являлся. Некоторые его 
высказывания о евреях и целые 
отдельные книги сегодня впол-
не могли бы подойти под ста-
тью о разжигании межнаци-
ональной розни УК РФ. Это 
тоже была игра или что-то 
более серьезное?

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: А зачем его об-
ходить? Наоборот, надо спокой-
но во всем разобраться. Это не-
просто, но вне этой темы Роза-
нов не может быть понят. Корот-
ко: отношение Розанова к евре-
ям и еврейскому вопросу не ис-
черпывается «делом Бейлиса». 
Просто здесь резонанс получил-
ся особенно сильный. Розанов 
по природе своей изначально 
был скорее юдофилом, чем юдо-
фобом. Еврейство притягивало 
его невероятно! Это было «вле-
ченье, род недуга» к древнему 
народу и его обычаям. И хотя 
ты прав абсолютно, когда гово-
ришь об «уголовной составляю-
щей» многих его высказываний, 
но это шло от страшной раздра-
жительности, оценочности су-

ждений и от дурного свойства 
разочаровываться в том, чем 
очаровался. И чем сильнее была 
любовь, тем острее была нена-
висть, и наоборот.

Игра это или нет? Я бы так 
сказал: Розанову хотелось ве-
рить в то, что современные ему 
евреи способны на всякого рода 
ритуальные злодеяния, потому 
что в его картине мира прошлое 
имело над настоящим таинст-
венную власть. Это его одновре-
менно ужасало и заворажива-
ло, как пугает и манит ребенка 
страшная сказка. В разные пе-
риоды жизни его швыряло по 
отношению к евреям из сторо-
ны в сторону, он то благослов-
лял их, то проклинал, а незадол-
го до смерти объявил в «Послед-
них листьях» свое крещение не-
действительным и провозгла-
сил переход в иудаизм. Вообще, 
по Розанову, революция в Рос-
сии есть не что иное, как побе-
да отрока Израиля над Христом, 
Ветхого Завета над Новым, 
а сама Россия — конченая страна 
с неудавшейся историей. Сло-
вом, и здесь он тоже наговорил 
на статью УК, оскорбляя чувст-
ва православных и русских па-
триотов. Просто это меньше из-
вестно. Можно, конечно, назы-
вать его антисемитом, но тог-
да, справедливости ради, нужно 
назвать его антихристианином 
и русофобом. И то, и другое бу-
дет верно, но лишь отчасти. Ро-
занов не вмещается ни в какое 
определение и выламывается 
из всех границ. 

После революции Розанов 
с многочисленной семьей 
(жена и пятеро детей) ока-
зался в Сергиевом Посаде под 
Москвой. В это время он пи-
шет «Апокалипсис нашего 
времени», где вину за револю-
цию перекладывает на рус-
скую литературу. Потом 
это сделает Николай Бердяев 
в «Духах русской революции». 
Это модная и сегодня точка 
зрения. Что ты думаешь об 
этом?

А Л Е К С Е Й  В А Р Л А М О В : Мне трудно 
с ними тягаться, но думаю, что 
это объяснение достаточно по-
верхностное и слишком возве-
личивающее роль литературы. 
Такая своего рода черная лесть. 
Другое дело, что сводить слу-
чившееся в России сто с лиш-
ним лет назад исключительно 
к экономическим и социальным 
противоречиям было бы невер-
но. Россия к 1917 году, как это 
ни грустно признавать, психо-
логически невероятно устала 
от монархии. Неслучайно Фев-
ральская революция практиче-
ски не встретила никакого со-
противления, а отречение им-
ператора от престола было вос-
принято на ура.

Розанов тоже был поначалу 
Февральской революцией оча-
рован. В 1914 году он пишет па-
триотическую пропагандист-
скую книгу «Война 1914 года 
и русское возрождение», в ко-
торой воспевает войну и слага-
ет гимны великой России. А че-
тыре года спустя в «Апокалип-
сисе нашего времени» и войну, 
и Россию проклинает. Конечно, 
это все по-розановски, но по-
добная мысленная шаткость 
была, увы, диагнозом времени. 

Что такое Розанов? Для меня 
он прежде всего уникальный 
стилист. Он придумал по-
разительную манеру письма, 
когда язык не просто равен 
личности пишущего, но и эту 
личность буквально создает 
на уровне каждой конкрет-
ной фразы. Когда вне процес-
са письма нет и человека. Не 
Homo Sapiens (человек разум-
ный), а Homo Scribens (человек 
пишущий). А что ты дума-
ешь о Розанове и его значении 
для русской литературы?

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Без него она 
была бы совсем другой. По сути 
его революция в русском языке, 
стиле сродни тому, что сделал 
в начале девятнадцатого века 
Пушкин. Но тут важна и роза-
новская эволюция. Смотри, он 
начал с того, что написал огром-
ную, очень трудную для пони-
мания книгу «О понимании», 
а пришел к фрагментарным 
«Опавшим листьям» и «Мимо-
летному». Даже если считать, 
что у него были предшествен-
ники (Монтень, например) — ро-
зановский жанр породил в рус-
ской литературе замечатель-
ную традицию от «Камешек 
на ладони» Солоухина, «Кро-
хоток» Солженицына и «Зате-
сей» Астафьева до сегодняшне-
го «Фейсбука» и «Инстаграма». 
Он взломал все запреты и барье-
ры, ворвался в литературу как 
черный огонь и, страшно про-
играв в жизни, в семье, в детях, 
в литературе блистательно вы-
играл. Только вот в его глазах 
это была ничего не стоившая 
победа...  

Василий Розанов являл собой
поразительное соединение
гения и злодейства,
но весьма своеобразных.

А К Ц Е Н Т

Революция, которую совершил Розанов 
в русском языке, стиле сродни тому, 
что сделал в начале ХIХ века Пушкин

Алексей Варламов: Розанов многих раздражал и раздражает. Его пытаются 
оценить, «припечатать», а он ускользает. Этакий колючий колобок.

Ян Гиллан спел все «каверы» 
на отлично, вживаясь вокально 
в стилистику каждой песни. 
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УТРАТА Мы прощаемся 
с Владимиром Наумовым

Бег нам снится

Валерий Кичин

Российская культура потеряла еще одного из своих 
 корифеев — ушел Владимир Наумов, кинорежиссер, 
 народный артист СССР, первый президент Националь-
ной киноакадемии «Золотой орел», создатель таких 
фильмов, как «Мир входящему», «Ветер», «Бег».

Будущий классик родился в Ленинграде, закончил 
режиссерский факультет ВГИКа, курс Игоря Савченко, 
и работал его ассистентом на фильмах «Третий удар» 
и «Тарас Шевченко». Тогда и возник его творческий 
союз с товарищем по курсу Александром Аловым, вме-
сте с которым он снял более десятка картин.

Их дебют — «Тревожная молодость»: умудренный 
опытом академик когда-то переживал молодые трево-
ги и внес бунтарские мотивы в наше кино, став в 60-е 
годы одним из властителей дум поколения. Картина 
стала началом «комсомольской трилогии» Алова и На-
умова, — ее продолжили «Павел Корчагин» и «Ветер». 
По ней видно, как менялось мироощущение худож-
ников, как романтика уступала место сознанию трез-
вому и горькому. Сначала юношеское ликующее «все 
могу!», жажда заявить о себе как о новаторах, горланах 
и главарях. Затем — попытка увидеть в политических 
мифах времени подобие новой религии с ее пророками 
и мучениками. Та-
ким мучеником был 
Павка Корчагин 
с пылающим взо-
ром юного Василия 
Ланового. Фильмы 
эти были невиданно 
экспрессивны, и на 
энтузиастов обру-
шился холодный 
душ партийной кри-
тики: их обвиняли 
в формализме, вы-
чурности, а в слу-
чае с «Ветром» по-
чему-то инкриминировали «кинематографическое ба-
рокко». Это была история о том, как рабочие посылали 
на первый съезд комсомола своих делегатов, и те про-
бирались в Москву по занятой беляками территории. 
Мятежный дух революции одухотворял фильм и стал 
одним из первых дуновений «шестидесятничества» 
в пробуждающемся от долгой спячки нашем кино.

На «Мосфильме» тандем дебютировал драмой 
«Мир входящему»: молодой советский лейтенант в по-
следние дни войны сопровождал беременную немку 
в госпиталь, и первый крик входящего в мир человека 
знаменовал новую эру человечества, навсегда расста-
вавшегося с враждой и войнами, — так романтически 
настроенная молодость тогда воспринимала буйные 
ветры шестидесятничества.

Воодушевленные успехом, Алов и Наумов сняли 
трагикомедию «Скверный анекдот» по Достоевскому, 
она и стала для них первым настоящим испытанием. 
Их обвинили в очернительстве, в презрении к челове-
ку. В беспощадном портрете русского общества, пред-
ставшем на экране, читались узнаваемые черты совре-
менности. Алов и Наумов отказались от предложенных 
им поправок, и фильм открыл счет «полочным» кар-
тинам. Потому что на самом деле предлагал не столь-
ко срез текущего момента, сколько беспощадный про-
гноз: никакие добрые побуждения в таком обществе не 
могут завершиться ничем, кроме провала.

После четырехлетнего молчания тандем заявил 
о себе эпопеей «Бег» — первой в мире экранизацией 
Булгакова. В исходе россиян, бегущих от «революци-
онного гнева» в туретчину, читалась трагедия раско-
ловшейся страны. Вышедший на экраны и даже участ-
вовавший в Каннском фестивале фильм критиковали 
за нескрываемое сочувствие белогвардейцам.

Затем последовали четырехсерийная «Легенда 
о Тиле», продолжавшая углубление в пласты мировой 
литературной классики, и «Тегеран-43», закрепив-
ший интернационалистские устремления художни-
ков: участие Алена Делона и других международных 
звезд обеспечило картине шумный успех у нас и за ру-
бежом. Тему «Мира входящего» продолжил «Берег» — 
история о любви советского писателя к немке в повер-
женной Германии. Это был последний фильм тандема — 
Александр Алов умер в 1983 году, и его друг простился 
с ним документальной картиной «Алов».

Из дальнейших работ Наумова примечательны «За-
кон» — о том, как после смерти Сталина начался про-
цесс реабилитации незаконно осужденных режимом 
людей, и «Десять лет без права переписки» — полити-
ческая драма по Александру Кабакову о попытке сына 
отомстить стукачу-доносчику, погубившему его ре-
прессированного отца. Известна его дружба с итальян-
ским драматургом Тонино Гуэррой, в союзе с которым 
был написан сценарий фильма «Белый праздник» В по-
следние десятилетия Владимир Наумов сосредоточил-
ся на преподавании режиссерского мастерства.

В качестве президента новосозданной академии 
«Золотой орел» он щедро делился с «РГ» планами орга-
низации мощного научного учреждения, которое бу-
дет изучать наш кинематограф, заниматься его исто-
рией и теорией, издавать научные труды. Увы, сбыть-
ся этим планам было не суждено — «Золотой орел» так 
и остался еще одной Национальной премией.

Мастер покинул нас на 94-м году жизни, завершив 
противоречивую, исполненную контрастов эволюцию 
выдающегося художника. Его первые фильмы, полные 
бунтарской энергии, как и его мощные эпопеи, оста-
нутся в истории как срезы меняющегося с годами са-
мосознания России. Мечты Павки Корчагина остались 
мечтами, бег истории стал еще более тревожным, мир 
входящему так и не наступил, но жизнь продолжается, 
пока продолжается память.  

Умудренный опытом академик когда-то переживал молодые 
тревоги и слыл в кино 60-х дерзким бунтарем и мятежником.

Его лучшие
фильмы останутся 
в истории как срез 
меняющегося 
с годами самосо-
знания России
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ДОРОГИ Насколько безопаснее стали российские дороги

Аварий могло быть меньше
Владимир Баршев

П
о итогам 2021 года 
уровень социаль-
ного риска в Рос-
сийской Федера-
ции не должен пре-
высить 10,2 погиб-
ших на 100 тыс. на-
селения. Согласно 
оперативным дан-

ным Госавтоинспекции, по со-
стоянию на середину третьей 
декады ноября число погибших 
сократилось на 11,1% и состав-
ляет немногим более 13 тыс. че-
ловек, что при сохранении ди-
намики должно обеспечить до-
стижение целевого показателя 
социального риска по итогам 
года.

Для достижения плановых 
значений число погибших 
должно быть ниже на 8% смерт-
ности 2020 года, а при сокраще-
нии численности населения 
страны по не связанным с ДТП 
причинам — на 10%. Удастся ли 
в этом году достигнуть целей, 
поставленных национальным 
проектом «Безопасные качест-
венные дороги»? Пока мы мо-
жем подвести только предвари-
тельные итоги. Об окончатель-
ных итогах этого года имеет 
смысл говорить не раньше фев-
раля, а то и апреля 2022-го — для 
того чтобы свести воедино ог-
ромное количество данных, 
требуется время.

Риск скорректированный
Как сообщил «Российской 

газете» заместитель начальни-
ка Главного управления по обес-
печению безопасности дорож-
ного движения МВД России ге-
нерал-майор полиции Олег По-
нарьин, пока все планы выпол-
няются. Но проблемы, разуме-
ется, есть. И есть регионы, в ко-
торых эти проблемы выражены 
острее. На сегодняшний день та-
ких субъектов 36.

Напомним, что в соответст-
вии с указом президента Рос-
сийской Федерации заложен-
ный в национальных проектах 
горизонт планирования сме-
стился с 2024 на 2030 год. Глав-
ный показатель федерального 
проекта «Безопасность дорож-
ного движения» — снижение 
риска гибели участников до-
рожного движения в ДТП — со-
хранен в качестве приоритетно-
го. В 2030 году он должен соста-
вить не более 4 погибших в ДТП 
на 100 тысяч населения. Однако 
этот показатель не в полной 
мере отражает эффективность 
проводимых мероприятий, по-
скольку сильно зависит от де-
мографии в регионах, а также от 
миграционных процессов. 
Именно поэтому с нынешнего 
года применяется также допол-
нительный показатель — «транс-
портный риск», то есть число 
погибших в дорожно-транспор-
тных происшествиях человек 
на 10 тысяч транспортных 
средств.

Введен показатель «удовлет-
воренность безопасностью до-
рожного движения». Его рас-
считывают на основании соци-
ологических опросов населе-
ния. Но так как год еще не окон-
чен, говорить об этом показате-
ле преждевременно.

 Расширен перечень задач, 
которые необходимо решить 
для обеспечения устойчивого 
снижения смертности от ДТП. 
Всего таких задач — восемь. Это 
развитие нормативно-правово-
го и нормативно-технического 
регулирования в области безо-
пасности дорожного движения, 
повышение качества професси-
ональной подготовки лиц, дея-
тельность которых связана с 

безопасностью дорожного дви-
жения. Кроме того, чисто поли-
цейская задача — обеспечение 
соблюдения норм и правил в 
области безопасности дорожно-
го движения.

Также новые задачи постав-
лены для медицинского обеспе-
чения безопасности дорожного 
движения. А именно — оказание 
помощи пострадавшим в до-
рожно-транспортных происше-
ствиях.

Еще одна немаловажная за-
дача — совершенствование обу-
чения детей основам Правил до-
рожного движения и привития 
им навыков безопасного пове-
дения на дорогах. И тут уже пря-
мой отсыл к давней идее обуче-
ния безопасному поведению на 
дорогах с детского сада.

И, конечно, совершенствова-
ние организации дорожного 
движения. Это обязательное 
условие выполнения задач нац-
проекта. Без него вообще нику-
да! Напомним, что в Швеции 
есть такая программа «Видение 
ноль». К достижению такого ре-
зультата стремится и наш наци-
ональный проект. Так вот, у шве-
дов один из главных постулатов 
заключается в том, что води-
тель может совершить ошибку, 
но дорога должна ее простить. 
То есть дорожное движение 
должно быть организовано так, 
чтобы нивелировать преслову-
тый человеческий фактор на-
сколько это в принципе воз-
можно. Современная грамот-
ная организация дорожного 
движения не сводится к нанесе-
нию разметки, установке зна-
ков, ограничивающих ско-
рость, и простыми инженерны-
ми решениям вроде разделения 
транспортных потоков проти-
воположных направлений и со-
зданием условий, при которых 
транспортные и пешеходные 
потоки не пересекаются. Как бы 
урбанисты ни ратовали за на-
земные пешеходные переходы, 
гораздо безопаснее под- или 
надземные. Их доступность для 
пешеходов с физическими огра-
ничениями — исключительно 
вопрос финансов. Но жизнь че-
ловека дороже любых денег.  

Еще одна задача — повыше-
ние безопасности транспорт-
ных средств. Сейчас активно 
развиваются технологии беспи-
лотного транспорта. Наверное, 
пока рано допускать полностью 
автоматизированные машины 
на дороги, но технологии, кото-
рые в них используются, могут 
стать дополнительными по-
мощниками для водителей. И, 
да, уже сейчас они активно при-
меняются в современном авто-
мобилестроении.

Буквально недавно корре-
спондент «РГ» тестировал авто-
мобиль китайского производст-
ва со всеми этими электронны-
ми помощниками. Автомобиль 
действительно сам подруливал, 
контролируя нахождение ма-
шины в полосе, сам приторма-
живал, если впереди тормозили. 
Он считывал знаки по дороге и 
предупреждал о превышении 
скорости.  В общем, довольно 
приятные и полезные ассистен-
ты.

Восьмая задача формулиру-
ется как повышение эффектив-
ности государственного управ-
ления в области безопасности 
дорожного движения. Проще го-
воря, на новые вызовы времени 
требуется быстрая реакция. Но 
по ряду причин быстро отреаги-
ровать получается не всегда. 
Например, пока не удается вне-
сти поправки в Правила дорож-
ного движения, которые бы рег-
ламентировали передвижение 
по дорогам так называемых 

средств индивидуальной мо-
бильности — электросамокатов 
и прочих гироскутеров. Дело в 
том, что с февраля этого года в 
правила запрещено вносить по-
правки.  Их можно только 
переиздать, полностью выпу-
стить в новой редакции. Но при 
таком подходе ожидаемо воз-
никнет огромное количество 
необходимых корректировок, 
рассмотрение которых потре-
бует десятки лет. И без коррек-
тировки действующих законов 
не обойтись. В общем, вариант 
очень непростой и во всех смы-
слах затратный.

Погибшие и выжившие
По итогам 2020 года общее 

количество ДТП сократилось на 
11,07 процента, число погиб-
ших в них людей — на 4,49 про-
цента, раненых — на 12,75 про-

цента. Удалось сохранить более 
900 человеческих жизней. За 10 
месяцев этого года в России за-
фиксировано 109,2 тыс. ДТП. 
Это на 9,8 процента меньше по 
сравнению с показателем пре-
дыдущего года. В них погибли 
12 тыс. человек. Это на 8,7 про-

цента меньше, чем за 10 меся-
цев прошлого года. Ранения по-
лучили 137,4 тыс. человек, что 
на 10,3 процента меньше, чем 
годом ранее. Это в целом по 
стране. Давайте посмотрим, что 
в регионах.

В настоящее время значе-
ния показателя социального 
риска превышены в 18 субъек-
тах Российской Федерации 
(республики Башкортостан, 
Мордовия, Калмыкия, Тыва, 
Астраханская, Брянская, Ир-
кутская, Костромская, Мур-
манская, Нижегородская, Но-
восибирская,  Самарская, 
Свердловская, Тверская, Челя-
бинская области, Приморский 
и Хабаровский края, Ненецкий 
автономной округ).

Риск недостижения показа-
телей сохраняется также в 18 
субъектах Российской Федера-

ции (республики Адыгея, Бу-
рятия, Карелия, Коми, Марий 
Эл, Кабардино-Балкарская и 
Чеченская, Алтайский, Забай-
кальский края, Белгородская, 
Владимирская, Вологодская, 
Калужская, Ленинградская, 
Псковская, Саратовская, Том-

ская, Калининградская облас-
ти).

Надо сказать, что в прошлом 
году в целом по стране показа-
тель 10,9 погибших на 100 ты-
сяч населения был достигнут. 
Даже при том, что в 41 регионе, 
то есть в половине всех субъек-
тов, этот показатель был выше. 
Получается, что половине реги-
онов удалось настолько снизить 
смертность в ДТП, что это пере-
крыло показатели субъектов, не 
выполнивших задачу. Впрочем, 
оптимистичность этого заклю-
чения никак не отменяет того 
факта, что некоторые регионы 
пока не справляются с возло-
женными обязательствами.  

Такая ситуация отмечается в 
13 регионах — там, где количест-
во погибших превысило про-
гнозные значения более чем на 
20 человек. Это республики 
Башкортостан (+62 погибших от 
плановых значений), Калмыкия 
(+21), Тыва (+28), Астраханская 
(+35), Брянская (+20), Иркут-
ская (+38), Нижегородская 
(+72), Новосибирская (+44), Са-
марская (+32), Свердловская 
(+44) и Челябинская (+31) 
области, Приморский (+37) и 
Хабаровский (+31) края.

Пандемия и бюджет
Одной из основных причин 

недостижения целевых показа-
телей стала нестабильная сани-
тарно-эпидемиологическая си-
туация. Так, в связи с пандемией 
сократилось количество регио-
нальных профилактических 
мероприятий, в том числе с уча-
стием детей.

Вместе с тем в некоторых ре-
гионах вообще не было предус-

мотрено финансирование меро-
приятий. Например, таких как 
оснащение медицинских орга-
низаций автомобилями скорой 
помощи для пострадавших в 
ДТП. А ведь именно своевремен-
но оказанная медицинская по-
мощь позволяет сохранить жиз-
ни попавших в аварию. Напри-
мер, в Германии количество ДТП 
и пострадавших в них людей по 

статистике в два раза выше, чем 
в России. Но на 300 тысяч, по-
страдавших, в ДТП там прихо-
дится около 3 тысяч погибших. 
А у нас на 130 пострадавших — 12 
тысяч погибших. Тяжесть ДТП в 
России получается гораздо 
выше. И в большинстве случаев 
это обусловлено несвоевремен-
ным оказанием помощи.

В Брянской и Курской облас-
тях реализованы мероприятия 
по доставке пострадавших с 
мест ДТП в медицинские учре-
ждения с применением сани-
тарной авиации.

В Учебно-методическом цен-
тре «Школа медицины и ката-
строф» при ГОБУЗ «Новгород-
ская областная клиническая 
больница» по программе «Пер-
вая медицинская помощь при 
дорожно-транспортных проис-

шествиях и чрезвычайных ситу-
ациях» прошли обучение 30 ин-
спекторов ДПС подразделений 
областной Госавтоинспекции.

В Краснодарском, Краснояр-
ском краях, Московской облас-
ти, Ханты-Мансийском авто-
номном округе — Югре и ряде 
других субъектов Российской 
Федерации в этом году заплани-
рована покупка автомобилей 

скорой медицинской помощи 
класса «С».

Большое внимание уделяется 
также и профилактической рабо-
те с роженицами в перинаталь-
ных центрах страны. В 2019—
2021 годах МВД России при со-
действии Минздрава России ор-
ганизованы тренинги по профи-
лактике детского дорожно-
транспортного травматизма на 
базе 100 родильных домов и пе-
ринатальных центров в 85 субъ-
ектах Российской Федерации.

В 2019 году проведение тре-
нингов организовано в 30 субъ-
ектах Российской Федерации, в 
2020 г. — в 35 субъектах Россий-
ской Федерации, в 2021 г. — в 20 
оставшихся субъектах Россий-
ской Федерации и еще в 15 субъ-
ектах Российской Федерации 
повторно, на базе второго меди-

цинского учреждения. В 2021 
году состоялось более 7,4 тыся-
чи тренингов с участием более 
21 тыс. женщин. Необходимо от-
метить, что в условиях сложной 
санитарно-эпидемиологичес-
кой обстановки тренинги в 
2020—2021 годах проводились 
силами более 200 обученных 
медицинских работников.

Что же дальше?
За оставшееся время до кон-

ца года региональные власти 
должны максимально сосредо-
точиться на пропаганде без-
опасного поведения на дорогах, 
считает Олег Понарьин. Сейчас 
наступила зима, на дорогах 
скользко, темнеет рано. Поэто-
му надо, в том числе через СМИ, 
напоминать водителям о необ-
ходимости соблюдать скорост-
ной режим, не совершать рез-
ких маневров, быть предельно 
осторожными на дорогах. А пе-
шеходов необходимо убедить в 
том, что им жизненно важно 
стать заметнее на дороге. То 
есть носить одежду со световоз-
вращающими элементами. Это 
надо усвоить и закрепить на 
уровне рефлексов.

Пропаганда безопасного по-
ведения на дорогах является од-
ним из мероприятий федераль-
ного проекта. И сейчас эту рабо-
ту надо вести еще активнее. 
Люди не должны погибать на до-
рогах. Это наша общая цель.  

Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного  движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

А К Ц Е Н Т

Пешеходов необходимо убедить в том, 
что им  жизненно важно носить одежду со 
световозвращающими элементами. 
Это надо закрепить на уровне рефлексов

А К Ц Е Н Т

Один из главных постулатов: водитель 
может совершить ошибку, но дорога 
должна ее простить. Дорожное движение 
должно быть организовано так, чтобы 
нивелировать  человеческий фактор 
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Гораздо безопаснее, когда транспорт с пешеходами не встречается в одной плоскости.

Для сокращения количества погибших в ДТП требуется оперативно доставлять пострадавших в больницу.

Новый асфальт — полдела. Требуется еще грамотно организовать движение.

Даже регулируемый наземный переход не гарантирует безопасности. 
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ПАРТИИ «Единой России» исполняется 20 лет

Остается в силе
Борис Грызлов, 
председатель Высшего совета 
партии «Единая Россия»

П
ервого декабря ис-
полняется 20 лет 
партии «Единая 
Россия». Это зна-
ковый юбилей и 
для нашей партии, 
и для всей нашей 
страны. Но чтобы 
лучше понимать 

его значение, нельзя забывать, 
что история создания партии 
началась раньше, ведь ее исто-
ки связаны с созданием в 1999 
году межрегионального движе-
ния «Единство» («Медведь»). 
Когда В.В. Путин сказал на III 
съезде «Единой России» в 2003 
году, что четыре года назад го-
лосовал за нашу партию, — речь 
шла именно о «Единстве». 

От «Единства» 
к партии большинства

Создание «Единства», а так-
же других политических сил — 
учредителей партии «Единая 
Россия» — движений «Отечест-
во» и «Вся Россия» — произош-
ло в исключительно сложный, 
критически важный период 
отечественной истории, ког-
да страна фактически была на 
грани развала. Люди не знали, 
что будет дальше. К сожалению, 
борьба сформированных ранее 
политических сил в большей 
степени углубила обществен-
но-политический кризис, чем 
создала условия для его прео-
доления. Эксперты, и не только 
зарубежные, вполне серьезно 
обсуждали вопрос, сохранится 
ли страна.

Знаком изменения ситуа-
ции стал новый курс россий-
ской власти, связанный с име-
нем В.В. Путина и его реши-
тельными действиями. Созда-
ние блока «Единство» и его 
последующий успех на парла-
ментских выборах показали и 
стремительно растущую под-
держку нового курса, и обще-
ственный запрос на его продол-
жение и развитие.

Главным для нас стало исклю-
чение угрозы распада страны, 
восстановление и упрочение ее 
единства, создание эффектив-
ной системы власти, способной 
точно выполнять задачи, постав-
ленные В.В. Путиным. В нашей 
работе в парламенте, в регио-
нах, в федеральных органах ис-
полнительной власти, в том чи-
сле в МЧС России и МВД России, 
формировались традиции буду-
щей «Единой России».

В третьем созыве Государ-
ственной Думы в коалицию с 
фракцией «Единство» вошли 
фракция «Отечество — Вся Рос-
сия» и депутатские группы «Ре-
гионы России» и «Народный 
депутат». В результате в рос-
сийском парламенте впервые 
появился мощный центрист-
ский союз, который обеспечил 
принятие законов, внесенных 
президентом или разработан-
ных по поручению президен-
та Путина. Это был уникаль-
ный опыт коалиционного пар-
ламентского большинства, ко-
торый показал необходимость 
формирования более устойчи-
вой структуры, чем просто коа-
лиция, показал необходимость 
выстраивания взаимодействия 
конструктивных сил не только 
в стенах парламента, но и за его 
пределами.

12 апреля 2001 года С.К. Шой-
гу и Ю.М. Лужков публично обо-
значили такую задачу — созда-
ние объединенной политиче-
ской силы. «Единство» и «Оте-
чество» дали старт дальнейшим 
процессам политической ин-
теграции. В июле был учрежден 
«Союз общественных объеди-
нений «Единство» и «Отечест-
во», в октябре к нам присоеди-
нилось движение «Вся Россия», 
а 1 декабря 2001 года союз был 
преобразован в политическую 
партию. 

Большой вклад в строитель-
ство новой партии внесли пред-
ставители всех объединений-
учредителей. Формирование 
центральных структур и реги-
ональных отделений, подготов-
ка к выборам в Государствен-
ную Думу координировались 
сопредседателями Высшего со-
вета — С.К. Шойгу, на которо-
го было возложено руководст-
во Советом, а также Ю.М. Луж-
ковым, М.Ш. Шаймиевым и 
Б.В. Грызловым. По итогам этой 

работы мы в 2003 году вместе 
возглавили и федеральный спи-
сок партии.

Сейчас, через два десятиле-
тия, может показаться, что про-
цесс создания партии был доста-
точно простым и беспроблем-
ным. Это не так. Создание пар-
тии произошло только после 
того, как разные — и более того, 
ранее конкурировавшие между 
собой — политические силы про-
явили себя в совместной работе, 
добились реальных результатов. 
Хотя партия «Единая Россия» в 
2003 году была новой, моло-
дой силой, избиратели знали, за 
кого голосуют, знали результа-
ты нашей предыдущей работы, 
и главное, видели, что мы — пар-
тия президента.

По итогам выборов 2003 года 
«Единая Россия» стала партией 
большинства. Это знаковое со-
бытие закрепило преодоление 
общественно-политического 
раскола, тормозившего разви-
тие страны на протяжении цело-
го ряда лет. Наша партия полу-
чила больший процент голосов, 
чем на предыдущих выборах 
«Единство» и «Отечество» вме-
сте. «Единая Россия» не толь-
ко подтвердила, но и укрепила 
свой статус центра политиче-
ского притяжения и принятия 
важных решений. 

От целей к ценностям
Результаты выборов потре-

бовали новой организации де-
ятельности Государственной 
Думы. Начиная работу в чет-
вертом созыве Государствен-
ной Думы, «Единая Россия» за-
явила, что принимает на себя 
всю полноту ответственности 
за принятие федеральных за-
конов. Такая партийная ответ-
ственность была новым явле-
нием в парламентской истории 
России, и она стала фактором 
политической стабильности и 
дальнейшего социально-эконо-
мического развития.

Реализуя задачи, поставлен-
ные президентом, «Единая Рос-
сия» своей продуктивной рабо-
той обеспечила создание совре-
менного законодательства Рос-
сии, заложила основы дальней-
шего развития законотворче-
ского процесса. Еще в ходе изби-
рательной кампании партия чет-
ко и открыто дала понять, что не 
намерена предлагать и поддер-
живать изначально невыполни-
мых, популистских обещаний, 
но те обещания, которые даны, 
будут выполнены. «Единая Рос-
сия» смогла существенно уско-
рить темпы законотворческой 
работы и одновременно повы-

сить эффективность работы фе-
дерального парламента.

Вслед за победой на феде-
ральных выборах «Единая Рос-
сия» продолжила укреплять 
свои позиции в субъектах Фе-
дерации, как на выборах реги-
ональных руководителей, так 
и на выборах региональных 
законодательных собраний. 
«Единая Россия» стала правя-
щей партией в стране не только 
на федеральном, но и на регио-
нальном уровне. Люди поддер-
жали партию президента Пути-
на, и эта поддержка обеспечила 
рост после выборов. 

Безусловно, новые результа-
ты на выборах были связаны с 
новыми подходами к кадровой 
политике. Свою роль в развитии 
партийных организаций в реги-
онах и на местах сыграли и си-
стема современной партийной 
учебы, и институт сторонни-
ков партии, и реализация прин-
ципа «одна первичка — один из-
бирательный участок», и согла-
шения о сотрудничестве с об-
щественными объединениями. 
Отмечу, что в четвертом созы-
ве были заложены и некоторые 
подходы к формированию пар-
тийно-парламентских струк-
тур, которые сохраняются и се-
годня. Это в том числе внутриф-
ракционные группы, которые 
помогли организовать работу 
многочисленной парламент-
ской фракции. Создание групп 
было решением чисто организа-
ционного плана, не ставившим 
под вопрос единство фракции и 
тем более единство партии.

К укреплению единства пар-
тии имела прямое отношение 
программная работа, проведе-
ние внутрипартийных дискус-
сий. Мы никогда не ставили за-
дачу жестко привязать нашу 
программу к той или иной раз-
новидности идеологий, описан-
ных в учебниках. То, что в на-
шей партии были, есть и будут 
сторонники разных точек зре-
ния и искусственного едино-
мыслия мы создавать не наме-
рены, было понятно изначаль-
но. Однако, когда некоторые 
внутрипартийные обсужде-
ния — был такой момент — нача-
ли выходить на «предложения», 
ставившие под вопрос партий-
ное единство в пользу неких 
«крыльев», пришлось напом-
нить, что «медведям крылья не 
нужны». 

Считаю правильным, что 
наша программно-идеологи-
ческая работа всегда была увя-
зана с обсуждением практи-
ческих задач государственной 
политики, конкретных зако-
нопроектов. Преодолевая сло-
жившееся в российской поли-
тике 1990-х годов представле-
ние о том, что «левые» и «пра-
вые» должны находиться ис-

ключительно в состоянии кон-
фликта, мы подчеркнули, что 
задачи социального развития и 
экономического роста не долж-
ны противопоставляться друг 
другу. Существенную роль в 
развитии идейных подходов 
партии сыграли политические 
клубы «Единой России» — соци-
ально-консервативный, либе-
рально-консервативный, госу-
дарственно-патриотический — 
процесс их развития начался 
в 2005 году. Уже по названиям 
этих клубов, в принципе, мож-
но судить, что особое внимание 
партии всегда привлекала кон-
сервативная идея, и важно под-
черкнуть, что те ценности уме-
ренного консерватизма, о кото-
рых сказал В.В. Путин в валдай-
ской речи в 2021 году, — были 
и остаются наиболее близки 
«Единой России».

Политика в масштабе 
страны и регионов 

Среди приоритетных на-
правлений работы, которыми 
запомнился четвертый созыв 
Государственной Думы, особое 
место заняла политическая ре-
форма. Необходимо было со-
здать условия, чтобы не повто-
рился коллапс государственных 
и общественных институтов, 
чтобы государство всегда имело 
прочную поддержку и возмож-
ности твердо ответить на любые 
угрозы и вызовы. В числе таких 
условий было усиление полити-
ческих партий и усиление взаи-
модействия центра и регионов. 
Еще одним условием стало рас-
ширение возможностей диало-
га и взаимодействия власти и 
общества по решению конкрет-
ных задач, активным участни-
ком этого процесса стала Обще-
ственная палата.

В результате принятых нами 
решений партии, и прежде всего 
сама «Единая Россия», стали не-
сти большую ответственность 
за губернаторов, которые были 
выдвинуты партией и получили 
партийную поддержку. Не забу-
дем, что в ряде случаев «Единая 
Россия» поддерживала канди-
датуры губернаторов, которые 
состояли в других партиях. Без 
этого современная политиче-
ская система, возможно, была 
бы иной и в любом случае менее 
конкурентной. Добавлю, что 
долгое время мы были практи-
чески единственной партией, 
серьезно участвовавшей в му-
ниципальных выборах и работе 
на уровне местного самоуправ-
ления в масштабах всей страны.

Политическая стабильность, 
укрепление гарантий правово-
го, политического, экономиче-
ского единства страны — стали 
условиями, которые позволи-
ли ставить и решать новые за-
дачи. Напомню, что за время 

с 2000 года, когда начал рабо-
тать третий созыв Государст-
венной Думы, до 2007 года, в 
котором завершились полномо-
чия четвертого созыва, реаль-
ные доходы населения возро-
сли более чем вдвое. Стали ины-
ми — мощными и современны-
ми — наши Вооруженные силы, 
четко обозначился курс на их 
дальнейшую модернизацию, на 
обеспечение готовности защи-
тить страну от любых форм аг-
рессии. 

Мы добились повышения 
внимания федеральной испол-
нительной власти к территори-
альному развитию, обеспечи-
вая увеличение региональных 
и муниципальных бюджетов, 
а также федеральных инвести-
ций в развитие территорий. 
Проведение партийных съездов 
за пределами столицы помогло 
усилить этот вектор нашей ра-
боты. В 2005 году на съезде в 
Красноярске были приняты ре-
шения, посвященные развитию 
Сибири и Дальнего Востока. 
В 2006 году на съезде в Екате-
ринбурге — решения, посвящен-
ные развитию Урала, и тогда же 
были утверждены первые пар-
тийные проекты «Единой Рос-
сии». Именно четвертый созыв 
стал для нас периодом запуска 
проектного подхода, включив-
шего как работу по реализации 
национальных проектов, так и 
осуществление партийных про-
ектов в масштабе страны и ре-
гионов. В 2006 году, встречаясь 
с депутатами фракции, В.В. Пу-
тин назвал национальные про-
екты «прежде всего проектами 
«Единой России»: «По сути сво-
ей, ваши идеи, ваши требова-
ния к правительству, ваши уста-
новки были положены в основу 
этих национальных проектов». 
Оценка, данная главой государ-
ства, еще раз подчеркнула, на 
задачи какого масштаба наша 
партия обязана ориентиро-
ваться.

Партийное участие в реали-
зации национальных проектов 
стало для нас прямым поруче-
нием, системой приоритетных 
задач, направленных на повы-
шение качества жизни граждан 
России. Заявленные в 2005 году 
проекты в сферах здравоохра-
нения, образования, жилищно-
го строительства, развития аг-
ропромышленного комплекса 
в 2006 году были дополнены де-
мографическими инициатива-
ми. Наша партия в бюджетном, 
управленческом, законодатель-
ном плане обеспечила осущест-
вление и дальнейшее развитие 
программы материнского ка-
питала. В сфере борьбы с бед-
ностью, наряду с поддержкой 
создания новых рабочих мест, 
повышения пенсий и пособий, 
партия последовательно про-
водила курс на повышение ми-
нимального размера оплаты 
труда.

Подчеркну, что позитивные 
результаты стали возможными 
только после того, как был наве-
ден порядок в бюджетной поли-
тике. Исключение бюджетного 
популизма, наведение порядка 
в бюджетной сфере расширило 
ресурсы финансирования ин-
фраструктурной политики, по-

литики экономического роста. 
При нашем участии и в резуль-
тате партийных инициатив ста-
ло возможным создание инсти-
тутов развития, возвращение 
в экономическую жизнь про-
мышленной политики и инстру-
ментов планирования. В целом 
речь шла о повышении роли го-
сударства в обеспечении эконо-
мического роста и социального 
развития.

Бюджет — на результат
Нашим депутатам пришлось 

противостоять не только люби-
телям необеспеченных расход-
ных обязательств, но и сторон-
никам чисто бухгалтерского 
подхода к бюджету. Для нас же 
было важно, чтобы бюджет был 
ориентирован на результат. Уже 
в 2005 году мы добились от ис-
полнительной власти пересмо-
тра макроэкономических пока-
зателей на следующий год — по 
нашему мнению, заниженных, 
что и подтвердилось на практи-
ке. Тогда позиция нашей партии 
обеспечила рост финансирова-
ния социальных задач и инве-
стиций в экономику, обеспечи-
ла создание Инвестиционного 
фонда.

Наша партия смогла повы-
сить внимание органов власти 
к задачам поддержки сельско-
го хозяйства и сельских терри-
торий, добилась реализации и 
сохранения программы разви-
тия агропромышленного ком-
плекса. Не случайно Аграрная 
партия впоследствии присоеди-

нилась именно к «Единой Рос-
сии». В ряде случаев пришлось 
достаточно жестко спорить с 
теми представителями финан-
сового блока, кто считал под-
держку АПК периферийным на-
правлением. В этой области, как 
и во всех других, мы неуклонно 
добивались, чтобы наши пар-
тийные взгляды и позиции ста-
ли взглядами и позициями пра-
вительства России.

Серьезной проблемой, по-
требовавшей мобилизации эк-
спертного и организационного 
потенциала «Единой России», 
была корректировка реализа-
ции закона о льготных выпла-
тах в 2005 году. Задача была бо-
лее чем сложной, потому что в 
разных регионах избрали раз-
ные варианты этой реализации. 
Тем не менее ошибки на местах 
были достаточно оперативно 
исправлены, что позволило 
снять общественное напряже-
ние. Партия показала, что уме-
ет исправлять чужие ошибки и 
недоработки своих коллег.

О тех результатах, которых 
добилась партия к завершению 
четвертого созыва Государст-

венной Думы, наиболее ярко го-
ворит согласие В.В. Путина воз-
главить список «Единой Рос-
сии» на очередных парламент-
ских выборах. Для партии это 
решение национального лидера 
стало высокой честью и высо-
кой оценкой. А в 2008 году В.В. 
Путин — на тот момент предсе-
датель правительства — стал 
председателем партии. «Еди-
ная Россия» проявила себя как 
политическая сила, достойная 
того, чтобы ее возглавил наци-
ональный лидер. План Путина 
стал нашей программой дей-
ствий.

Гарантируя и обеспечивая 
продолжение курса, который 
обозначил В.В. Путин, «Единая 
Россия» поддержала действия 
президента России Д.А. Медве-
дева. Именно в этот период на-
шей стране пришлось форми-
ровать ответ на глобальный фи-
нансово-экономический кри-
зис и его последствия. Кризис, 
вызванный бездумной и эгои-
стической политикой амери-
канских элит, не обошел сторо-
ной ни одно государство мира. И 
если бы в нашей стране не было 
партии Путина, не было парла-
ментского большинства «Еди-
ной России», не было результа-
тов нашей предыдущей работы, 
создавшей «подушку безопа-
сности», — кризис ударил бы по 
России гораздо сильнее. В Госу-

дарственной Думе мы приняли 
дополнительные меры, чтобы 
обеспечить необходимую опе-
ративность законотворческой 
и контрольной антикризисной 
работы, при этом сохранив все 
полномочия парламента за пар-
ламентом. Одним из направ-
лений, где активизация пар-
тийной работы была связана с 
противодействием глобально-
му кризису, стала евразийская 
экономическая интеграция на 
постсоветском пространстве — 
процесс, открывающий воз-
можности к развитию интегра-
ции на пространстве Большой 
Евразии.

За открытый диалог 
с обществом

На фоне общегосударствен-
ной антикризисной работы на 
иной уровень вышло партийно-
общественное взаимодействие. 
В 2011 году по инициативе В.В. 
Путина, прозвучавшей на пар-
тийной межрегиональной кон-
ференции, был создан Обще-
российский народный фронт. 
Совместная работа «Единой 
России» и других объедине-

ний — участников ОНФ приве-
ла к широкому включению его 
представителей в наш избира-
тельный список. Лидером ново-
го списка — а в следующем году 
и председателем партии — стал 
Д.А. Медведев.

Наступивший этап работы 
был связан не только с преодо-
лением последствий экономи-
ческих потрясений, но и с но-
выми политическими вызова-
ми. Были приняты решения по 
дальнейшему развитию поли-
тической системы, включавшие 
расширение возможностей для 
создания партий. Были созда-
ны дополнительные площадки 
диалога между нашей партией 
и другими, в том числе непар-
ламентскими, политическими 
силами, одной из таких площа-
док стала «открытая трибуна» 
в Государственной Думе. Рас-
ширяя возможности политиче-
ского диалога и конкуренции, 
«Единая Россия» не изменила 
своим принципам, твердо под-
держивая действия президента 
и председателя правительства, 
противостоя любым попыткам 
раскачать ситуацию в стране. 
Это было серьезное испытание, 
но партия его выдержала. Пар-
ламентское большинство «Еди-
ной России», сократившееся 
по итогам выборов 2011 года, 
вновь стало конституционным 
большинством в 2016 году. Пар-
тия, список которой вновь воз-
главил Д.А. Медведев, одержала 
победу как по общефедерально-
му округу, так и практически во 
всех одномандатных округах. 

Вне всяких сомнений, вы-
сокий результат нашей партии 
на выборах был напрямую свя-
зан с нашей позицией по глав-
ным внешнеполитическим во-
просам. Реакция на вооружен-
ный переворот в Киеве, проти-
востояние нелегитимным сан-
кциям, беспрецедентным по-
пыткам давления на Россию и, 
конечно, осуществление воли 
народа, возвращение Крыма и 
Севастополя в состав России — 
стали моментом истины для ка-
ждой российской политической 
силы, для каждого российского 
политика.

Страна смогла успешно про-
тивостоять как военным, так и 
невоенным угрозам благодаря 
решениям, принятым и реали-
зованным ранее силами «Еди-
ной России» под руководством 
В.В. Путина и Д.А. Медведева. 
Эти стратегические решения 
получили продолжение, прежде 
всего, в национальных целях и 
стратегических задачах разви-
тия, определенных Указом Пре-
зидента России в 2018 году. 

В целом, период 2014—2016 
годов стал временем продук-
тивной совместной работы всех 
парламентских партий, и глав-
ную роль в ее координации иг-
рала «Единая Россия». Благо-
даря «Единой России» эта сов-
местная работа получила про-
должение и в дальнейшем. Не 
только наши коллеги по Госу-
дарственной Думе, но и россий-
ское общество видят, что из всех 
партий именно «Единая Рос-
сия» продолжает вносить наи-
больший вклад в решение задач 
развития страны, в помощь лю-
дям, в противостояние новым 
угрозам. На выборы 2021 года 
наша партия вышла с Народной 
программой, подготовленной 
вместе с нашими избирателями 
под руководством председателя 
партии Д.А. Медведева — и одер-
жала победу.

Избиратели вполне отдают 
себе отчет о деятельности оппо-
зиционных партий и хотят ви-
деть новые лица в парламент-
ской оппозиции. Наблюдая за ее 
переформатированием, мы го-
товы к межпартийному диалогу 
на конструктивной основе. 

Курс президента — 
курс партии

Современный этап исто-
рии нашей страны ставит пе-
ред «Единой Россией» новые 
задачи. Ключевым условием 
решения каждой из них, дости-
жения успеха в реализации на-
циональных проектов являет-
ся политическая стабильность, 
которую обязана укрепить и га-
рантировать наша партия. Это 
особенно важно на фоне гло-
бальных экономических и со-
циальных потрясений и в связи 
с нарастающим стремлением 
зарубежных оппонентов раска-
чать ситуацию, посеять недове-
рие и неуверенность. 

Сплоченность нашей пар-
тии, нашего общества должна 
стать ответом на любые прово-
кации и попытки давления. Га-
рантируя политическую ста-
бильность, наша партия обес-
печит результативное взаимо-
действие государства и общест-
ва, парламента и исполнитель-
ной власти, центра и регионов. 
Обеспечит и укрепит единство 
нашей страны. И мы добьемся 
поставленных целей.

 «Единая Россия» создава-
лась как партия Путина. Такой 
она и будет!  

Основатели партии «Единая Россия» — 
Минтимер Шаймиев, Борис Грызлов, 
Владимир Путин, Сергей Шойгу, 
Юрий Лужков.

А К Ц Е Н Т

«Единая Россия» не только подтвердила, 
но и укрепила свой статус центра 
политического притяжения и принятия 
важных решений

А К Ц Е Н Т

Ключевым условием реализации нацио-
нальных проектов является политиче-
ская стабильность. Это особенно важно 
на фоне глобальных экономических 
и социальных потрясений
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ВНЕ ИГРЫ Зимняя 
Универсиада отменена 
из-за появления нового 
штамма коронавируса

Швейцарский 
шлагбаум

Владимир Ильин

Зимние Всемирные студенческие Игры, которые долж-
ны были пройти в швейцарском городе Люцерн с 11 
по 21 декабря, отменены. Решение связано с введени-
ем ограничений на въезд в страну из целого ряда госу-
дарств, где был уже был выявлен «омикрон» — новый 
штамм коронавирусной инфекции COVID-19.

Согласно откорректированному протоколу безопа-
сности здоровья, установленному властями Швейца-
рии, прибывающие в страну из целого ряда государств 
обязаны пройти десятидневный карантин. При та-
ких ограничениях атлеты и представители делегаций 
просто не успевают к началу соревнований.

Решение об отмене спортивного форума, проводя-
щегося раз в два года, принято на встрече руководст-
ва Международной федерации студенческого спор-
та (FISU) и первых лиц оргкомитета «Люцерн-2021». 
Добавим,что по первоначальному календарю юбилей-
ная, 30-я по счету Универсиада должна была состо-
яться в январе, но из-за пандемии ее перенесли на де-
кабрь. Теперь вот новая угроза здоровью спортсменов, 
при которой форс-мажор объективно неизбежен...  

ТЕННИС Россияне вышли 
в плей-офф Кубка Дэвиса 

Каждый гейм 
как последний

Анна Козина

Российские теннисисты пробились в плей-офф финаль-
ной стадии Кубка Дэвиса, обыграв на групповом этапе 
команды Испании и Эквадора.

С Эквадором матч получился проходным. Наши 
парни во главе с лидерами — второй и пятой ракетками 
мира Даниилом Медведевым и Андреем Рублевым — 
предсказуемо взяли две одиночные встречи и пару 
(играли Рублев и Аслан Карацев. — «РГ») и победили 
со счетом 3:0. А вот игра с действующими чемпиона-
ми Кубка Дэвиса испанцами была уже не такой одноз-
начной. Пусть в их составе не было ни Рафаэля Надаля, 
ни восходящей звезды Карлоса Алькараса, сдавшего 
положительный тест на COVID, обе сборные претен-
довали на первое место в группе.

Сначала Рублев неожиданно уступил 40-летнему 
Фелисьяно Лопесу со счетом 6:3, 3:6, 4:6. Ветеран ис-
панского тенниса сумел нанести поражение сопернику 
из топ-10 рейтинга впервые с 2018 года и вывел свою 
сборную вперед — 1:0. Но Медведев снова уравнял шан-
сы, обыграв Пабло 
Карреньо-Бусту, 
причем, что важно, 
сделал это в двух се-
тах — 6:2, 7:6 (7:3). 
Победитель опреде-
лялся в парном раз-
ряде, где Карацев и 
Рублев в оказались 
сильнее Лопеса и  
Марселя Гранольер-
са — 4:6, 6:2, 6:4.

Напомним, что 
в финальной части 
Кубка Дэвиса вы-
ступают 18 команд, разделенных на шесть групп, но в 
плей-офф выходят только 8 сборных. Так что участие 
в четвертьфинале гарантирует только первое место в 
группе, а из вторых номеров выбирают лучшие по до-
полнительным показателям — проценту выигранных 
матчей, сетов и даже геймов. Российским теннисистам 
было достаточно выиграть один гейм в матче парно-
го разряда с Испанией, чтобы обеспечить себе выход в 
плей-офф как минимум со второго места в группе. Но 
команда Шамиля Тарпищева справилась и с задачей-
максимум. 

А вот испанцы вылетели из турнира. По этому пово-
ду сокрушался их капитан Серхи Бругера: «Мы выигра-
ли 3:0 у Эквадора, а потом проиграли 1:2 России, при-
чем третий сет в парах был 4:6. Из-за этого мы вылете-
ли. И мы этого не понимаем, — приводит слова Бругеры 
пресс-служба турнира. — Но моя команда сражалась не-
вероятно. 10 баллов за самоотдачу и за уровень игры».

В итоге ситуация сложилась таким образом, что 
Россия выбила Испанию и открыла путь в плей-офф 
Сербии. На пресс-конференции журналисты даже 
предположили, что Новак Джокович должен пригла-
сить россиян на ужин.

— Думаю, во время турнира этого делать не стоит, 
но после — посмотрим, — ответил Медведев, у которого 
все хорошо с чувством юмора. — Забавно было во вре-
мя матча получать сообщения со словами поддержки 
от сербов. Хотя понятно, что мы не выбирали, кого вы-
бить из турнира: Испанию или Сербию. Мы просто хо-
тели победить и счастливы, что нам это удалось.

Итак, как же выглядят четвертьфинальные пары 
Кубка Дэвиса? Это Италия — Хорватия (матч 29 но-
ября), Великобритания — Германия (30 ноября), 
Сербия — Казахстан (1 декабря) и Россия — Швеция 
(2 декабря).  

БАСКЕТБОЛ Наши одержали вторую победу в отборе ЧМ-2023, разгромив Исландию

Разбили «викингов»
Илья Соболев
Санкт-Петербург

С
борная России вчера на 
паркете петербургско-
го дворца спорта «Юби-

лейный» одержала вторую по-
беду в квалификации Кубка 
мира-2023. Вслед за итальянца-
ми (92:78) от наших пострадала 
команда Исландии — 89:65.

Если наш предыдущий со-
перник, сборная Италии, в пред-
ставлении не нуждался, то Ис-
ландия на баскетбольной карте 
Европы занимает не такое за-
метное место. Команда-загадка, 
как назвал скандинавов капитан 
сборной России Семен Антонов. 
Действительно, что известно об 
исландцах? До недавнего вре-
мени мужская баскетбольная 
сборная Исландии могла по-
хвастаться разве что успеха-
ми на чемпионатах и Играх для 
малых стран Европы. Прорыв-
ным для исландского баскетбо-
ла стал 2015 год, в котором муж-
ская команда впервые сыграла 
на Евробаскете, правда, заняла 
там последнее 24-е место. Того 
же результата исландская сбор-
ная, которую на родине называ-
ют «наши парни», добилась и на 
чемпионате Европы-2017. А вот 
квалифицироваться на Евроба-
скет-2022 исландцы не смогли. 
На чемпионатах мира исланд-
ские «викинги» не играли ни 
разу.

В нынешнем европейском 
рейтинге Международной феде-
рации баскетбола (ФИБА) сбор-
ная Исландии занимает 25-ю 
строчку (для сравнения наши 

там на 11-м месте). Большинст-
во игроков команды представ-
ляют клубы исландского чемпи-
оната, но есть баскетболисты, 
выступающие в Италии и Испа-
нии, так что недооценивать се-
годняшнего соперника совсем 
не стоило.

— Может, этот матч не будет 
сложнее в тактическом плане, но 
эмоционально придется нелегко. 
Сейчас есть некая эйфория, по-
беда. Но все равно, у некоторых 
исландцев есть хороший опыт. 
И если с такими командами сра-
зу не обозначаешь себя, то мо-
гут возникнуть проблемы. Очень 
важно с первых минут работать, 
— рассуждал перед игрой прези-
дент Российской федерации ба-
скетбола Андрей Кириленко.

О важности правильного на-
строя на Исландию говорил и 
главный тренер сборной Зоран 
Лукич.

— Не хотим получать «урок». 
Понимаем, что даже любая ко-
манда в отдельно взятом матче 
может выиграть у любого сопер-
ника. Таких примеров много. Два 
дня только об этом и говорим. 
Исландцы уже обыграли Нидер-
ланды. Наверное, это было не 
случайно. Значит, относиться к 
ним нужно соответствующе.

Перед игрой на радость мест-
ным болельщикам Лукич полу-
чил в распоряжение трех игро-
ков питерского «Зенита». Двое 
из них, Дмитрий Кулагин и Ан-
дрей Зубков, вошли в заявку на 
матч с Исландией и были с осо-
бым теплом встречены болель-
щиками, коих, несмотря на по-
недельник, статус соперника и 

ковидные ограничения собра-
лось немало. Кстати, среди них 
были и те, кто поддерживал го-
стей. Ими оказались исландские 
бизнесмены, которые оказались 
в Санкт-Петербурге по работе и 
с удовольствием пришли побо-
леть за своих. Правда, исланд-
ским баскетболистам это помо-
гло не особо.

С первых минут стало понят-
но, что психологическая работа, 
проведенная Лукичем, не прош-
ла даром. По крайней мере, в за-
щите наши встали стеной. Впер-
вые пробить ее и распечатать 
кольцо соперника исландцам 
удалось лишь по прошествии 
семи с половиной минут встре-
чи. Если бы у хозяев еще поболь-
ше получалось в атаке, то уже 
в стартовой 10-минутке отрыв 
россиян мог стать космическим. 
А так, «всего лишь» 17:4.

Во второй четверти исланд-
ский кошмар продолжился. В 
атаке они надеялись в основном 
на габариты своего центрового 
Хлинасона, а вот трехочковые, 
которыми сильны северяне, у 
них не пошли: ни одного попа-
дания в первой половине из-за 
дуги. Ничего не могли поделать 
гости и с нашей атакой, тем бо-
лее что угроза в команде россиян 
исходила от любого. Без очков к 
концу матча не остался ни один 
из россиян.

В оставшееся время наши так 
и не дали никому повода усом-
ниться в своем превосходстве.

Свой следующий матч сбор-
ная России снова проведет дома. 
24 февраля соперником наших 
станет команда Нидерландов. 

ФУТБОЛ Армейцы проиграли дома «Зениту» и опустились 
на шестое место

Совсем нулевой ЦСКА

Артур Нанян 

С
толичный ЦСК А 
продолжает свое 
п а д е н и е .  В  ц е н -
тральном матче 16-
го тура чемпиона-
та России «красно-
синие» проигра-
ли дома «Зениту» 
(0:2) и опустились 

на шестую строчку в турнир-
ной таблице.

А ведь совсем недавно мно-
гие эксперты называли армей-
цев чуть ли не одними из претен-
дентов на «золото». Вероятно, 
на них так подействовала бес-
проигрышная серия команды 
Алексея Березуцкого, вместив-
шая в себя шесть встреч. Да, в 
ней была победа над «Спарта-
ком», но «красно-белые» в ны-
нешнем сезоне сами не в по-
рядке.

Как только наступила пора 
матчей с прямыми конкурен-
тами, ЦСКА сдал. В последних 
четырех турах команда набра-
ла лишь одно очко — дома про-
тив «Химок», когда гости не су-
мели забить пенальти. До того 
было поражение от казанского 
«Рубина» (0:1), затем три про-
пущенных мяча от «Сочи» за 
15 минут и крупный проигрыш 
(1:4), теперь вот неудача в про-
тивостоянии с «Зенитом».

А ведь ЦСКА, в отличие от тех 
же питерцев или «Локомотива», 
не участвует в еврокубках. Со-
ответственно, времени на под-
готовку к матчам Премьер-лиги 
у Березуцкого и его штаба боль-
ше. Но на деле никаких диви-
дендов «красно-синим» это не 
приносит. Уже звучит мнение, 
что руководству клуба стоит 
сменить тренера и поставить на 
эту должность более маститого 
специалиста. 

Сам Березуцкий никак не 
комментирует слухи о возмож-
ной отставке, а по итогам мат-
ча с питерским клубом он отме-
тил, что ЦСКА неплохо играл в 
обоих таймах. «Вот и дожили 
до того дня, когда домашнее по-
ражение от «Зенита» уже даже 
не удивляет и вообще вызыва-
ет минимум эмоций»; «В обоих 
таймах играли неплохо, пропу-
стили всего по одному голу в ка-
ждом» — так отреагировали ар-
мейские болельщики на спич 
своего тренера.

Если же говорить в целом, 
то качество футбола в игре ве-

дущих команд РПЛ последних 
нескольких лет откровенно ра-
зочаровало. Низкие скорости, 
минимум ярких эпизодов. «Зе-
нит» как-то слишком буднично 
победил, но успех в этой встре-
че лишний раз показал, поче-
му питерская команда не может 
биться на равных с грандами в 
Лиге чемпионов. В еврокубках 
совсем другая интенсивность, 
накал борьбы, уровень. Вот по-
тому уже на протяжении шести 
лет лидеры Премьер-лиги не мо-
гут пробиться в плей-офф Лиги 
чемпионов.

Пожалуй, самой яркой ко-
мандой первого круга РПЛ сто-
ит признать «Динамо». Москви-
чи выдают лучший сезон за дол-
гое время и вполне могут пре-
тендовать на титул. На выход-
ных футболисты Сандро Швар-
ца вырвали победу на выезде у 
«Рубина» (3:2), уступая 1:2 по 
ходу встречи и забив решаю-
щий третий мяч на последних 
минутах.

Разочаровали в очередной 
раз своих болельщиков столич-

ные «Спартак» и «Локомотив»: 
«красно-белые» спаслись от по-
ражения в матче с «Уфой», за-
бив с пенальти в компенсиро-
ванное время (1:1), а «железно-
дорожники» проиграли в гостях 
тульскому «Арсеналу» (1:3). 

Лидирует в чемпионате по-
прежнему «Зенит» (36 очков). 
Далее идут: столичное «Дина-
мо» (32 очка), «Сочи» (28), мо-

сковский «Локомотив», «Крас-
нодар» (оба по 25),  ЦСКА, 
грозненский «Ахмат», самар-
ские «Крылья Советов» (все по 
24).  

Таких фаер-шоу мы не видели 
давно. Кажется, будто возврати-
лись на десятилетие назад. 
Адекватные действия, предприня-
тые полицией, должны стать уроком 
для нарушителей.

Сборная Исландии ничего не могла поделать с нашими парнями ни в защи-
те, ни в нападении.

А К Ц Е Н Т

«Красно-синие» уступили зенитовцам 
в шести из семи последних встреч

В Мадриде Даниил Медведев одержал 60-ю победу в сезоне 
и стал единоличным лидером ATP-тура по этому показателю. 

НОВОСТИ 

Овечкин вывел 
«Вашингтон» 
на вершину 
таблицы НХЛ

ЧЕЛОВЕК-ГОЛ 
ВЕРЕН СЕБЕ
Илья Трисвятский

После третьей подряд победы 
в чемпионате североамерикан-
ской Национальной хоккейной 
лиги «Вашингтон» Александ-
ра Овечкина вышел на первое 
место в общей турнирной та-
блице, опережая все остальные 
31 команду. 

«Столичные» на выезде в 
городе Роли обыграли «Каро-
лину» — 4:2, причем шайбы за-
брасывались исключительно 
во второй половине встречи. 
Овечкин открыл счет на 32-й 
минуте. Это 749-я шайба млад-
шего сына двукратной олим-
пийской чемпионки по баскет-
болу Татьяны Овечкиной в ре-
гулярных чемпионатах НХЛ. 
По этому показателю Алек-
сандр находится на четвертом 
месте, а до третьей позиции, 
которую занимает чех Яромир 
Ягр, 36-летнему россиянину 
осталось 17 голов.

В профессиональных ли-
гах США не принято объеди-
нять статистику «регулярки» 
и плей-офф, но нелишне заме-
тить, что всего в НХЛ Овечкин 
забросил уже 820 шайб.  

Ральф Рангник
покинул
«Локомотив»
ради работы
в «МЮ»

СТАЛ
«ДЬЯВОЛОМ»
Сергей Литвинов

Руководитель по спорту и раз-
витию московского «Локомо-
тива» Ральф Рангник переходит 
в «Манчестер Юнайтед» на дол-
жность главного тренера. Кон-
тракт с ним рассчитан до конца 
сезона, после чего немец в те-
чение двух лет будет работать 
консультантом «красных дья-
волов». 

История ухода Рангника из 
«Локомотива» со стороны вы-
глядит как минимум странной. 
Ведь совсем недавно руковод-
ство «железнодорожников» на 
пресс-конференции рассужда-
ло о будущем развитии клуба, о 
том, каким образом за пять лет 
столичная команда должна до-
биться успеха в Европе, и о том, 
какую роль в этом сыграет Ран-
гник. Сам Ральф также участ-
вовал в мероприятии, хоть и не 
дал на нем ни одного конкрет-
ного ответа. 

Сотрудничество Рангника 
с «железнодорожниками» на-
чалось в феврале этого года: он 
выступал в качестве консуль-
танта при разработке страте-
гии клуба, а затем стал руко-
водителем по спорту и разви-
тию. Рангник был чуть ли не 
главной фигурой в «Локомоти-
ве». Именно при нем в летнее 
межсезонье команда потрати-
ла около 30 миллионов евро на 
усиление. Ральф поспособство-
вал уходу с поста главного тре-
нера Марко Николича и назна-
чению своего соотечественни-
ка Маркуса Гисдоля. Что будет 
с Гисдолем и другими функци-
онерами, которых в «Локомо-
тив» привел Рангник, — покажет 
время. Пока лишь известно,что 
его место займет бывший гене-
ральный директор «Спартака» 
Томас Цорн.

—  Томас будет помогать Лар-
су Корнетке, который назначен 
руководителем по спорту и раз-
витию «Локомотива», по мно-
гим вопросам, среди которых 
координация внутренних про-
ектов в спортивном департа-
менте, планирование составов 
команд и управление контрак-
тами, а также административ-
ная поддержка и взаимодей-
ствие с остальными подразде-
лениями клуба, — говорится в 
заявлении на сайте «Локомо-
тива».

Что касается «Манчестер 
Юнайтед», то на Туманном Аль-
бионе весьма настороженно 
восприняли новость о назна-
чении немецкого специалиста. 
«Резюме Рангника не вызывает 
восторга и не привлекает вни-
мания. Он не был очень успе-
шен. Если не ошибаюсь, ему 
удалось завоевать лишь один 
трофей», — заявил экс-настав-
ник «Ливерпуля», ныне телеви-
зионный эксперт Грэм Сунесс. 

Добавим, что дебют Рангни-
ка на новой должности состоит-
ся 2 декабря в домашнем мат-
че 14-го тура чемпионата Анг-
лии «МЮ» против лондонского 
«Арсенала».   

Медведев и компа-
ния уже выбили 
из борьбы чемпио-
нов Davis Cup 
и сами нацели-
лись на трофей 

КРАСНАЯ КАРТОЧКА

ЗАЖИГАТЬ НАДО В ИГРЕ
Минут за пять до конца матча ЦСКА с «Зенитом» фанаты армейцев зажгли 

на стадионе пиротехнику. Поле заволокло туманом, диктор арены напом-

нил фанатам, что жечь файеры недопустимо. И понять, как-то оправдать 

болельщиков «красно-синих» никак нельзя. Если игра любимой команды 

оставляла желать лучшего, то разве можно вот таким неподобающим спо-

собом реагировать на происходящее? Из-за этих действий после игры 

было задержано чуть больше 400 человек, среди них искали тех, кто и 

устроил хулиганское файер-шоу. 

К сожалению, в нашем футболе подобное уже случалось. Как тут не вспом-

нить поединок с участием того же «Зенита» в ноябре 2012 года на выезде 

против «Динамо», когда фанаты питерцев бросили в сторону голкипера 

«бело-голубых» Антона Шунина петарду, из-за чего вратарь получил трав-

мы глаза и уха. В результате КДК РФС засчитал тогда зенитовцам техниче-

ское поражение 0:3. В нынешней истории о «технаре» речи не идет.

Но таких файер-шоу мы не видели давно. Кажется, будто возвратились на 

десятилетие назад. Адекватные действия, предпринятые полицией, долж-

ны стать уроком для нарушителей. Некоторые поспешили назвать прои-

зошедшее «акцией». На это случившееся не тянет. Настоящее хулиганст-

во, устроители которого должны быть наказаны.

Подготовил Сергей Литвинов

E
P

A

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

A
L

E
X

A
N

D
E

R
 M

E
D

U
S

H
E

V
 /

 I
N

S
T

A
G

R
A

M
.C

O
M


	RGazv_271_21_001
	RGazv_271_21_002
	RGazv_271_21_003
	RGazv_271_21_004
	RGazv_271_21_005
	RGazv_271_21_006
	RGazv_271_21_007
	RGazv_271_21_008
	RGazv_271_21_009
	RGazv_271_21_010
	RGazv_271_21_011
	RGazv_271_21_012

